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ESTADO DO MARANHÃO
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA

PALÁCIO MANUEL BECKMAN
DIÁRIO DA ASSEMBLEIA

MESA DIRETORA

BLOCO PARLAMENTAR JUNTOS PELO MARANHÃO
01.       Deputado Aluízio Santos  (PL)
02.       Deputada Ana do Gás (PCdoB)    
03.       Deputada Andreia Martins Rezende (PSB)
04.       Deputado Antônio Pereira (PSB) 
05.       Deputado Ariston (PSB)
06.       Deputado Arnaldo Melo (PP)
07.       Deputado Carlos Lula (PSB)
08.       Deputado Cláudio Cunha (PL)
09.       Deputada Daniella (PSB)
10.       Deputado Davi Brandão (PSB)
11.       Deputado Dr. Yglésio (PSB)
12.       Deputada Fabiana Vilar (PL)
13.       Deputado Florêncio Neto (PSB)

01.       Deputada Claúdia Coutinho (PDT)
02.       Deputada Dr.ª Vivianne (PDT)
03.       Deputada Edna Silva (PATRI)
04.       Deputado Glalbert Cutrim (PDT)
05.       Deputado Guilherme Paz (PATRI)
06.       Deputada Janaína Ramos (Republicanos)

01.       Deputado Eric Costa (PSD)
02.       Deputado Fernando Braide (PSD)
03.       Deputado Júnior Cascaria (PODE)

Líder: Deputado Eric Costa

Deputado Othelino Neto (PCdoB) - Secretário de Estado Deputada Abigail (PL) - Secretária de Estado

14.       Deputado Francisco Nagib (PSB)
15.       Deputado Hemetério Weba (PP)
16.       Deputada Iracema Vale (PSB)
17.       Deputado Júlio Mendonça (PCdoB)
18.       Deputado Júnior França (PP)
19.       Deputado Pará Figueiredo (PL)
20.       Deputado Rafael (PSB)
21.       Deputado Ricardo Rios (PCdoB)
22.       Deputado Rildo Amaral (PP)
23.       Deputado Rodrigo Lago (PCdoB)
24.       Deputada Solange Almeida (PL)
25.       Deputada Zé Inácio (PT)

Líder: Deputada Ana do Gás

07.        Deputado Juscelino Marreca (PATRI)
08.        Deputado Neto Evangelista (UNIÃO)
09.        Deputado Osmar Filho (PDT)
10.        Deputado Ricardo Arruda (MDB)
11.        Deputado Roberto Costa (MDB)

Líder: Deputado Neto Evangelista

04.        Deputado Leandro Bello (PODE)
05.        Deputada Mical Damasceno (PSD)
06.        Deputado Wellington do Curso (PSC)

Vice-Líder: Deputado Wellington do Curso

Deputada Iracema Vale
Presidente

1.º Vice-Presidente: Deputado Rodrigo Lago (PCdoB)
2.º Vice-Presidente: Deputado Arnaldo Melo (PP) 
3.° Vice-Presidente: Deputada Fabiana Vilar (PL)
4.° Vice-Presidente: Deputada Andreia Martins Rezende(PSB)

1.° Secretário: Deputado Antônio Pereira (PSB)
2.° Secretário: Deputado Roberto Costa (MDB)
3.° Secretário: Deputado Osmar Filho (PDT)
4.° Secretário: Deputado Guilherme Paz (PATRI)

BLOCO PARLAMENTAR UNIDOS PELO MARANHÃO

BLOCO PARLAMENTAR UNIÃO DEMOCRÁTICA

LICENCIADOS

LIDERANÇA DO GOVERNO
Líder: Deputado Rafael (PSB) Vice-Líder: Deputado Zé Inácio (PT)
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I - Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania
PRESIDENTE
Dep. Carlos Lula

VICE-PRESIDENTE
Dep. Neto Evangelista

REUNIÕES:
Segundas-feiras | 16:30

SECRETÁRIAS
Dulcimar e Célia

II - Comissão de Orçamento, Finanças, Fiscalização e Controle
PRESIDENTE:

Dep. Glalbert Cutrim
VICE-PRESIDENTE

Dep. Ariston

REUNIÕES:
Segundas-feiras | 16:30

SECRETÁRIA
Leibe Barros

IV - Comissão de Administração Pública, 
Seguridade Social e Relações de Trabalho

PRESIDENTE
Dep. Leandro Bello

VICE-PRESIDENTE
Dep. Hemetério Weba

REUNIÕES:
Terças-feiras | 14:00

SECRETÁRIA
Nadja Silva

VI - Comissão de Assuntos Municipais e de Desenvolvimento Regional
PRESIDENTE

Dep. Hemetério Weba
VICE-PRESIDENTE

Dep. Juscelino Marreca

REUNIÕES:

SECRETÁRIA 
Elizabeth Ribeiro

VIII - Comissão de Obras e Serviços Públicos
PRESIDENTE

Dep. Claudio Cunha
VICE-PRESIDENTE

Dep. Davi Brandão

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 14:30

SECRETÁRIA
Dulcimar Cutrim

X - Comissão de Ética
PRESIDENTE

Dep. Juscelino Marreca
VICE-PRESIDENTE

Dep. Rafael 

REUNIÕES:

SECRETÁRIA 
Célia Pimentel

XII - Comissão de Segurança Pública
PRESIDENTE

Dep. Ariston
VICE-PRESIDENTE
Dep. Janaína Ramos

REUNIÕES:

SECRETÁRIO
Carlos Alberto 

III - Comissão de Educação, Desporto, Ciência e Tecnologia
PRESIDENTE

Dep. Ricardo Arruda
VICE-PRESIDENTE
Dep. Leandro Bello

 REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:00

SECRETÁRIO
Antonio Guimarães

V - Comissão de Saúde
PRESIDENTE

Dep. Florêncio Neto
VICE-PRESIDENTE

Dep. Cláudia Coutinho

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Valdenize Dias

VII - Comissão de Defesa dos Direitos Humanos e das Minorias
PRESIDENTE

Dep. Rildo Amaral
VICE-PRESIDENTE
Dep. Solange Almeida

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Silvana Almeida

IX - Comissão de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável
PRESIDENTE

Dep. Júlio Mendonça
VICE-PRESIDENTE

Dep. Rafael 

REUNIÕES:
Terças-feiras | 14:30

SECRETÁRIA
Eunes Borges

XI - Comissão de Assuntos Econômicos
PRESIDENTE

Dep. Francisco Nagib
VICE-PRESIDENTE

Dep. Cláudia Coutinho

REUNIÕES:
Quintas-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Lúcia Lopes

XIII - Comissão de Turismo e Cultura
PRESIDENTE

Dep. Wellington do Curso

Titulares
Deputado Neto Evangelista
Deputado Glalbert Cutrim
Deputado Carlos Lula
Deputado Florêncio Neto
Deputado Davi Brandão
Deputado Dr. Yglésio
Deputado Fernando Braide

Titulares
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Glalbert Cutrim
Deputado Rafael 
Deputado Ariston
Deputado Aluízio Santos
Deputado Ricardo Rios
Deputado Eric Costa

Titulares
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Drª. Vivianne
Deputado Zé Inácio
Deputado Hemetério Weba
Deputada Ana do Gás
Deputado Carlos Lula
Deputado Leandro Bello

Titulares
Deputada Drª. Vivianne
Deputado Juscelino Marreca
Deputado Aluízio Santos
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Francisco Nagib 
Deputado Hemetério Weba
Deputado Júnior Cascaria

Titulares
Deputado Juscelino Marreca
Deputada Edna Silva
Deputado Claudio Cunha
Deputado Davi Brandão
Deputado Carlos Lula 
Deputado Aluízio Santos
Deputado Júnior Cascaria

Titulares
Deputado Neto Evangelista
Deputado Juscelino Marreca
Deputado Ariston
Deputado Júnior França
Deputado Davi Brandão
Deputado Rafael 
Deputado Leandro Bello

Titulares
Deputada Edna Silva
Deputada Janaína Ramos
Deputada Daniella
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Hemetério Weba
Deputado Ariston
Deputada Mical Damasceno

Titulares                             Deputado Rildo Amaral
Deputada Edna Silva                        Deputada Ana do Gás
Deputada Drª. Viviane                       Deputado Dr. Yglésio
Deputado Ricardo Rios                     Deputado Wellington do Curso

Suplentes                           Deputado Júnior França
Deputado Juscelino Marreca            Deputado Júlio Mendonça
Deputado Neto Evangelista              Deputado Cláudio Cunha
Deputado Zé Inácio                           Deputado Fernando Braide
                                                            

Titulares
Deputado Ricardo Arruda
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Zé Inácio
Deputado Ricardo Rios
Deputado Júnior França
Deputado Leandro Bello

Titulares
Deputada Drª. Vivianne
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Florêncio Neto
Deputado Carlos Lula
Deputado Rildo Amaral
Deputada Daniella
Deputado Júnior Cascaria

Titulares
Deputada Janaína Ramos
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Dr. Yglésio
Deputada Solange Almeida
Deputado Rildo Amaral
Deputada Zé Inácio
Deputado Wellington do Curso

Titulares
Deputada Janaína Ramos
Deputado Juscelino Marreca
Deputada Solange Almeida
Deputado Rafael 
Deputado Júlio Mendonça
Deputada Ana do Gás
Deputado Júnior Cascaria

Titulares
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Francisco Nagib
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Florêncio Neto
Deputado Júnior França
Deputado Fernando Braide

Suplentes
Deputada Drª. Vivianne
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Rafael 
Deputada Daniella
Deputado Ricardo Rios
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Wellington do Curso

Suplentes
Deputada Drª. Vivianne
Deputada Janaína Ramos
Deputado Davi Brandão
Deputado Florêncio Neto
Deputada Solange Almeida
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Leandro Bello

Suplentes
Deputado Neto Evangelista
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Júnior França
Deputado Ricardo Rios
Deputado Aluízio Santos
Deputado Eric Costa

Suplentes
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Solange Almeida
Deputado Pará Figueiredo
Deputado Davi Brandão
Deputado Júnior França
Deputado Eric Costa

Suplentes
Deputado Ricardo Arruda
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Florêncio Neto
Deputado Rafael 
Deputada Solange Almeida
Deputado Rildo Amaral
Deputado Fernando Braide

Suplentes
Deputada Edna Silva
Deputado Glalbert Cutrim
Deputado Florêncio Neto
Deputado Dr. Yglésio
Deputado Carlos Lula
Deputado Francisco Nagib
Deputada Mical Damasceno

Suplentes
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Neto Evangelista
Deputado Carlos Lula
Deputada Solange Almeida
Deputado Florêncio Neto
Deputado Davi Brandão
Deputado Wellington do Curso

Suplentes
Deputado Juscelino Marreca
Deputada Janaína Ramos 
Deputada Ana do Gás
Deputado Aluízio Santos
Deputado Pará Figueiredo
Deputado Hemetério Weba
Deputado Wellington do Curso

Suplentes
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Edna Silva
Deputado Ariston
Deputado Francisco Nagib
Deputado Júnior França
Deputado Ricardo Rios
Deputado Eric Costa

Suplentes
Deputada Drª. Vivianne
Deputado Neto Evangelista
Deputada Ana do Gás
Deputado Aluízio Santos
Deputado Hemetério Weba
Deputado Cláudio Cunha
Deputada Mical Damasceno

Suplentes
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Neto Evangelista
Deputado Ariston
Deputado Ricardo Rios
Deputado Fernando Braide
Deputado Zé Inácio

Suplentes
Deputada Edna Silva
Deputada Janaína Ramos
Deputado Ariston
Deputado Ana do Gás
Deputado Davi Brandão
Deputado Hemetério Weba
Deputado Eric Costa

COMISSÕES PERMANENTES DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
(de acordo com o art. 30 da Resolução Legislativa n.º 599/2010)

VICE-PRESIDENTE REUNIÕES:

SECRETÁRIO:
Leonel Mesquita Costa
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SESSÃO ORDINÁRIA DO DIA 29/ 11 / 2023   4ª FEIRA

TEMPO DOS BLOCOS PARLAMENTARES 
1. BLOCO PARL. JUNTOS PELO MARANHÃO...........35 MINUTOS
2. BLOCO PARL. UNIDOS PELO MARANHÃO..........16 MINUTOS
3. BLOCO PARL. UNIÃO DEMOCRÁTICA.................09 MINUTOS

 ORDEM DO DIA
SESSÃO ORDINÁRIA (HÍBRIDA) 29/11/2023 – (QUARTA 

- FEIRA)

I - PARECER EM REDAÇÃO FINAL 
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO

ÚNICO TURNO

1. PARECER Nº 939/2023, DA COMISSÃO DE 
CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA, EM REDAÇÃO 
FINAL AO PROJETO DE LEI Nº 037/2023, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA ANDRÉIA MARTINS REZENDE, QUE DISPÕE 
SOBRE A AUTORIZAÇÃO PARA CRIAÇÃO DO PROGRAMA 
ESTADUAL DE ORIENTAÇÃO, APOIO E ATENDIMENTO AOS 
CUIDADORES E CUIDADOR FAMILIAR NÃO REMUNERADO 
DA PESSOA EM SITUAÇÃO DE DEPENDÊNCIA, NO ÂMBITO 
DO ESTADO DO MARANHÃO. – RELATOR DEPUTADO DAVID 
BRANDÃO.

II - PROJETO DE LEI 
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO

2º TURNO – REGIME DE PRIORIDADE

2. PROJETO DE LEI N° 579/2023, (MENSAGEM N° 
087/2023) DE AUTORIA DO PODER EXECUTIVO, QUE 
REVOGA A LEI ESTADUAL Nº 10.107 DE 25 DE JUNHO DE 2014, 
QUE APROVA O REGIMENTO DA SECRETARIA DE ESTADO 
DO MEIO AMBIENTE E RECURSOS NATURAIS (SEMA) E DÁ 
OUTRAS PROVIDÊNCIAS. COM PARECER FAVORÁVEL DA 
COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA – 
RELATOR DEPUTADO GLALBERT CUTRIM.
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/44107_texto_integral

III - PROJETOS DE LEI 
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO

2º TURNO - TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA 

3. PROJETO DE LEI N° 607/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE INSTITUI O 
PROGRAMA “VISÃO DO FUTURO” NO ÂMBITO DO ESTADO 
DO MARANHÃO. COM PARECERES FAVORÁVEIS DAS 
COMISSÕES DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA 
(ACATANDO EMENDA SUBSTITUTIVA) – RELATOR 
DEPUTADO DAVID BRANDÃO E DE SAÚDE DEPUTADO 
FLORÊNCIO NETO.
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/44347_texto_integral

4. PROJETO DE LEI N° 633/2023, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA JANAÍNA RAMOS, QUE INSERE E INSTITUI 
NO CALENDÁRIO OFICIAL DE EVENTOS DO ESTADO DO 
MARANHÃO, O DIA DA “PARIDADE DE GÊNERO.” COM 
PARECER FAVORÁVEL DA COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, 
JUSTIÇA E CIDADANIA RELATOR DEPUTADO GLALBERT 
CUTRIM. 
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/44581_texto_integral

IV - PROJETOS DE LEI
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO

1º TURNO – TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA

5. PROJETO DE LEI N° 394/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO RICARDO ARRUDA, QUE DISPÕE SOBRE 

A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE PSICOLOGIA E DE 
SERVIÇO SOCIAL NA REDE PÚBLICA DE EDUCAÇÃO 
BÁSICA ESTADUAL. COM PARECERES FAVORÁVEIS DAS 
COMISSÕES DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA 
(ACATANDO EMENDA SUBSTITUTIVA) – RELATOR 
DEPUTADO FERNANDO BRAIDE E DE EDUCAÇÃO, 
DESPORTO, CIÊNCIA E TECNOLOGIA – RELATOR 
DEPUTADO RICARDO RIOS. 
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/41928_texto_integral

6. PROJETO DE LEI N° 433/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO RICARDO ARRUDA, QUE DENOMINA DE “DR. 
JOSÉ DA COSTA ALMEIDA” O HOSPITAL REGIONAL DE 
CHAPADINHA, LOCALIZADO NO MESMO MUNICÍPIO. COM 
PARECER FAVORÁVEL DA COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, 
JUSTIÇA E CIDADANIA RELATOR DEPUTADO GLALBERT 
CUTRIM. 
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/42263_texto_integral

V - PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO

1º E 2º TURNOS – REGIME DE URGÊNCIA 

7. PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA N° 
083/2023, DE AUTORIA DO DEPUTADO GUILHERME PAZ, 
QUE CONCEDE O TÍTULO DE CIDADÃO MARANHENSE 
AO SENHOR BRENNO SOUSA SANTIAGO E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS. COM PARECER FAVORÁVEL DA COMISSÃO 
DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA - RELATOR 
DEPUTADO DR. YGLÉSIO.
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/44855_texto_integral

VI - PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO

1º TURNO – TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA 

8. PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA N° 
066/2023, DE AUTORIA DO DEPUTADO LEANDRO BELLO, 
QUE CONCEDE O TÍTULO DE CIDADÃO MARANHENSE A 
KELLY CRISTINA CARVALHO. COM PARECER FAVORÁVEL 
DA COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA 
- RELATOR DEPUTADO FERNANDO BRAIDE. 
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/44012_texto_integral

VII – MOÇÃO 
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO

ÚNICO TURNO –TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA

9. MOÇÃO N° 052/2023, DE AUTORIA DA DEPUTADA 
JANAINA RAMOS, QUE CONCEDE MOÇÃO DE APLAUSOS AO 
DEPUTADO FEDERAL MARCELO CRIVELLA PELA PEC 05/2023, 
QUE PREVÊ A ISENÇÃO DE IMPOSTOS NA CONSTRUÇÃO 
E REFORMAS DOS TEMPLOS RELIGIOSOS E PARA OBRAS 
DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS, COM A CONSTRUÇÃO DE 
CRECHES, ASILOS OU COMUNIDADES TERAPÊUTICAS. COM 
PARECER FAVORÁVEL DA COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, 
JUSTIÇA E CIDADANIA - RELATOR DEPUTADO GLALBERT 
CUTRIM. 
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/44022_texto_integral

VIII - REQUERIMENTOS À DELIBERAÇÃO DO 
PLENÁRIO

10. REQUERIMENTO N° 492/2023, DE AUTORIA 
DA DEPUTADA DANIELLA, SOLICITANDO O ENVIO DE 
MANIFESTO DE REPÚDIO À CONDUTA DO VEREADOR 
DANIEL BARROS DA CIDADE DE CAXIAS/MA, POR SEU 
PRONUNCIAMENTO REALIZADO NO DIA 18 DE OUTUBRO 
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DE 2023, NA SEDE DA CÂMARA MUNICIPAL DE CAXIAS/
MA, ONDE O MESMO OFENDEU A HONRA DA DEPUTADA 
DANIELLA.
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/45690_texto_integral

11. REQUERIMENTO N° 495/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO DR. YGLÉSIO, SOLICITANDO QUE TRAMITE EM 
REGIME DE URGÊNCIA O PROJETO DE LEI DE N° 713/2023, DE 
SUA AUTORIA, QUE DISPÕE SOBRE A VEDAÇÃO, NO ÂMBITO 
DO ESTADO DO MARANHÃO, A PROMOÇÃO E DIVULGAÇÃO 
DE RIFAS.
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/45710_texto_integral

IX - REQUERIMENTOS À DELIBERAÇÃO DA MESA

12. REQUERIMENTO N° 493/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, SOLICITANDO QUE 
RETIRE DE PAUTA DE TRAMITAÇÃO E SEJA ARQUIVADO O 
PROJETO DE LEI Nº 682/2023, DE SUA AUTORIA.
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/45705_texto_integral

13. REQUERIMENTO N° 494/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, SOLICITANDO QUE 
RETIRE DE PAUTA E QUE SEJA ARQUIVADO O PROJETO DE 
LEI Nº 675/2023, DE SUA AUTORIA.
http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/materia/45706_texto_integral

PAUTA DE PROPOSTA PARA RECEBIMENTO DE 
EMENDAS

DATA: 29/11/2023 – QUARTA-FEIRA

ORDINÁRIA 2ª SESSÃO:
1. PROJETO DE LEI Nº 721/2023, DE AUTORIA DA 

DEPUTADA CLAUDIA COUTINHO, QUE DISPÕE SOBRE A 
OBRIGATORIEDADE DE CRIAÇÃO DA COMISSÃO INTRA-
HOSPITALAR DE DOAÇÃO DE ÓRGÃOS E TECIDOS PARA 
HOSPITAIS PÚBLICOS, PRIVADOS E FILANTRÓPICOS COM 
MAIS DE 80 LEITOS NO ÂMBITO DO ESTADO DO MARANHÃO 
E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS. 

2. PROJETO DE LEI Nº 722/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO JÚLIO MENDONÇA, QUE INSTITUI O DIA 
ESTADUAL DA JUVENTUDE RURAL A SER COMEMORADO 
ANUALMENTE EM 15 DE JULHO.

3. PROJETO DE LEI Nº 723/2023, DE AUTORIA 
DO DEPUTADO JÚLIO MENDONÇA, QUE INSTITUI O 
CALENDÁRIO DE PRODUÇÃO DA AGRICULTURA FAMILIAR 
NO ESTADO DO MARANHÃO.

4. PROJETO DE LEI Nº 724/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO JÚLIO MENDONÇA, QUE INSTITUI O SELO DE 
LOGÍSTICA REVERSA DE RESÍDUOS SÓLIDOS NO ESTADO DO 
MARANHÃO.

5. PROJETO DE LEI Nº 725/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO DR. YGLÉSIO, QUE DECLARA DE UTILIDADE 
PÚBLICA O INSTITUTO OFICINA DE SONHOS.

6. PROJETO DE LEI Nº 726/2023, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE DISPÕE SOBRE A 
CRIAÇÃO DE UMA PLATAFORMA DE INFORME ESTADUAL 
PARA O REGISTRO DE CASOS DE LEISHMANIOSE, 
LEPTOSPIROSE E ESPOROTRICOSE EM ANIMAIS ATENDIDOS 
POR VETERINÁRIOS E TORNA A NOTIFICAÇÃO DESSAS 
DOENÇAS COMPULSÓRIAS.  

7. PROJETO DE LEI Nº 727/2023, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE DISPÕE SOBRE OS 
DIREITOS DAS MULHERES SURDAS OU MUDAS VÍTIMAS 
DE VIOLÊNCIA AO ATENDIMENTO ESPECIALIZADO COM 
PROFISSIONAL PROFICIENTE EM LIBRAS. 

8. PROJETO DE LEI Nº 728/2023, DE AUTORIA DA 

DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE ESTABELECE 
DIRETRIZES PARA A CRIAÇÃO DE ESPAÇOS SENSORIAIS 
VOLTADOS AO PÚBLICO DIAGNOSTICADO COM 
TRANSTORNO DO ESPECTRO AUTISTA - TEA, EM 
AEROPORTOS, FERROVIÁRIAS, RODOVIÁRIAS E OUTROS, 
NO ESTADO DO MARANHÃO.  

9. PROJETO DE LEI Nº 729/2023, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE INSTITUI DIRETRIZES 
PARA A CRIAÇÃO E FUNCIONAMENTO DO FUNDO ESTADUAL 
DE APOIO À PESSOA COM DEFICIÊNCIA, TRANSTORNO DO 
ESPECTRO AUTISTA E SÍNDROME DE DOWN. 

10. PROJETO DE LEI Nº 730/2023, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE DISPÕE SOBRE A 
OBRIGATORIEDADE DE OS CARTÓRIOS DISPONIBILIZAREM 
CERTIDÕES DE ÓBITO, NASCIMENTO E CASAMENTO EM 
ESCRITA BRAILLE.  

11. PROJETO DE LEI Nº 731/2023, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE DISPÕE SOBRE 
FORNECIMENTO GRATUITO DE ÁGUA POTÁVEL EM EVENTOS 
DE GRANDE PORTE, BEM COMO A VEDAÇÃO À PROIBIÇÃO 
DO PORTE DE GARRAFAS PRÓPRIAS E INDIVIDUAIS DE ÁGUA 
EM EVENTOS QUE OCORRAM NO ESTADO DO MARANHÃO.

ORDINÁRIA 3ª SESSÃO:
1. PROJETO DE LEI Nº 706/2023, DE AUTORIA DO 

DEPUTADO JUSCELINO MARRECA, QUE DISPÕE SOBRE 
A DISPONIBILIZAÇÃO DE VEÍCULOS APREENDIDOS 
PARA USO DOS ÓRGÃOS DE POLÍCIA JUDICIÁRIA, 
MILITAR E RODOVIÁRIA, DESDE QUE COMPROVADO O 
INTERESSE PÚBLICO NA SUA UTILIZAÇÃO, E ESTABELECE 
PROCEDIMENTOS ESPECÍFICOS PARA VEÍCULOS 
APREENDIDOS EM RAZÃO DA LEI DE DROGAS (LEI Nº 11.343, 
DE 23 DE AGOSTO DE 2006).

2. PROJETO DE LEI Nº 707/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO RICARDO ARRUDA, QUE DISPÕE SOBRE A 
ADOÇÃO DE MEDIDAS PARA EVITAR ACIDENTES COM 
ANIMAIS SILVESTRES NAS RODOVIAS ESTADUAIS.

3. PROJETO DE LEI Nº 708/2023, DE AUTORIA 
DO DEPUTADO CLÁUDIO CUNHA, QUE INSTITUI A 
SEMANA ESTADUAL DE COMBATE À FOME, À MISÉRIA E À 
DESIGUALDADE.

4. PROJETO DE LEI Nº 709/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO CLÁUDIO CUNHA, QUE DISPÕE SOBRE A 
CONCESSÃO DO DIREITO A DOIS DIAS FOLGA ANUAL 
PARA O TRABALHADOR REALIZAR EXAME PREVENTIVO 
DE CÂNCER DE PRÓSTATA, NO ÂMBITO DO ESTADO DO 
MARANHÃO.

5. PROJETO DE LEI Nº 710/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO CLÁUDIO CUNHA, QUE INSTITUI BLITZ 
ITINERANTE DE COMBATE E CONSCIENTIZAÇÃO AO 
CONSUMO EXCESSIVO DE BEBIDA ALCOÓLICA PARA 
ADULTOS COM RESTRIÇÃO DE ACESSO AOS ADOLESCENTES 
TENDO O ACOMPANHAMENTO COM PROFISSIONAIS 
DE PSICOLOGIA E SERVIÇO SOCIAL E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS.

6. PROJETO DE LEI Nº 711/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO CLÁUDIO CUNHA, QUE DISPÕE SOBRE O USO 
DA TELEPSICOLOGIA DE AJUDAR E COMBATE A DEPRESSÃO 
NO ÂMBITO DO ESTADO DO MARANHÃO.

7. PROJETO DE LEI Nº 712/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO CLÁUDIO CUNHA, APLICAÇÃO E AMPLIAÇÃO 
DA TELEMEDICINA NO ÂMBITO DO ESTADO DO MARANHÃO.

8. PROJETO DE LEI Nº 713/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO DR. YGLÉSIO, QUE VEDA NO ÂMBITO DO 
ESTADO DO MARANHÃO A PROMOÇÃO E DIVULGAÇÃO DE 
RIFAS.

9. PROJETO DE LEI Nº 715/2023, DE AUTORIA DA 
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DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE INSTITUI DIRETRIZES 
PARA A CRIAÇÃO DE PROGRAMAS DE QUALIFICAÇÃO E 
REQUALIFICAÇÃO PROFISSIONAL ÀS PESSOAS COM IDADE 
IGUAL OU SUPERIOR A 40 (QUARENTA) ANOS, NO ESTADO 
DO MARANHÃO.

10. PROJETO DE LEI Nº 716/2023, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE DISPÕE SOBRE A 
CRIAÇÃO DO “SELO DE CONFORMIDADE DIGITAL” PARA 
EMPRESAS QUE ATUAM NO ESTADO DO MARANHÃO E DÁ 
OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

11. PROJETO DE LEI Nº 717/2023, DE AUTORIA 
DA DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE DISPÕE 
SOBRE A CRIAÇÃO DO SELO DA EMPRESA AMIGA DA 
AGRICULTURA FAMILIAR DESTINADO A EMPRESAS DO 
SETOR PÚBLICO E PRIVADO QUE UTILIZEM PRODUTOS DA 
AGRICULTURA FAMILIAR NA PREPARAÇÃO DOS ALIMENTOS 
COMERCIALIZADOS E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS NO 
ESTADO DO MARANHÃO.

12. PROJETO DE LEI Nº 718/2023, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE INSTITUI DIRETRIZES 
PARA A POLÍTICA ESTADUAL DE LICITAÇÕES SUSTENTÁVEIS 
E DISPÕE SOBRE CRITÉRIOS DE CONTRATAÇÕES 
SUSTENTÁVEIS NO ÂMBITO DA ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA 
DO ESTADO DO MARANHÃO.

13. PROJETO DE LEI Nº 719/2023, DE AUTORIA 
DA DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE INSTITUI AS 
DIRETRIZES DA POLÍTICA DE FORMAÇÃO CIDADÃ NAS 
ESCOLAS DAS REDES DE ENSINO, PÚBLICA E PRIVADA, DO 
ESTADO DO MARANHÃO.

14. PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 
085/2023, DE AUTORIA DO DEPUTADO CARLOS LULA, QUE 
CONCEDE O TÍTULO DE CIDADÃO MARANHENSE À DRA. 
JACIRA DO NASCIMENTO SERRA.

15. PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 
086/2023, DE AUTORIA DA DEPUTADA FABIANA VILAR, QUE 
CONCEDE TÍTULO DE CIDADÃO MARANHENSE AO SENHOR 
VALDEMIRO SANTIAGO DE OLIVEIRA.

16. PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 
087/2023, DE AUTORIA DO DEPUTADO ERIC COSTA, QUE 
CONCEDE A MEDALHA DE MÉRITO LEGISLATIVO “MARIA 
ARAGÃO” AO DESEMBARGADOR ANTÔNIO FERNANDO 
BAYMA ARAÚJO.

DIRETORIA GERAL DA MESA, PALÁCIO MANUEL 
BECKMAN, EM 29 DE NOVEMBRO DE 2023. 

Sessão Ordinária da Primeira Sessão Legislativa da Vigésima 
Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 
realizada em vinte e oito de novembro de dois mil e vinte três.

Presidente, em exercício, Senhor Deputado Carlos Lula.
Primeiro Secretário, em exercício, Senhor Deputado Fernando 

Braide.
Segundo Secretário, em exercício, Senhor Deputado Júlio 

Mendonça.
Às nove horas e trinta minutos, presentes os Senhores (as) 

Deputados (as): Aluízio Santos, Ana do Gás, Andreia Martins Rezende, 
Antônio Pereira, Ariston, Arnaldo Melo, Carlos Lula, Cláudia 
Coutinho, Cláudio Cunha, Daniella, Davi Brandão, Doutor Yglésio, 
Doutora Vivianne, Edna Silva, Eric Costa, Fabiana Vilar, Fernando 
Braide, Florêncio Neto, Francisco Nagib, Glalbert Cutrim, Guilherme 
Paz, Hemetério Weba, Iracema Vale, Janaína Ramos, Júlio Mendonça, 
Júnior Cascaria, Júnior França, Juscelino Marreca, Leandro Bello, 
Mical Damasceno, Neto Evangelista, Osmar Filho, Pará Figueiredo, 
Rafael, Ricardo Arruda, Ricardo Rios, Rildo Amaral, Roberto Costa, 
Rodrigo Lago, Solange Almeida e Zé Inácio. Ausente o Senhor 
Deputado Wellington do Curso. 

I – ABERTURA.
O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 

CARLOS LULA – Em nome do povo e invocando a proteção de Deus, 
iniciamos os nossos trabalhos. Com a palavra, o Senhor Segundo 
Secretário para fazer a leitura do Texto Bíblico e a Ata da Sessão 
anterior.

O SENHOR SEGUNDO SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO FERNANDO BRAIDE (Lê Texto Bíblico e Ata) Ata lida, 
Senhor Presidente.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
CARLOS LULA - Ata lida e considerada aprovada. Com a palavra, o 
Senhor Primeiro Secretário para fazer a leitura do Expediente.

O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO JÚLIO MENDONÇA (Lê Expediente).

II – EXPEDIENTE.

PROJETO DE LEI Nº 733/2023

Considera de Utilidade Pública 
o INSTITUTO FAROL DO BEM 
EDUCAÇÃO ESPORTE E LAZER, 
no âmbito do Estado do Maranhão, e dá 
outras providências.

Art. 1º Fica considerado de Utilidade Pública o Instituto Farol do 
Bem Educação Esporte e Lazer, fundada em 04 de agosto de 2020, sem 
fins lucrativos, inscrito sob o CNPJ nº 44.619.879.0001-20, localizada 
na Rua 45, Qd. 147, n° 9, Conjunto São Raimundo, CEP 65.057-757, 
com sede e foro no Município de São Luís/MA, registrado no Cartório 
de Registro Civil de Pessoas Jurídicas em 22 de janeiro de 2021, 
microfilme nº 65936.

Art. 2º Esta Lei entrará em vigor na data de sua publicação. 

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 22 de novembro 2023 - 
OSMAR FILHO - Deputado – PDT

JUSTIFICATIVA
 O Instituto Farol do Bem Educação Esporte e Lazer - é uma 

associação sem fins lucrativos, fundada em 04 de agosto de 2020, com 
sede na Rua 45, Qd.147, N°09, Bairro Conjunto São Raimundo, CEP 
65.057-757, na cidade de São Luís, Estado do Maranhão, devidamente 
registrada no Registro Civil de Pessoas Jurídicas, microfilme n°65936. 

A referida Associação tem as suas finalidades voltadas à 
promoção de atividades e objetivos de relevância social, visando: 
incentivar a prática do esporte e lazer em todas as suas modalidades 
nas Comunidades; promover eventos de caráter esportivo, social, 
educacional, cultural, recreativo, espiritual e assistencial; promover 
o intercâmbio com entidades a fins, nacionais e internacionais, bem 
como o desenvolvimento de iniciativas congêneres, inclusive firmando 
convênios e parcerias com  instituições de ensino, instituições de saúde, 
iniciativa privada, órgãos públicos e demais setores da sociedade 
organizada ou outras modalidades de contrato e desenvolver projetos 
de ações sociais nas comunidades.

É válido destacar que os dirigentes não são remunerados, não 
havendo distribuição, a qualquer título, de lucro, bonificações ou 
vantagens a mantenedores ou associados.

Diante do exposto, verificando-se a atuação desta Associação 
em prol do interesse público, esta Casa Legislativa Estadual deverá 
reconhecer que o Instituto Farol do Bem Educação Esporte e Lazer, 
se enquadra no conceito legal de Entidade de Utilidade Pública, 
contribuindo, assim, para o fortalecimento da sua atuação em defesa 
da comunidade.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 22 de novembro 2023 - 
OSMAR FILHO - Deputado – PDT
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PROJETO DE LEI Nº 734 / 2023

Dispõe sobre a responsabilidade 
da empresa organizadora de eventos e 
similares, no caso que menciona e dá 
outras providências.

A ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO

Art. 1º A empresa organizadora de eventos e similares, no âmbito 
do estado do Maranhão, será responsável pelo translado de cadáveres, 
no caso de acidentes ocorridos no local do evento, em virtude de 
negligência ou imprudência da empresa, que resultarem em óbito.

Parágrafo único: A responsabilidade referida no caput deste artigo, 
abrange todos os custos relativos ao translado, independentemente do 
seu local de destino, inclusive os serviços funerários preparatórios, bem 
como os procedimentos burocráticos necessários para a sua efetivação, 
que serão apoiados e garantidos no local de origem do óbito.

Art. 2º O traslado de cadáveres e restos mortais humanos, deve 
ser feito em urna funerária, seguindo as normas vigentes e sujeitar-se-
ão, na forma da legislação pertinente, à fiscalização

sanitária.
Art. 3º O descumprimento das disposições desta Lei, sujeitará o 

infrator às penalidades previstas no Código de Defesa do Consumidor, 
nos termos dos arts. 56 e 57, devendo a multa ser estipulada em 
regulamentação própria do Procon/MA e revertida para o Fundo 
Estadual de Defesa dos Direitos do Consumidor. 

Art. 4º Esta lei entra em vigor na data de sua publicação.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 22 de novembro 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

JUSTIFICATIVA
A Constituição Federal, estabelece, em seu artigo 23, ser 

competência comum da União, dos Estados, do Distrito Federal e 
dos Municípios, “cuidar da saúde e assistência pública...”(inciso II); 
e, no art.24, ser competência concorrente da União, dos Estados e 
do Distrito Federal, legislar sobre “responsabilidade por dano ao meio 
ambiente, ao consumidor..”(inciso VIII).

Neste mister e para que não pairem dúvidas acerca da 
competência para legislar sobre o assunto em tela, vale mencionar a fala 
do ex Ministro do STF, Carlos Mário da Silva Velloso sobre a matéria: 
“O confronto entre a norma estadual e a federal ocorrerá se existir a 
norma federal, se esta não existir, o § 3º do art. 24 oferece a solução. (...) 
Então, se inexistir a norma federal, ‘os Estados exercem competência 
legislativa plena, para atender a suas peculiaridades’”

Recentemente, o Brasil inteiro ficou chocado com a trágica morte 
da estudante de psicologia, Ana Clara Benevides, que participava de um 
show internacional da cantora Taylor Swift, promovido pela empresa 
“TIME FOR FUN” (T4F), no município do Rio de Janeiro. 

Em que pesem as providências adotadas até o momento, no sentido 
de garantir a entrada de garrafas de água potável em shows e eventos 
esportivos, bem como no sentido de obrigar as empresas organizadoras 
a disponibilizarem pontos de hidratação e áreas para resfriamento; a 
família da jovem Ana Clara, sem condições de arcar com os custos 
financeiros do translado de seu corpo, ficou à mercê da boa vontade de 
amigos e conhecidos, que, por meio de doações, possibilitaram trazer 
o corpo da jovem, para Mato Grosso do Sul, haja vista que, a empresa 
organizadora do evento, ofereceu à família, SOMENTE assistência 
psicológica após o trauma.

O projeto de Lei proposto visa tão somente responsabilizar a 
empresa organizadora de eventos, shows e similares, pelo translado do 
corpo, no caso do óbito ocorrer nas dependências do local do evento, 
em virtude de negligência ou imprudência da mencionada empresa.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 22 de novembro 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

PROJETO DE LEI Nº 735 / 2023
                      

Institui diretrizes para o plano de 
incentivo ao empreendedorismo feminino 
no Estado do Maranhão e dá outras 
providências.

Art. 1º – Esta Lei tem por objetivo fomentar o empreendedorismo 
feminino, promover a capacitação das mulheres empreendedoras, 
estimular a cooperação entre entes públicos e o setor empresarial, e 
instituir linhas de crédito facilitadas para esses empreendimentos.

Art. 2º – Serão desenvolvidos cursos técnicos e programas de 
formação cooperativista voltados especificamente para as mulheres 
empreendedoras, visando capacitá-las nas áreas de gestão empresarial, 
planejamento, comercialização, liderança e demais competências 
necessárias ao desenvolvimento de seus negócios.

§ 1º – Serão desenvolvidas ações de educação e conscientização 
sobre empreendedorismo, direcionadas especificamente para as 
mulheres e abordarão o campo científico e tecnológico das atividades 
e serviços, visando ampliar a compreensão das mulheres sobre as 
oportunidades existentes nesses campos.

§ 2º – Serão realizados eventos, seminários e workshops 
que visem difundir a cultura empreendedora entre as mulheres, 
proporcionando um ambiente propício para a troca de experiências, 
networking e aprendizado.

§ 3º – As instituições de ensino, públicas e privadas, serão 
incentivadas a oferecer esses cursos de forma acessível e inclusiva, 
promovendo a participação feminina no empreendedorismo.

Art. 3º – Será estabelecida uma ampla cooperação entre as 
diferentes esferas do poder público, o setor empresarial e demais 
segmentos da sociedade, com o objetivo de estimular e apoiar as 
iniciativas das mulheres que empreendem ou buscam empreender.

Parágrafo único – Serão criados programas e parcerias entre 
órgãos governamentais, entidades empresariais e organizações 
da sociedade civil para promover a troca de conhecimentos, 
compartilhamento de recursos e a realização de eventos, feiras e 
exposições que valorizem e impulsionem o empreendedorismo 
feminino.

Art. 4º – Serão instituídas linhas de crédito especiais, com 
condições facilitadas e acessíveis, para as mulheres empreendedoras, 
que serão oferecidas por instituições financeiras públicas e privadas, 
e terão taxas de juros reduzidas, prazos de pagamento flexíveis e 
processos simplificados de análise e liberação dos recursos.

Parágrafo único – O acesso a essas linhas de crédito facilitadas 
será condicionado à participação em programas de capacitação e 
formação empreendedora, visando fortalecer o conhecimento e as 
habilidades das mulheres empreendedoras.

Art. 5º – Serão desenvolvidas campanhas de sensibilização 
e conscientização voltadas para as mulheres, visando identificar 
e promover oportunidades de negócios e de mercado, destacando 
exemplos de mulheres empreendedoras de sucesso e incentivarão a 
liderança feminina nos diversos setores da economia.

Parágrafo único – Serão promovidos projetos produtivos que 
agreguem valor a produtos e serviços, incentivando a inovação e a 
diversificação das atividades empreendedoras das mulheres.

Art. 6º – Será promovida a inclusão social e econômica das 
mulheres empreendedoras, por meio do apoio à sua participação ativa 
nos setores produtivos da economia.

Parágrafo único – Serão estabelecidas políticas de incentivo 
à contratação de mulheres empreendedoras por empresas públicas 
e privadas, bem como à realização de parcerias e negócios com 
empreendimentos liderados por mulheres.

Art. 7º – Esta Lei buscará a transversalidade com as demais 
políticas de assistência técnica existentes, visando garantir a integração 
e a complementaridade das ações voltadas para o empreendedorismo 
feminino.

Parágrafo único – Serão estabelecidos mecanismos de 
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articulação entre os órgãos responsáveis pelas políticas de assistência 
técnica e os programas de capacitação empreendedora, de forma a 
potencializar a ação produtiva das mulheres empreendedoras.

Art. 8º – Será criado um conselho ou comitê específico para 
acompanhar a implementação e o desenvolvimento das ações previstas 
nesta Lei, com representantes do poder público, setor empresarial e 
sociedade civil.

Art. 9º – Os recursos necessários para a execução desta Lei 
serão previstos no orçamento anual, observadas as disponibilidades 
financeiras do Estado.

Art. 10 – Esta lei entrará em vigor na data de sua publicação.

Plenário Deputado Estadual “Nagib Haickel”, do Palácio 
“Manoel Bequimão”, em São Luís, 24 de novembro de 2023. - 
SOLANGE ALMEIDA - DEPUTADA ESTADUAL – PL

JUSTIFICATIVA 

A criação deste projeto de lei se faz necessária para promover 
a igualdade de gênero no empreendedorismo, capacitando e apoiando 
as mulheres empreendedoras em suas iniciativas. A valorização e o 
fortalecimento do empreendedorismo feminino são essenciais para 
o desenvolvimento econômico e social do país, contribuindo para a 
criação de empregos, o aumento da renda e a redução das desigualdades.

Por meio da capacitação, cooperação entre entes públicos e o 
setor empresarial, e o estabelecimento de linhas de crédito facilitadas, as 
mulheres empreendedoras terão melhores condições para desenvolver 
seus negócios, adquirir competências empreendedoras e acessar 
recursos financeiros necessários.

Além disso, a difusão da cultura empreendedora entre as 
mulheres e a promoção da inclusão social e econômica contribuirão 
para a construção de uma sociedade mais equitativa, na qual as 
mulheres tenham oportunidades iguais de participação e sucesso nos 
diversos setores da economia.

Dessa forma, contamos com o apoio dos parlamentares para a 
aprovação deste projeto de lei, que representa um passo importante para 
o fortalecimento do empreendedorismo feminino e o avanço rumo à 
igualdade de gênero no mundo dos negócios.

Plenário Deputado Estadual “Nagib Haickel”, do Palácio 
“Manoel Bequimão”, em São Luís, 24 de novembro de 2023. - 
SOLANGE ALMEIDA - DEPUTADA ESTADUAL – PL

PROJETO DE LEI Nº 736 / 2023

REVOGA A LEI 10.246/2015 
QUE DISPÕE SOBRE A CRIAÇÃO 
DA COMISSÃO ESTADUAL DE 
PREVENÇÃO à VIOLÊNCIA NO 
CAMPO E NA CIDADE COECV E DÁ 
OUTRAS PROVIDÊNCIAS. 

Art. 1 - Fica revogada a Lei nº 10.246/2015, de 29 de maio de 
2015, que dispõe sobre a criação da Comissão Estadual de Prevenção 
à Violência no Campo e na Cidade COECV e dá outras providências. 

Art. 2 - Os poderes instituídos deverão adotar todas as medidas 
necessárias para fazer cessar os efeitos da referida lei.

Art. 3 - Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação, 
revogando-se as disposições em contrário.

Plenário Deputado Estadual “Nagib Haickel”, do Palácio 
“Manoel Bequimão”, em São Luís, 24 de novembro de 2023. - 
DR.YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

JUSTIFICATIVA

É certo que as matérias referentes as causas fundiárias necessitam 

de atividade conjunta dos diversos órgãos públicos, no intuito de 
prevenir a violência no campo e na cidade. Contudo, a independência 
e harmonia entre os poderes deve ser preservada, cabendo aos órgãos 
atuarem no limite de suas competências. 

A instituição de lei estadual que condiciona o cumprimento de 
ordem judicial à prévia manifestação de órgão vinculado ao Poder 
Executivo cria, a título de promover a mediação em conflitos fundiários 
no campo e na cidade, verdadeira espécie de mecanismo de controle 
externo ao Poder Judiciário, o que não fora previsto originariamente 
pelo legislador constituinte e em afronta ao princípio da separação dos 
poderes.

Além disso, limitar a atuação do magistrado em matérias de 
reintegração/manutenção de posse, impondo condição ao cumprimento 
de mandado judicial pela Polícia Militar, instituição vinculada ao 
Executivo Estadual, incide em alteração nos poderes do juiz, na forma 
de cumprimento dos atos processuais e nas normas processuais sobre 
manutenção e reintegração de posse, matérias sobre as quais compete 
privativamente à União legislar sobre.

O papel da comissão deve ser exclusivamente o de mediação e 
fiscalização, sem que a realização de suas atividades interfira na atuação 
plena do Poder Judiciário, limitando-o a título de promover combate à 
violência no campo e na cidade.

Em vista do supramencionado, justifica-se o presente projeto de 
Lei. Em face das razões aqui expostas, contamos com a aprovação do 
projeto em tela pelos nobres pares desta Casa.

Plenário Deputado Estadual “Nagib Haickel”, do Palácio 
“Manoel Bequimão”, em São Luís, 24 de novembro de 2023. - 
DR.YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

PROJETO DE LEI Nº 737 /2023

Dispõe sobre a obrigatoriedade de 
os responsáveis pela produção de shows 
e eventos de assegurar a entrada facilitada 
de itens destinados ao consumo próprio, a 
fim de garantir o bem-estar do público, em 
todo território do Estado do Maranhão.

Art. 1° Esta Lei dispõe sobre a obrigatoriedade de os responsáveis 
pela produção de shows e eventos de assegurar a entrada facilitada de 
itens destinados ao consumo próprio, a fim de garantir o bem-estar do 
público, em todo território do Estado do Maranhão.

Art. 2º Os responsáveis pela produção de shows e eventos 
deverão assegurar a entrada de garrafas de uso pessoal contendo água, 
bem como embalagens contendo alimento para consumo próprio nos 
eventos.

Parágrafo único - A produção do evento deverá divulgar com 
antecedência o material de que as garrafas e embalagens podem ser 
compostas, a fim de garantir a segurança e a integridade física dos 
participantes.

Art. 3º Nos eventos com público superior a 5 mil pessoas, as 
empresas responsáveis pela produção deverão disponibilizar bebedouros 
abastecidos de água potável ou distribuir embalagens com água 
adequada para consumo, por meio de ilhas de hidratação, localizadas de 
forma estratégica, em áreas de fácil acesso, com sinalização adequada e 
em quantidade mínima adequada à capacidade do evento, previamente 
determinada por órgãos responsáveis.

Parágrafo único. Fica vedada a cobrança de taxas ou valores 
adicionais pelo acesso aos bebedouros ou pela distribuição de 
embalagens de água.

Art. 4º Esta lei entra em vigor na data de sua publicação.

JUSTIFICATIVA

O recente incidente trágico ocorrido durante o show da cantora 
Taylor Swift, no Rio de Janeiro, que resultou na morte de Ana Clara 
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Benevides, de 23 anos, destaca a necessidade urgente de regulamentações 
que assegurem o bem-estar do público em eventos de grande porte. O 
episódio ocasionado em razão do calor extremo e da dificuldade de 
acesso à água acende um alerta sobre a falta de medidas adequadas por 
parte dos responsáveis pela produção de shows. Diante desse cenário, 
propomos um projeto de lei que estabeleça a obrigatoriedade para 
tais empresas garantirem o acesso facilitado a itens essenciais para o 
consumo próprio durante os eventos. 

A legislação proposta busca proteger os direitos fundamentais 
do público, assegurando condições adequadas de saúde e segurança. 
O acesso facilitado a itens como água e alimentos se torna crucial 
para evitar situações extremas, como a vivenciada pelos 60 mil fãs no 
Estádio Nilton Santos, o Engenhão, no Rio de Janeiro, que suportaram 
longas horas a uma sensação térmica insalubre de 60 graus: além de 
Ana Clara Benevides, que infelizmente não resistiu, foram registradas 
outras mil ocorrências de desmaios.

Em adição a facilitar a entrada de água e alimentos, estamos 
prevendo também que, nos eventos com público superior a 5 mil 
pessoas, as empresas responsáveis pela produção deverão disponibilizar 
bebedouros abastecidos de água potável ou distribuir embalagens 
com água adequada para consumo, por meio de ilhas de hidratação, 
disponibilizadas de forma estratégica, em áreas de fácil acesso, com 
sinalização adequada e em quantidade mínima adequada à capacidade 
do evento, previamente determinada por órgãos responsáveis. 

Ao impor tais requisitos, o projeto pretende criar um ambiente 
propício para a diversão e entretenimento, minimizando riscos à 
saúde e promovendo a responsabilidade social por parte das empresas 
organizadoras.

Vale ressaltar que o Estado do Maranhão está inserido em 
uma Zona Climática Tropical, onde durante quase todo o ano há a 
predominância de altas temperaturas e baixa umidade, propiciando 
maior risco de acometimento por desidratação e outras comorbidades.

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO 
PALÁCIO “MANUEL BECKMAN”, em 24 de novembro de 2023. - 
RILDO AMARAL - Deputado Estadual

PROJETO DE LEI Nº 938 / 2023

Estabelece a prioridade de cirurgia 
reparadora, pelo Sistema de Saúde 
Estadual, para mulher vítima de agressão, 
da qual resulte dano a sua integridade 
física ou estética.

O Governador do Estado do Maranhão,
Faço saber que a Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão 

decreta e eu sanciono a seguinte Lei:

Art. 1º Fica estabelecida a prioridade no atendimento de cirurgia 
reparadora, pela rede de saúde estadual, para mulher vítima de agressão, 
da qual resulte dano à sua integridade física ou estética.

Parágrafo único. Caracteriza-se o dano físico e estético disposto 
neste caput, quando a mulher passar a apresentar, em decorrência 
de agressão, qualquer deformidade ou deficiência em relação aos 
parâmetros físico e estético.

Art. 2º Os hospitais e centros de saúde estaduais, após a efetiva 
comprovação da agressão sofrida pela mulher e da existência de danos 
à integridade da vítima, adotarão as medidas para que sejam realizados 
os atendimentos e procedimento cirúrgicos necessários.

§ 1° A comprovação de deficiência ou deformidade em 
decorrência de agressão deverá ser atestada por laudo médico.

§2° Os hospitais e centros de saúde estaduais, ao receberem 
vítimas de violência, deverão informar-lhes, no atendimento, da 
possibilidade de prioridade no acesso gratuito ao procedimento 
cirúrgico para reparação e para as providências necessárias para 
sua realização.

Art. 3º Para efeito da realização do dispositivo neste, o Poder 
Público deverá adotar, entre outras, as seguintes ações:

I - instalação de um modelo assistencial que contemple equipes 
de especialistas em psicologia, assistência social e cirurgia plástica;

II - realização periódica de campanhas de orientação e publicidade 
institucional com produção de material didático a ser distribuído para 
a população alvo;

III - distribuição gratuita de produtos farmacológicos durante o 
pré-operatório e o pós-operatório;

IV - encaminhamento para clínica especializada dos casos 
indicados para contemplação diagnóstica ou tratamento, quando 
necessário; e,

V - controle estatístico dos casos de atendimentos.
Art. 4º Fica o Poder Público autorizado a celebrar contratos e 

outras formas de parceria com organismos públicos ou privados, com o 
objetivo de viabilizar o que trata nesta Lei.

Art. 5º Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação.

Sala das Sessões, 27 de novembro de 2023. - CARLOS LULA - 
DEPUTADO ESTADUAL

JUSTIFICATIVA

A violência contra mulher no Estado do Maranhão tem atingido 
números vultuosos produzindo grave repercussão psicossocial às 
vítimas. Fato que se comprova por meio de inúmeras pesquisas que 
a relevância da violência contra a mulher, a prevalência, recorrência e 
gravidade, evidenciam a premente necessidade de intervenções mais 
efetivas por parte do Poder Público.

Ocorre que mesmo diante da busca constante desta Casa 
Legislativa em defender os direitos da população que tanto sofre e 
padece em nosso Estado, em especial as mulheres maranhenses, os 
dados são alarmantes no que diz respeito a garantia dos direitos das 
mulheres vítimas de agressão.

Em pesquisa realizada pela Universidade Estadual do Maranhão 
em parceria com outras entidades de ensino entre os anos de 2011 a 
2019, com base em dados secundários de notificações de violência 
contra mulheres em idade reprodutiva (10 a 49 anos), obtidos no 
Sistema de Informação de Agravos de Notificação do Departamento 
de Informática do Sistema Único de Saúde, Foram registrados 12.275 
casos no estado, com predomínio dos episódios de vitimização entre 
mulheres na faixa etária de 20 a 29 anos (n=3.863; 31,5%), na raça 
parda (n= 8.883; 72,4%) e com escolaridade entre a 5º e 8ª série do 
ensino fundamental (n= 3.200; 26,1%). Verificou-se o predomínio de 
violência contra a mulher perpetrada de repetição (n= 4.784; 39,0%), 
com ocorrência na residência da vítima (n= 8.374; 68,2%), sendo 
praticada sobretudo na forma de violência física (n= 8.239; 67,1%) e 
tendo parceiro íntimo como principal perpetrador.

Nesse cenário, é cediço que a violência doméstica requer 
tratamento diferenciado quanto à abordagem, sendo necessária 
atendimento cauteloso e prioritários às vítimas, que em sua maioria 
se veem sozinhas e perpetuam o convívio com seu abusador por não 
possuírem apoio e nem proteção.

Em detrimento disso é que se pretende abarcar um tratamento 
prioritário dada a urgência de tratamento em que uma mulher vítima 
de violência doméstica se encontra, reduzindo os riscos de possível 
retorno a convivência com o agressor, com intenso e facilitado apoio 
psicológico e em caso de agressão físicas, que sejam adotadas medidas 
cirúrgicas prioritárias às vítimas.

Por todo o exposto, solicito o apoio dos nobres colegas na 
aprovação deste Projeto de Lei que põe em evidência as mulheres 
vítimas de agressão, a fim de mitigar prejuízos severos à saúde física 
e mental dessas maranhenses. Este Projeto merece prosperar haja vista 
que atende aos pressupostos de constitucionalidade, juridicidade e 
técnica legislativa.

Sala das Sessões, 27 de novembro de 2023. - CARLOS LULA - 
DEPUTADO ESTADUAL
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REQUERIMENTO N° 492 / 2023 

REQUERIMENTO Nº 493 / 2023

Senhora Presidente,

Nos termos do que dispõe o art. 168, do Regimento Interno 
da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, requeiro a Vossa 
Excelência, que retire de pauta, tramitação e que seja arquivado o 
Projeto de Lei nº 682/2023, de minha autoria.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 23 de novembro 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

REQUERIMENTO Nº 494 / 2023

Senhora Presidente,

Nos termos do que dispõe o art. 168, do Regimento Interno 
da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, requeiro a Vossa 
Excelência, que retire de pauta, tramitação e que seja arquivado o 
Projeto de Lei nº 675/2023, de minha autoria.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 23 de novembro 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

REQUERIMENTO N° 495 /2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Assembleia, 
requeiro a V. Exa.  que, após ouvido o Plenário, seja determinado que 
tramite em regime de urgência o Projeto de Lei de número 713/2023, de 
minha autoria, o qual dispõe sobre a vedação, no âmbito do Estado do 
Maranhão, a promoção e divulgação de rifas. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 23 de 
novembro de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

INDICAÇÃO Nº 5349 / 2023

Senhora Presidente, 

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, requeiro a Vossa Excelência 
que, após ouvida a Mesa, seja encaminhada a presente indicação ao 
EXCELENTÍSSIMO SENHOR GOVERNADOR DO ESTADO DO 
MARANHÃO, CARLOS BRANDÃO, E AO DEFENSOR PÚBLICO-
GERAL DO MARANHÃO, GABRIEL FURTADO, SOLICITANDO, 
A CONSTRUÇÃO E IMPLANTAÇÃO DE UM NÚCLEO DA 
DEFENSORIA PUBLICA DO MARANHÃO NA CIDADE DE ZÉ 
DOCA. 

Considerando que acesso à justiça é direito de todos assistência 
jurídica gratuita é um direito constitucional no Brasil, sendo a Defensoria 
Pública a instituição responsável por sua efetivação, enfrentando 
desafios para garantir o acesso à justiça para todos.

Ressalte-se que a instituição da Defensoria Pública é essencial 
para o pleno exercício da cidadania brasileira, sobretudo por possibilitar 
aos necessitados a defesa efetiva de seus direitos, ainda que os incentivos 
sejam escassos e o próprio ambiente jurídico eivado de defeitos de 
diversas naturezas.

A cidade Zé Doca fica a cerca de 228 km de São Luís. O 
município conta com uma população de aproximadamente 40 mil 
habitantes e um Índice de Desenvolvimento Humano (IDH) de 0,595. 
Desta forma necessitando de um núcleo de apoio a população desta 
região e as circunvizinhas. 

Desta forma, a construção e implantação desse novo núcleo, irá 
proporcionar o acesso a direitos, principalmente da população carente.

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 23 de 
novembro de 2023. - SOLANGE ALMEIDA - DEP. ESTADUAL – 
PL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5350 / 2023
             
Senhora Presidente, 

Nos termos do art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
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Legislativa do Maranhão, Requeiro a Vossa Excelência que, ouvida 
a Mesa Diretora, seja encaminhado ofício AO EXCELENTÍSSIMO 
GOVERNADOR DO ESTADO DO MARANHÃO, SENHOR 
CARLOS BRANDÃO, AO SECRETÁRIO DE ESTADO DE 
INFRAESTRUTURA, APARÍCIO BANDEIRA E AO SECRETÁRIO 
DE ESTADO DE EDUCAÇÃO, O SR. FELIPE COSTA CAMARÃO, 
SOLICITANDO A REFORMA CENTRO DE ENSINO RAIMUNDO 
MAGNO ALVES DA SILVA EM VITÓRIA DO MEARIM.

Considerando que a reforma da escola em questão, além de ser 
um investimento pautado no direito fundamental social tutelado pelo 
art. 205 da Constituição Federal, a educação, também será responsável 
por melhorar a infraestrutura, que é um aspecto essencial para o 
funcionamento das escolas, onde os alunos terão condições melhores 
de aprendizado, socialização e a formação cultural, contribuindo para o 
desenvolvimento destes. 

Além disso, os professores vão ter melhores condições de trabalho 
e com isso toda a comunidade escolar ganhará mais qualidade de vida.

Dessa forma, gostaríamos que Vossa Excelência desse uma 
atenção especial ao nosso pleito.

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 23 de 
novembro de 2023. - SOLANGE ALMEIDA - DEP. ESTADUAL – 
PL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5351 / 2023

Senhora Presidente, 

Nos termos do art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Maranhão, Requeiro a Vossa Excelência que, ouvida 
a Mesa Diretora, seja encaminhado ofício AO EXCELENTÍSSIMO 
GOVERNADOR DO ESTADO DO MARANHÃO, SENHOR 
CARLOS BRANDÃO, AO SECRETÁRIO DE ESTADO DE 
INFRAESTRUTURA, APARÍCIO BANDEIRA E AO SECRETÁRIO 
DE ESTADO DE EDUCAÇÃO, O SR. FELIPE COSTA CAMARÃO, 
SOLICITANDO A REFORMA CENTRO DE ENSINO DR 
TARQUINIO LOPES FILHO NA CIDADE DE CARUTAPERA. 

Considerando que a reforma da escola em questão, além de ser 
um investimento pautado no direito fundamental social tutelado pelo 
art. 205 da Constituição Federal, a educação, também será responsável 
por melhorar a infraestrutura, que é um aspecto essencial para o 
funcionamento das escolas, onde os alunos terão condições melhores 
de aprendizado, socialização e a formação cultural, contribuindo para o 
desenvolvimento destes. 

Além disso, os professores vão ter melhores condições de trabalho 
e com isso toda a comunidade escolar ganhará mais qualidade de vida.

Dessa forma, gostaríamos que Vossa Excelência desse uma 
atenção especial ao nosso pleito.

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 23 de 
novembro de 2023. - SOLANGE ALMEIDA - DEP. ESTADUAL – 
PL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5352 / 2023

Senhora Presidente, 

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 

Legislativa do Estado do Maranhão, requeiro a Vossa Excelência 
que, após ouvida a Mesa, seja encaminhada a presente indicação ao 
EXCELENTÍSSIMO SENHOR GOVERNADOR DO ESTADO DO 
MARANHÃO, CARLOS BRANDÃO, E AO SECRETÁRIO DE 
ESTADO DE EDUCAÇÃO, O SR. FELIPE COSTA CAMARÃO, 
A IMPLANTAÇÃO DO PROGRAMA ESCOLA EM TEMPO 
INTEGRAL - EDUCA MAIS NA CIDADE DE MONÇÃO.

Considerando que a dignidade da pessoa humana e a cidadania 
sobressaem como fundamentos relevantes para o Estado Democrático de 
Direito e que educação, como direito fundamental social é determinante 
para que ambos os fundamentos se concretizem.

A implantação vai garantir assistência técnica-pedagógica para as 
redes estaduais e municipais, orientando sobre definição de currículo e 
da carga horária, além de incentivar a criação de matrículas em tempo 
integral na Educação Básica, por meio de assistência técnica e financeira 
da União aos estados e municípios que aderirem ao programa.

Desta forma, o programa é fundamental porque esse modelo 
de educação produz resultados positivos na vida dos estudantes. Em 
nossos Centros Educa Mais e Iemas Plenos, os alunos são encorajados 
a desenvolver suas competências intelectuais, sociais, culturais, físicas 
e emocionais, conquistando assim o seu protagonismo e podendo traçar 
seu projeto de vida. 

Desse modo, entendemos a importância desta solicitação e por 
isso espero que ela seja atendida.

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 23 de 
novembro de 2023. - SOLANGE ALMEIDA - DEP. ESTADUAL – 
PL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5353 / 2023
             
Senhora Presidente, 

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, requeiro a Vossa Excelência 
que, após ouvida a Mesa, seja encaminhada a presente indicação ao 
EXCELENTÍSSIMO SENHOR GOVERNADOR DO ESTADO DO 
MARANHÃO, CARLOS BRANDÃO, E AO SECRETÁRIO DE 
ESTADO DE EDUCAÇÃO, O SR. FELIPE COSTA CAMARÃO, 
A IMPLANTAÇÃO DO PROGRAMA ESCOLA EM TEMPO 
INTEGRAL - EDUCA MAIS NA CIDADE DE PIO XII.

Considerando que a dignidade da pessoa humana e a cidadania 
sobressaem como fundamentos relevantes para o Estado Democrático de 
Direito e que educação, como direito fundamental social é determinante 
para que ambos os fundamentos se concretizem.

A implantação vai garantir assistência técnica-pedagógica para as 
redes estaduais e municipais, orientando sobre definição de currículo e 
da carga horária, além de incentivar a criação de matrículas em tempo 
integral na Educação Básica, por meio de assistência técnica e financeira 
da União aos estados e municípios que aderirem ao programa.

Desta forma, o programa é fundamental porque esse modelo 
de educação produz resultados positivos na vida dos estudantes. Em 
nossos Centros Educa Mais e Iemas Plenos, os alunos são encorajados 
a desenvolver suas competências intelectuais, sociais, culturais, físicas 
e emocionais, conquistando assim o seu protagonismo e podendo traçar 
seu projeto de vida. 

Desse modo, entendemos a importância desta solicitação e por 
isso espero que ela seja atendida.

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 23 de 
novembro de 2023. - SOLANGE ALMEIDA - DEP. ESTADUAL – 
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PL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5354 / 2023
             
Senhora Presidente, 

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, requeiro a Vossa Excelência 
que, após ouvida a Mesa, seja encaminhada a presente indicação ao 
EXCELENTÍSSIMO SENHOR GOVERNADOR DO ESTADO DO 
MARANHÃO, CARLOS BRANDÃO, E AO SECRETÁRIO DE 
ESTADO DE EDUCAÇÃO, O SR. FELIPE COSTA CAMARÃO, 
A IMPLANTAÇÃO DO PROGRAMA ESCOLA EM TEMPO 
INTEGRAL - EDUCA MAIS NA CIDADE DE SÃO JOÃO DO 
CARÚ.

Considerando que a dignidade da pessoa humana e a cidadania 
sobressaem como fundamentos relevantes para o Estado Democrático de 
Direito e que educação, como direito fundamental social é determinante 
para que ambos os fundamentos se concretizem.

A implantação vai garantir assistência técnica-pedagógica para as 
redes estaduais e municipais, orientando sobre definição de currículo e 
da carga horária, além de incentivar a criação de matrículas em tempo 
integral na Educação Básica, por meio de assistência técnica e financeira 
da União aos estados e municípios que aderirem ao programa.

Desta forma, o programa é fundamental porque esse modelo 
de educação produz resultados positivos na vida dos estudantes. Em 
nossos Centros Educa Mais e Iemas Plenos, os alunos são encorajados 
a desenvolver suas competências intelectuais, sociais, culturais, físicas 
e emocionais, conquistando assim o seu protagonismo e podendo traçar 
seu projeto de vida. 

Desse modo, entendemos a importância desta solicitação e por 
isso espero que ela seja atendida.

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 23 de 
novembro de 2023. - SOLANGE ALMEIDA - DEP. ESTADUAL – 
PL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5355 / 2023
            
Senhora Presidente, 

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, requeiro a Vossa Excelência 
que, após ouvida a Mesa, seja encaminhada a presente indicação ao 
EXCELENTÍSSIMO SENHOR GOVERNADOR DO ESTADO DO 
MARANHÃO, CARLOS BRANDÃO, E AO SECRETÁRIO DE 
ESTADO DE EDUCAÇÃO, O SR. FELIPE COSTA CAMARÃO, 
A IMPLANTAÇÃO DO PROGRAMA ESCOLA EM TEMPO 
INTEGRAL - EDUCA MAIS NA CIDADE DE PINDARÉ MIRIM.

Considerando que a dignidade da pessoa humana e a cidadania 
sobressaem como fundamentos relevantes para o Estado Democrático de 
Direito e que educação, como direito fundamental social é determinante 
para que ambos os fundamentos se concretizem.

A implantação vai garantir assistência técnica-pedagógica para as 
redes estaduais e municipais, orientando sobre definição de currículo e 
da carga horária, além de incentivar a criação de matrículas em tempo 
integral na Educação Básica, por meio de assistência técnica e financeira 
da União aos estados e municípios que aderirem ao programa.

Desta forma, o programa é fundamental porque esse modelo 

de educação produz resultados positivos na vida dos estudantes. Em 
nossos Centros Educa Mais e Iemas Plenos, os alunos são encorajados 
a desenvolver suas competências intelectuais, sociais, culturais, físicas 
e emocionais, conquistando assim o seu protagonismo e podendo traçar 
seu projeto de vida. 

Desse modo, entendemos a importância desta solicitação e por 
isso espero que ela seja atendida.

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 23 de 
novembro de 2023. - SOLANGE ALMEIDA - DEP. ESTADUAL – 
PL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5356 / 2023
            
Senhora Presidente, 

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, requeiro a Vossa Excelência 
que, após ouvida a Mesa, seja encaminhada a presente indicação ao 
EXCELENTÍSSIMO SENHOR GOVERNADOR DO ESTADO DO 
MARANHÃO, CARLOS BRANDÃO, E AO SECRETÁRIO DE 
ESTADO DE EDUCAÇÃO, O SR. FELIPE COSTA CAMARÃO, 
A IMPLANTAÇÃO DO PROGRAMA ESCOLA EM TEMPO 
INTEGRAL - EDUCA MAIS NA CIDADE DE SATUBINHA.

Considerando que a dignidade da pessoa humana e a cidadania 
sobressaem como fundamentos relevantes para o Estado Democrático de 
Direito e que educação, como direito fundamental social é determinante 
para que ambos os fundamentos se concretizem.

A implantação vai garantir assistência técnica-pedagógica para as 
redes estaduais e municipais, orientando sobre definição de currículo e 
da carga horária, além de incentivar a criação de matrículas em tempo 
integral na Educação Básica, por meio de assistência técnica e financeira 
da União aos estados e municípios que aderirem ao programa.

Desta forma, o programa é fundamental porque esse modelo 
de educação produz resultados positivos na vida dos estudantes. Em 
nossos Centros Educa Mais e Iemas Plenos, os alunos são encorajados 
a desenvolver suas competências intelectuais, sociais, culturais, físicas 
e emocionais, conquistando assim o seu protagonismo e podendo traçar 
seu projeto de vida. 

Desse modo, entendemos a importância desta solicitação e por 
isso espero que ela seja atendida.

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 23 de 
novembro de 2023. - SOLANGE ALMEIDA - DEP. ESTADUAL – 
PL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5357 / 2023
             
Senhora Presidente, 

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, requeiro a Vossa Excelência 
que, após ouvida a Mesa, seja encaminhada a presente indicação ao 
EXCELENTÍSSIMO SENHOR GOVERNADOR DO ESTADO DO 
MARANHÃO, CARLOS BRANDÃO, E AO SECRETÁRIO DE 
ESTADO DE EDUCAÇÃO, O SR. FELIPE COSTA CAMARÃO, 
A IMPLANTAÇÃO DO PROGRAMA ESCOLA EM TEMPO 
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INTEGRAL - EDUCA MAIS NA CIDADE DE TUFILÂNDIA.

Considerando que a dignidade da pessoa humana e a cidadania 
sobressaem como fundamentos relevantes para o Estado Democrático de 
Direito e que educação, como direito fundamental social é determinante 
para que ambos os fundamentos se concretizem.

A implantação vai garantir assistência técnica-pedagógica para as 
redes estaduais e municipais, orientando sobre definição de currículo e 
da carga horária, além de incentivar a criação de matrículas em tempo 
integral na Educação Básica, por meio de assistência técnica e financeira 
da União aos estados e municípios que aderirem ao programa.

Desta forma, o programa é fundamental porque esse modelo 
de educação produz resultados positivos na vida dos estudantes. Em 
nossos Centros Educa Mais e Iemas Plenos, os alunos são encorajados 
a desenvolver suas competências intelectuais, sociais, culturais, físicas 
e emocionais, conquistando assim o seu protagonismo e podendo traçar 
seu projeto de vida. 

Desse modo, entendemos a importância desta solicitação e por 
isso espero que ela seja atendida.

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 23 de 
novembro de 2023. - SOLANGE ALMEIDA - DEP. ESTADUAL – 
PL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5358 / 2023
             
Senhora Presidente, 

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, requeiro a Vossa Excelência 
que, após ouvida a Mesa, seja encaminhada a presente indicação ao 
EXCELENTÍSSIMO SENHOR GOVERNADOR DO ESTADO DO 
MARANHÃO, CARLOS BRANDÃO, E AO SECRETÁRIO DE 
ESTADO DE EDUCAÇÃO, O SR. FELIPE COSTA CAMARÃO, 
A IMPLANTAÇÃO DO PROGRAMA ESCOLA EM TEMPO 
INTEGRAL - EDUCA MAIS NA CIDADE DE CARUTAPERA.

Considerando que a dignidade da pessoa humana e a cidadania 
sobressaem como fundamentos relevantes para o Estado Democrático de 
Direito e que educação, como direito fundamental social é determinante 
para que ambos os fundamentos se concretizem.

A implantação vai garantir assistência técnica-pedagógica para as 
redes estaduais e municipais, orientando sobre definição de currículo e 
da carga horária, além de incentivar a criação de matrículas em tempo 
integral na Educação Básica, por meio de assistência técnica e financeira 
da União aos estados e municípios que aderirem ao programa.

Desta forma, o programa é fundamental porque esse modelo 
de educação produz resultados positivos na vida dos estudantes. Em 
nossos Centros Educa Mais e Iemas Plenos, os alunos são encorajados 
a desenvolver suas competências intelectuais, sociais, culturais, físicas 
e emocionais, conquistando assim o seu protagonismo e podendo traçar 
seu projeto de vida. 

Desse modo, entendemos a importância desta solicitação e por 
isso espero que ela seja atendida.

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 23 de 
novembro de 2023. - SOLANGE ALMEIDA - DEP. ESTADUAL – 
PL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5359 / 2023
            
Senhora Presidente, 

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, requeiro a Vossa Excelência 
que, após ouvida a Mesa, seja encaminhada a presente indicação ao 
EXCELENTÍSSIMO SENHOR GOVERNADOR DO ESTADO DO 
MARANHÃO, CARLOS BRANDÃO, E AO SECRETÁRIO DE 
ESTADO DE EDUCAÇÃO, O SR. FELIPE COSTA CAMARÃO, 
A IMPLANTAÇÃO DO PROGRAMA ESCOLA EM TEMPO 
INTEGRAL - EDUCA MAIS NA CIDADE DE VITÓRIA DO 
MEARIM.

Considerando que a dignidade da pessoa humana e a cidadania 
sobressaem como fundamentos relevantes para o Estado Democrático de 
Direito e que educação, como direito fundamental social é determinante 
para que ambos os fundamentos se concretizem.

A implantação vai garantir assistência técnica-pedagógica para as 
redes estaduais e municipais, orientando sobre definição de currículo e 
da carga horária, além de incentivar a criação de matrículas em tempo 
integral na Educação Básica, por meio de assistência técnica e financeira 
da União aos estados e municípios que aderirem ao programa.

Desta forma, o programa é fundamental porque esse modelo 
de educação produz resultados positivos na vida dos estudantes. Em 
nossos Centros Educa Mais e Iemas Plenos, os alunos são encorajados 
a desenvolver suas competências intelectuais, sociais, culturais, físicas 
e emocionais, conquistando assim o seu protagonismo e podendo traçar 
seu projeto de vida. 

Desse modo, entendemos a importância desta solicitação e por 
isso espero que ela seja atendida.

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 23 de 
novembro de 2023. - SOLANGE ALMEIDA - DEP. ESTADUAL – 
PL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5360 / 2023
            
Senhora Presidente, 

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, requeiro a Vossa Excelência 
que, após ouvida a Mesa, seja encaminhada a presente indicação ao 
EXCELENTÍSSIMO SENHOR GOVERNADOR DO ESTADO DO 
MARANHÃO, CARLOS BRANDÃO, E AO SECRETÁRIO DE 
ESTADO DE EDUCAÇÃO, O SR. FELIPE COSTA CAMARÃO, 
A IMPLANTAÇÃO DO PROGRAMA ESCOLA EM TEMPO 
INTEGRAL - EDUCA MAIS NA CIDADE DE ZÉ DOCA.

Considerando que a dignidade da pessoa humana e a cidadania 
sobressaem como fundamentos relevantes para o Estado Democrático de 
Direito e que educação, como direito fundamental social é determinante 
para que ambos os fundamentos se concretizem.

A implantação vai garantir assistência técnica-pedagógica para as 
redes estaduais e municipais, orientando sobre definição de currículo e 
da carga horária, além de incentivar a criação de matrículas em tempo 
integral na Educação Básica, por meio de assistência técnica e financeira 
da União aos estados e municípios que aderirem ao programa.

Desta forma, o programa é fundamental porque esse modelo 
de educação produz resultados positivos na vida dos estudantes. Em 
nossos Centros Educa Mais e Iemas Plenos, os alunos são encorajados 
a desenvolver suas competências intelectuais, sociais, culturais, físicas 
e emocionais, conquistando assim o seu protagonismo e podendo traçar 
seu projeto de vida. 
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Desse modo, entendemos a importância desta solicitação e por 

isso espero que ela seja atendida.

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 23 de 
novembro de 2023. - SOLANGE ALMEIDA - DEP. ESTADUAL – 
PL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5361 / 2023
               
Senhora Presidente,
 
Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 

Legislativa do Estado do Maranhão, requeiro a Vossa Excelência 
que, após ouvida a Mesa, seja encaminhada a presente indicação ao 
EXCELENTÍSSIMO SENHOR GOVERNADOR DO ESTADO DO 
MARANHÃO, CARLOS BRANDÃO, E AO SECRETÁRIO DE 
ESTADO DE EDUCAÇÃO, O SR. FELIPE COSTA CAMARÃO, A 
IMPLATAÇÃO DO PROGRAMA ESCOLA EM TEMPO INTEGRAL 
- EDUCA MAIS NA CIDADE DE IGARAPÉ DO MEIO.

Considerando que a dignidade da pessoa humana e a cidadania 
sobressaem como fundamentos relevantes para o Estado Democrático de 
Direito e que educação, como direito fundamental social é determinante 
para que ambos os fundamentos se concretizem.

A implantação vai garantir assistência técnica-pedagógica para as 
redes estaduais e municipais, orientando sobre definição de currículo e 
da carga horária, além de incentivar a criação de matrículas em tempo 
integral na Educação Básica, por meio de assistência técnica e financeira 
da União aos estados e municípios que aderirem ao programa.

Desta forma, o programa é fundamental porque esse modelo 
de educação produz resultados positivos na vida dos estudantes. Em 
nossos Centros Educa Mais e Iemas Plenos, os alunos são encorajados 
a desenvolver suas competências intelectuais, sociais, culturais, físicas 
e emocionais, conquistando assim o seu protagonismo e podendo traçar 
seu projeto de vida. 

Desse modo, entendemos a importância desta solicitação e por 
isso espero o atendimento.

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 23 de 
novembro de 2023. - SOLANGE ALMEIDA - DEP. ESTADUAL – 
PL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO N° 5362 /2023

Senhora Presidente,

Nos termos do art.152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Maranhão, solicito que, após ouvida a Mesa, seja a 
presente Indicação encaminhada ao Excelentíssimo Governador 
do Estado do Maranhão, o Sr. Carlos Brandão e ao Secretário 
de Estado de Infraestrutura- SINFRA, Sr. Aparício Bandeira, 
solicitando-lhes, em caráter de urgência a construção de uma Arena 
Esportiva, no município de Jenipapo dos Vieras- MA.   

 A presente proposição tem como finalidade promover o 
entretenimento, melhoria à saúde, bem-estar da população, interação 
entre as pessoas, desenvolvimento de habilidades motoras de crianças 
e adolescentes, e em especial a diminuição de problemas sociais 
psicológicos através de atividades esportivas.

Conto com o apoio dos nobres colegas, aproveito para reiterar 
minha estima ao Governador Carlos Brandão e ao Secretário de 
Estado de Infraestrutura- SINFRA, Sr. Aparício Bandeira, pelo 
comprometimento com a população do Estado do Maranhão.

Plenário “Deputado Nagib Haickel do Palácio “Manuel 
Beckman” em São Luís, 20 de novembro de 2023. - RICARDO 
ARRUDA - Deputado Estadual – MDB  

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 5363 / 2023

Senhora Presidente,

Na forma regimental, requeiro a Vossa Excelência que, depois 
de ouvida a Mesa, seja encaminhado ofício ao Excelentíssimo Senhor 
Secretário de Estado da Infraestrutura, solicitando o reforço estrutural 
das pontes do Povoado Macacos e Povoado Pau de Estopa pertencentes 
ao município de Coroatá.

 Devido a proximidade do período de chuvas em todo nosso 
Estado, faz-se necessário melhorar estrutura da ponte que existe no 
Povoado Macacos, bem como na ponte do Povoado Pau de Estopa 
localizadas no perímetro rural de Coroatá. 

Ocorre que a estrutura das pontes padece de inúmeras falhas 
em suas estruturas, acometendo riscos à população local, interdições 
constantes e mitigando a mobilidade de quem tanto precisa.

Plenário Deputado Nagib Haickel, 24 de novembro de 2023. - 
CARLOS LULA - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO JÚLIO MENDONÇA - Expediente lido, Senhor 
Presidente.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
CARLOS LULA - Expediente lido. À publicação. 

III – PEQUENO EXPEDIENTE.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
CARLOS LULA - Com a palavra, a deputada Andreia Rezende.

A SENHORA DEPUTADA ANDREIA MARTINS REZENDE 
(sem revisão da oradora) - Um bom dia a todos e a todas, galeria, 
imprensa, telespectadores da TV Assembleia, os internautas, povo do 
nosso querido Maranhão. O motivo do que me faz subir a essa tribuna 
hoje, é que eu estou muito orgulhosa. Muito orgulhosa de, após trinta 
e tantos anos, trinta e três, para ser mais exata, nós temos novamente 
um maranhense na mais alta Corte do nosso País. Um maranhense 
que já foi o nosso governador por oito anos e que realmente fez uma 
grande transformação nesse estado. Uma pessoa de muito bom caráter, 
de muito boa índole, um currículo invejável, não tenho dúvida, assim 
como o seu saber jurídico, mas principalmente e do que eu sei falar: 
É da história de vida do querido Flávio Dino. O Flávio é um grande 
homem, foi um excelente professor, foi um grande deputado federal, 
foi um grande governador, é um grande político, porque, apesar de 
todas as prerrogativas que a sua nova função exigirá, ele nunca deixará 
de ser o nosso grande político, o nosso conselheiro, o nosso ouvinte 
e, principalmente, uma pessoa a quem, com certeza, ouviremos, com 
muita honra, com muita sabedoria das suas opiniões. Eu, Andreia, 
sempre admirei muito o Flávio Dino, mas, após o meu acidente, eu 
desenvolvi por ele foi uma afetividade. O Flávio trata a causa da pessoa 
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com deficiência e a causa de todas as minorias com muito respeito, com 
muita sabedoria, com muita delicadeza. Depois que eu sofri o acidente 
e me tornei essa pessoa com deficiência, eu fui tratada por ele, de uma 
forma ainda mais respeitosa, ainda com maior consideração. Ele, logo 
após o acontecido, me ligou e me contou da sua história, porque todo 
mundo sabe que o Flávio Dino também é um grande pai que passou uma 
grande dificuldade em sua vida, por uma grande perda. E ele me disse 
que eu tivesse a curiosidade de ler um livro que tinha sido um marco 
na sua vida. O livro era: “Quando coisas ruins acontecem com pessoas 
boas”. Minha gente, isso elevou sobremaneira a minha autoestima, 
porque você ter a certeza de que, apesar do bem, apesar de construir 
uma história na qual você procura sempre fazer o bem, sempre está ali 
no ponto de andar pelo melhor caminho, você ainda assim pode estar 
sujeito a acontecer algum percalço, como aconteceu comigo e como 
aconteceu com ele. Então, ele veio e se colocou na minha mesma dor, 
no mesmo momento que eu estava passando, no mesmo sentimento que 
eu estava vivendo. Esse é o Flávio Dino. O Flávio Dino que entende, 
entende a dor, entende o sofrimento e compartilha dela. Quero dizer que 
desejo a ele que tudo ocorra da melhor forma, que ele seja muito feliz 
na próxima função e dizer que nós todos aqui do Maranhão estamos 
muito honrados. Só concluindo, Rodrigo, que é meu amigo tal qual é 
amigo dele, talvez um pouco mais dele, né? Que você leve para ele o 
meu abraço, que leve para ele o abraço do Maranhão, que leve para 
ele o abraço das mulheres e que leve para ele um abraço da Andreia, 
pessoa com deficiência, que sabe muito bem respeitá-lo, considerá-lo e 
tê-lo em seu coração. Um abraço a todos vocês, um bom dia, uma ótima 
semana e vamos em frente.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
CARLOS LULA – O Ministro Flávio Dino agradece às palavras 
carinhosas da Deputada Andreia. Com toda certeza, deputada. Eu quero 
aqui, como orador inscrito no Pequeno Expediente, Deputado Rodrigo 
Lago, cinco minutos, sem direito a apartes. Também fazer referência 
aqui à presença do vereador do São João dos Patos, ora licenciado, 
diretor da UPA daquela unidade, vereador Pedro Neto, meu amigo, um 
abraço.

O SENHOR DEPUTADO RODRIGO LAGO (sem revisão do 
orador) - Muito bom dia a todas e todos! Bom dia, Senhor Presidente, 
Deputado e amigo Carlos Lula, membros da imprensa, pessoas que nos 
acompanham pelos canais da TV Assembleia. Subo a essa Tribuna agora 
com o coração cheio de orgulho, Deputado Júlio Mendonça, teremos, 
mais uma vez, um maranhense, no Supremo Tribunal Federal. Será o 
terceiro maranhense da história a ocupar uma cadeira na mais alta Corte 
de Justiça do nosso País, aquela que tem a missão precípua de defender a 
nossa Constituição e, portanto, garantir justiça social. O último ministro 
tinha sido o Carlos Madeira, aqui do Maranhão, ainda na década de 
80 para a década de 90, ou seja, estávamos há 30 anos, sem nenhum 
representante maranhense, no Supremo Tribunal Federal. E eu digo, 
com orgulho, porque conhecemos a história, a trajetória, a biografia, a 
ficha limpa do, hoje Ministro de Estado da Justiça e Segurança Pública, 
Senador da República, ex-Governador do Maranhão, Flávio Dino. Ele 
que tem na sua trajetória sempre ocupando cargos públicos e sempre se 
dedicando ao povo do Maranhão e ao povo do Brasil. Essa dedicação 
é reconhecida por todos, reconhecida pela classe política, reconhecida 
pela categoria jurídica, pelos juristas do nosso País, e também pelo 
povo do Maranhão, pelo povo brasileiro. Foi muito bom ver ontem 
a repercussão muito positiva da sua indicação pelo Presidente Lula, 
para ocupar uma cadeira no Supremo Tribunal Federal. Ele que é uma 
pessoa de reputação ilibada, nunca respondeu a nenhum processo, 
apesar de ter passado anos na vida pública, nunca respondeu a nenhum 
processo, apesar de ter passado anos na vida pública nunca respondeu 
a nenhum processo, mesmo contrariando muitos interesses, ainda 
assim, tem a sua ficha limpa que lhe orgulha muito e é também uma 
pessoa de notável saber jurídico, talvez um dos maiores juristas que eu 
já conheci. Eu e alguns deputados que somos advogados, o deputado 
Carlos Lula, meu amigo e colega na advocacia, um dos maiores juristas 
que já conhecemos, orgulho para o nosso Maranhão. Ele que fez um 
governo, aqui no Maranhão, um governo revolucionário, um governo 

de transformação do nosso estado. Saiu depois de sete anos e três meses 
da mesma forma que ele entrou, com o mesmo patrimônio, mas também 
com esse patrimônio, de uma vida limpa, de uma biografia limpa e 
dedicada às causas sociais do povo maranhense e do povo brasileiro, 
por onde andou, por onde passou. Professor universitário, ex-juiz 
federal, ex-deputado federal, ex-presidente da Embratur, ex-governador 
do nosso estado, em breve, ex-senador da República e ex-ministro de 
Estado e, por onde andou, deixou a sua marca de dedicação ao serviço 
público. Eu tenho certeza que no Supremo ainda brilhará muito mais a 
estrela do nosso ex-governador, hoje senador da República, Flávio Dino. 
Desejo a ele muito sucesso, que Deus continue abençoando a sua vida, 
iluminando a sua mente para continuar se dedicando a essa causa, que é 
a principal causa que movimenta a sua vida, que é a dedicação à justiça 
social, não só dentro do Sistema de Justiça, mas por onde ele andou 
nos três Poderes da República, no Executivo, no Legislativo e também 
já o foi no Poder Judiciário. Ele foi o primeiro Secretário Nacional do 
CNJ, do Conselho Nacional de Justiça. Já presidiu a Associação dos 
Juízes Federais do Brasil, portanto, tem experiência, por onde andou e 
por onde passou e já aprovou também na advocacia, agora um grande 
jurista maranhense retorna ao Supremo Tribunal Federal, como eu disse, 
o terceiro ministro maranhense da história da Suprema Corte Brasileira. 
Desejo ao Flávio Dino muito sucesso. Desejo a ele que tenha sempre 
essa mente iluminada, sempre dedicada ao povo brasileiro e às missões 
que o povo do Brasil, o povo do Maranhão sempre lhe confiou e que ele 
sempre entregou com muito sucesso. E, graças a Deus, hoje, temos um 
Maranhão muito melhor do que tínhamos em 2015, exatamente pela sua 
dedicação. Eu tenho muito orgulho, Deputado Carlos Lula, Deputado 
Júlio Mendonça, Deputada Ana, Deputado Nagib, nós que compusemos 
o seu governo, que participamos da sua equipe, eu tive orgulho de ser 
chefe da Casa Civil no melhor governo do Brasil. Então, devo isso 
também ao reconhecimento feito pelo Flávio Dino. Portanto, eu não 
poderia deixar, neste dia, de reconhecer o mérito, o acerto, Deputada 
Fabiana, que também foi secretária do governo Flávio Dino, o mérito e 
o acerto do Presidente Lula ao escolher o melhor nome para integrar a 
nossa Suprema Corte. Sucesso, Flávio Dino. Viva o Brasil!

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
CARLOS LULA – Chamo, para ocupar como orador inscrito no 
Pequeno Expediente, o Deputado Júlio Mendonça, por cinco minutos, 
sem direito a apartes.

O SENHOR DEPUTADO JÚLIO MENDONÇA (sem revisão do 
orador) - Esse negócio está mais comprido aqui. Bom dia a todos e a 
todas. Vou tentar me adaptar aqui ao novo microfone. Saudar o nosso 
Presidente Carlos Lula, toda Mesa aqui presente, servidores desta Casa, 
internautas, queridos colegas. É uma alegria sempre poder estar aqui, 
voltar à tribuna, nesta manhã de terça-feira, iniciando o nosso trabalho 
aqui no plenário. Quero iniciar a minha fala parabenizando, primeiro, 
o deputado Glalbert Cutrim e ser extensivo ao seu irmão, ex-deputado 
Gil, por ocupar hoje, o maranhense também, mais um maranhense que 
ocupa uma posição de destaque, baixadeiro, não nasceu na Baixada, mas 
tem o sangue, pois o pai é da Baixada, a cor, tem todo o sentimento de 
carinho pela Baixada também e por todo o Maranhão. Então, parabéns 
ao ex-deputado Gil Cutrim, que ele faça, de fato, um grande trabalho 
pelo Brasil, pelo Nordeste e pelo Maranhão. A minha fala também vai 
ao encontro do que foi colocado pela colega deputada Andreia Rezende 
e pelo deputado Rodrigo Lago. É um momento de muita reflexão, 
mas, acima de tudo, um grande sentimento de orgulho e honra em 
podermos ter esse grande maranhense, esse grande político, esse grande 
gestor, que é o ex-governador Flávio Dino, hoje ocupando o espaço 
fundamental para a democracia deste país, que é a Suprema Corte deste 
país. Claro que é uma indicação, tem a sabatina ainda do Senado, mas 
tudo indica que o caminho será esse para o bem dos brasileiros. Com 
certeza, nosso querido Flávio Dino levará para aquela cadeira a energia, 
a força, a determinação do povo maranhense, principalmente daquelas 
pessoas que ele chamava e chama de invisíveis, daqueles mais sofridos, 
levando também o sentimento de que, de fato, não existe democracia 
sem justiça social. Foi o que pautou até hoje a vida do ex-governador 
Flávio Dino, e aqui eu não quero falar de uma forma parcial, eu quero 
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justamente fazer justiça, primeiro, a sua história, a sua coerência, a 
sua determinação. Tive também oportunidade, como várias outras 
pessoas aqui de participar do seu governo, como presidente da AGERP, 
secretário de Agricultura Familiar, Secretário Adjunto e pude, não só, 
deputado Arnaldo, conviver com o cidadão Flávio Dino, que eu conheço, 
foi meu colega do Marista, mas, acima de tudo, como um gestor sério, 
determinado e competente. Por isso, o Flávio deixa uma grande lição, 
Deputado Leandro Bello, que é de garra e determinação, e ousadia para 
todos nós aqui, principalmente para as pessoas que acreditam nele, 
como você. Nós não temos o direito de baixar a guarda, nós não temos o 
direito de fazer concessões para o não desenvolvimento, nós precisamos 
continuar, deputada Andreia Rezende, lutando pelo Maranhão mais 
justo, assim nós estaremos homenageando o ex-governador Flávio 
Dino, e acima de tudo estaremos dando continuidade, uma coisa que ele 
sempre acreditou que era um Maranhão mais equânime. Então, fica não 
um momento de tristeza, mas de alegria e de honra porque nós vamos 
viver um segundo momento na política maranhense, política brasileira, 
e que o legado do Flávio nos inspire a continuar nessa luta com amor ao 
Maranhão, com amor às políticas públicas, com respeito à coisa pública, 
Deputada Fabiana Vilar, pra que a gente possa a cada dia, fazer que o 
nosso mandato seja mais participativo, mais antenado com as pessoas 
que mais precisam. Finalizo aqui desejando ao povo do Maranhão, 
ao Governador Carlos Brandão sabedoria, equilíbrio, serenidade, que 
eu sei que são atributos que não os faltam, mas é necessário exercitar 
muito mais, porque a unidade do Maranhão é fundamental para que, de 
fato, as políticas públicas cheguem na ponta ao pescador, à quebradeira 
de coco, ao desempregado desse estado e aí, sim, concluindo, Senhor 
Presidente, vai valer a pena toda essa luta, porque o Maranhão ainda 
é um estado pobre e precisa da união de todos nós. Era aí, Senhor 
Presidente. Muito obrigado.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
CARLOS LULA - Agradeço as palavras do Deputado Júlio. Deputado 
Leandro Bello, por cinco minutos, sem direito a apartes.

O SENHOR DEPUTADO LEANDRO BELLO (sem revisão do 
orador) - Bom dia, Senhores Deputados, cumprimento a Mesa, em nome 
do presidente em exercício deputado Lula, cumprimento a imprensa 
com uma grande alegria e felicidade vendo o retorno do meu amigo 
Álvaro Luiz aos trabalhos e cumprimento a galeria, agradeço a presença 
de todos que estão aqui na galeria. Quero subir hoje à tribuna, deputado 
Zé Inácio, único deputado do PT aqui, Partido do nosso presidente Lula 
que, mais uma vez, acerta, deputado Júlio Mendonça, na sua decisão. 
Quero aqui destacar a indicação do presidente Lula em relação ao 
maranhense de grande destaque em todo o Brasil, que é o nosso amigo, 
nosso líder político, Flávio Dino. Ele que fez um grande trabalho 
por tudo por onde que passou, desde juiz federal a deputado federal, 
a presidente da Embratur, tendo sido um dos melhores governadores 
que nosso estado já teve. Eu tenho orgulho de ser aliado dele, de ser 
amigo, pois ele nos motiva a trabalhar dia e noite. Como o deputado 
Júlio Mendonça acabou de dizer, ele é uma motivação a mais para a 
gente que é do mesmo estado, um estado que, claro, precisa de algumas 
mudanças, deputada Andreia. A gente reconhece isso de algumas 
melhorias, e foi para isso que ele indicou o governador Brandão que 
está à frente do nosso estado fazendo uma boa política, conversando, 
dialogando e trazendo benefício, principalmente, por meio de vários 
investimentos do governo federal. Para o dia 13 de dezembro já está 
marcada, inclusive, a sua sabatina no Senado, inclusive o seu relator 
na CCJ é também um maranhense o senador Weverton Rocha. Eu 
acredito que, na história do país, deputado Rodrigo, nunca se teve 
tanto maranhense com destaque em nível nacional. Quem ganha é o 
Maranhão, quem ganha são as pessoas que vivem no nosso estado. 
Como político de Timon, timonense, tenho orgulho de falar do Flávio 
Dino que transformou a nossa cidade nos últimos oito anos. Tenho 
orgulho de falar dele na transformação que ele fez na educação do nosso 
Maranhão, junto com nosso amigo, irmão, o atual vice-governador e 
secretário de Educação, Felipe Camarão. O Maranhão vem ganhando 
por onde ele passou e se destacou. No STF, não vai ser diferente. 
Acredito que, este ano ainda, ele tome posse e tenho certeza de que 

vai pautar o nosso país com diálogos propositivos, defendendo sempre 
a democracia, defendendo sempre a igualdade de valores entre todos 
nós. Que a gente possa, sim, por meio do nosso mandato, diminuir 
essa desigualdade que nos assombra e que nos preocupa. Eram essa 
as minhas palavras. Muito feliz mesmo com a indicação do presidente, 
acredito que pelo diálogo o Maranhão tem muito a ganhar com o Flávio 
no STF, a Senadora Ana Paula agora se efetivando e o nosso governador 
Brandão trabalhando e dialogando aqui com a nossa Casa e com toda 
classe política do estado. 

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
CARLOS LULA - Agradeço às palavras do deputado Leandro Bello. 
Deputada Fabiana Vilar, cinco minutos, sem direito a aparte.

A SENHORA DEPUTADA FABIANA VILAR (sem revisão 
da oradora) - Bom dia, senhor presidente em exercício, demais 
colegas, imprensa, internautas, todos que nos acompanham pela TV 
Assembleia. Nesta manhã, eu ocupo esta tribuna para expressar o meu 
descontentamento com episódios corriqueiros que vêm acontecendo, no 
município de Raposa, no que diz respeito à infraestrutura da Praça do 
Viva. Devido às forças da maré, nós sabemos aqui, na nossa cidade, 
que elas são lançadas de forma muito forte e frontal na Raposa, e a 
Praça do Viva está deteriorada. Nós solicitamos alguns reparos e é sobre 
isso que eu venho dividir aqui com Vossas Excelências, as angústias 
dessa Parlamentar, aqui nessa Casa. Eu tomei a iniciativa, que me é 
garantida pelo Regimento dessa Casa, em respeito ao Povo da Raposa 
que me confiou 1.796 votos, nas últimas eleições. Eu apresentei aqui a 
Indicação nº 3.821, aprovada por esse soberano Plenário e encaminhada 
ao nosso Governador de Estado. Nesse instrumento, que nos é peculiar, 
nós solicitamos que ao Governador olhasse com carinho e intercedesse 
sobre a SINFRA para que providências fossem tomadas, tentando 
sanar os danos, ali no Viva da Raposa. Fui mais além, apresentei o 
Requerimento nº 351, protocolado no dia 20 de setembro, endereçado à 
Mesa Diretora, solicitando in loco uma visita das Comissões de Obras 
e Serviços Públicos e de Meio Ambiente desta Casa, para em conjunto, 
avaliarem os danos que ali estavam acontecendo no município de 
Raposa. Em seguida, eu estive acompanhada do Prefeito Eudes Barros, 
em uma de audiência agendada pelo meu gabinete, com o Secretário de 
Infraestrutura, Dr. Aparício Bandeira, tratando especificamente sobre 
esta demanda de grande importância ali para o povo da Raposa. Mas, 
pasmem, meus colegas, dias após a reunião, eu sou surpreendida com o 
surgimento de matérias publicadas nas redes sociais, em blogs e outros 
meios de comunicação, inclusive, com vídeos com a presença do Senhor 
Secretário de Infraestrutura, Aparício Bandeira, na cidade de Raposa, 
acompanhado de lideranças políticas adversárias ao Prefeito Eudes 
Barros, tratando exatamente do mesmo objeto que eu descrevo aqui 
para Vossas Excelências. Eu não quis acreditar quando eu vi aqueles 
vídeos, quando eu vi aqueles relatos, quando a população de Raposa 
veio bater à minha porta, eu não quis acreditar, senhor presidente em 
exercício, que a que aquele ato tenha tido anuência do nosso governador 
Carlos Brandão, porque a postura política do meu grupo político, a 
postura que nós temos adotado aqui nesta Casa, demonstra o apoio 
que nós temos dado a este governo, ademais, se o secretário Aparício 
Bandeira tomou essa iniciativa sem determinação do nosso governador, 
fica claro e evidente que eles não estão falando a mesma língua. Por 
outro lado, eu peço que esse discurso chegue à nossa senhora presidente 
Iracema Vale, porque esta Casa cumpre um papel relevante no tocante 
à independência e respeito, entre os demais Poderes, demonstrando 
como tem sido republicanas as nossas ações dirigidas, aqui dentro. 
Portanto, eu gostaria que a presidência dessa Casa, em nome da nossa 
presidente Iracema Vale, nossa líder, nos desse uma resposta, se, de 
fato, o que aprovamos aqui nessa Casa tem prevalência diante de ações 
isoladas e alardeadas pelos quatro cantos da cidade de Raposa, dando 
conta que o problema será solucionado sem a presença sequer de um 
membro desta Casa. Isto me preocupa, me preocupa e deve preocupar 
os demais que aqui estão sentados nessa cadeira, porque a demanda em 
sua origem, partiu de uma deputada deste Parlamento, votada e bem 
votada naquela cidade, aliás, se o secretário foi verificar sem a presença 
de nenhum membro desta Casa , cujas as comissões me dirigi, e mais, 
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o deputado Júlio, falamos pessoalmente sobre isso, tem meu respeito, 
minha admiração, pedi a ele uma atenção sobre isso, e ele me disse que 
iria solucionar, que iria solicitar à UFMA a presença do Departamento 
de Oceanografia para obter mais dados técnicos sobre as formações da 
maré, ali na Raposa. O caso é grave, meus colegas, e é por isso que 
eu estou aqui para defender, eu quero que o problema seja resolvido, 
mas eu quero também aqui, que a presidência desta Casa me diga se 
o que construímos, neste Parlamento, tem serventia do ponto de vista 
político, porque me parece que o Secretário Aparício está tomando 
decisões que afrontam não somente a mim como parlamentar, mas a 
todos nós que representamos o povo, que fomos para a rua, que pedimos 
o voto, que estamos aqui para defender os interesses de quem acreditou 
naquilo que nós dissemos na nossa campanha. Eu não vejo com bons 
olhos a iniciativa. Eu vejo como uma afronta ao gestor Eudes Barros, à 
Deputada Fabiana e ao povo do Maranhão. Eram essas minhas palavras. 
Obrigada, senhor presidente.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
CARLOS LULA - Agradeço às palavras, Deputada Fabiana. Tenho 
certeza de que seu pedido será ouvido pela Presidente Iracema que 
tomará as providências necessárias, pois os fatos são graves. Não há 
mais oradores inscritos no Pequeno Expediente. 

IV – ORDEM DO DIA.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
CARLOS LULA - Passemos, então, à Ordem do Dia. Projeto de lei em 
discussão e votação, primeiro e segundo turnos, em regime de urgência. 
Requerimento nº 482/2023. Projeto de lei n° 96/2021, de autoria da 
Deputada Andreia Martins Rezende. Em discussão. Em votação. Os 
deputados e as deputadas que aprovam permaneçam como estão. Projeto 
de lei aprovado. Vai à sanção. Projeto de Lei n° 216/2021, de autoria 
da Deputada Andreia Martins Rezende, que dispõe sobre a implantação 
de medidas de informação e proteção à gestante e parturiente contra a 
violência obstétrica, bem como direito de opção pelo tipo de parto, com 
pareceres favoráveis da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania, 
acatando emenda, Relator Deputado Ciro Neto, e de Saúde, Relator 
Deputado Antônio Pereira. Em discussão. Em votação. Os deputados 
e as deputadas que aprovam permaneçam como estão. Aprovado. O 
Projeto de Lei 216 segue para Redação Final, já que houve emenda ao 
texto. Projeto de Resolução Legislativa em discussão e votação, segundo 
turno, tramitação em regime de prioridade. Projeto de Resolução 
Legislativa nº 72, de autoria da Mesa Diretora, que dispõe sobre a 
autorização da Mesa Diretora para adotar mecanismos de incentivo 
à criação de Procuradorias da Mulher nas Câmaras Municipais do 
Estado do Maranhão e dá outras providências, com parecer favorável 
da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania, Relator Deputado 
Davi Brandão. Em discussão. Em votação. Os deputados e as deputadas 
que aprovam permaneçam como estão. Projeto de resolução aprovado. 
Projeto de lei em discussão e votação, em segundo turno, tramitação 
ordinária. Projeto de Lei nº 127/2023, de autoria do Deputado Roberto 
Costa, que acrescenta o artigo 1ºA e altera a redação do artigo 3º da 
Lei 11.056, de 03 de julho de 2019, que dispõe sobre a prioridade de 
atendimento às pessoas portadoras de diabetes nos órgãos públicos, 
estabelecimentos comerciais, instituições financeiras, com parecer 
favorável da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania, Relator 
Deputado Davi Brandão, mais uma vez transferido da Ordem do Dia 
devido à ausência do autor. Deputado Roberto está presente. Então 
vamos lá. Em discussão. Em votação. Os deputados e as deputadas que 
aprovam permaneçam como estão Projeto de Lei aprovado. Projeto de 
Lei nº 621, de autoria do Deputado Guilherme Paz (lê). Com um parecer 
favorável da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania, relator 
Deputado Fernando Braide. Em discussão. Em votação. Os deputados 
e deputados que aprovam permaneçam como estão. Projeto de Lei 
aprovado, também segue a sanção. Projeto de Lei em primeira discussão, 
primeiro turno, regime de prioridade. Projeto de Lei nº 600/2023, de 
autoria do Poder Executivo (lê). Com um parecer prévio favorável 
emitido pela Comissão de Orçamento, Finanças, Fiscalização e Controle 

tendo como relator o Deputado Glalbert Cutrim. Em discussão. Em 
votação. Então, esse projeto tramita, de maneira diferente, encerrada 
a primeira discussão, ele vai para segunda discussão na Sessão de 
amanhã. Então em primeira discussão encerrada. Vamos para o Projeto 
de Lei nº 601 também de autoria do Poder Executivo (lê). Com parecer 
prévio favorável da Comissão de Orçamento, Finanças, Fiscalização e 
Controle também tendo como relator Deputado Glalbert Cutrim. Em 
discussão. Discussão encerrada. Vai para segunda discussão na Sessão 
de amanhã. Projeto de Lei em discussão e votação, primeiro turno e 
tramitação ordinária. Projeto de Lei nº 319, de autoria do Deputado 
Fernando Braide, (lê). Com Pareceres favoráveis às Comissões de 
Constituição e Cidadania acatando emenda tendo como Relator 
Deputado Neto Evangelista de Administração Pública, Seguridade 
Social e Relações de Trabalho tendo como Relator o Deputado Leandro 
Bello. Em discussão. Em votação. Os deputados e deputadas que 
aprovam permaneçam como estão. Projeto de Lei aprovado importante, 
deputado, importante projeto, Deputado Fernando Braide vai a segundo 
turno. Requerimentos à deliberação do Plenário: Requerimento nº 
488, de autoria Deputada Mical Damasceno, (lê). Em discussão. Em 
votação. Os Deputados e deputadas que aprovam permaneçam como 
estão. Requerimento aprovado. Requerimento nº 491/2023, de autoria a 
Deputado Rodrigo Lago (lê). Em discussão. Em votação. Os deputados 
e deputados que aprovam permaneçam como estão, requerimento de 
urgência aprovado. Deputado Rodrigo.

O SENHOR DEPUTADO RODRIGO LAGO (Questão de 
Ordem) – Presidente Carlos Lula, é o projeto de lei trata de elevar os 
Festejos da Nossa Senhora da Consolação na cidade de Colinas de que 
V. Ex.ª é originário e os festejos começam já no dia 29, ou seja, a partir 
de amanhã. Então, eu faço uma solicitação a V. Ex.ª que consulte os 
líderes, não havendo oposição, que a gente coloque em votação, já na 
Sessão de hoje, me parece que já consta parecer da CCJ, portanto acho 
que daria para gente votar ainda na sessão de hoje. Faço esse apelo a 
Vossa Excelência e aos líderes da Casa.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
CARLOS LULA - A gente tem também um requerimento de urgência, 
que é um projeto da Mesa Diretora, e aí eu indago os senhores líderes se 
é possível votar, logo após a Ordem do Dia, o Projeto de Lei nº 732, de 
autoria do Deputado Rodrigo Lago. Deputado Rafael, é possível votar? 
O Projeto de Urgência, o Projeto de Lei 732 e o Requerimento 497, da 
Mesa Diretora? É possível votar logo após a Ordem do Dia?

O SENHOR DEPUTADO RAFAEL - Com certeza.
O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 

CARLOS LULA - Algum líder se opõe? Então, vamos colocar em 
votação tanto o Requerimento 497 quanto o Requerimento 491, de 
autoria do deputado Rodrigo Lago. Requerimentos aprovados. Portanto, 
vamos para a sessão extraordinária. Pois não, Deputado Antônio.

O SENHOR DEPUTADO ANTÔNIO PEREIRA (Pela Ordem) - 
Presidente, Deputado Carlos Lula, é pela ordem. Nós entramos com um 
requerimento hoje, acho que devido à importância do ex-deputado federal 
Gil Cutrim assumir um cargo de relevância também para o Maranhão 
e, como foi bem dito aqui, quando se falava bem da indicação do nosso 
presidente Lula para o Supremo, do Flávio Dino. Tantos maranhenses 
hoje assumindo cargos importantes, isso é muito importante, muito bom 
para o Maranhão, porque isso acaba, essa influência de ministros no 
Executivo, no Judiciário e em outras posições acaba trazendo recursos e 
benefícios para o povo do Maranhão, não é?! Então, hoje, nós entramos 
com requerimento, visto que o ex-deputado federal Gil Cutrim assume 
amanhã na CODEVASF, em Brasília, um cargo de grande importância. 
Eu gostaria que Vossa Excelência consultasse os líderes para que nós 
pudéssemos também votar nessa extraordinária e colocar em votação 
também esse requerimento para que amanhã a Assembleia já estivesse 
também demonstrando o seu apoio a esse cargo que vai ser ocupado 
pelo ex-deputado federal Gil Cutrim na CODEVASF. Portanto, eu peço 
vênia de Vossa Excelência para que possa colocar em votação. Muito 
obrigado, senhor presidente.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
CARLOS LULA - Eu indago, diante da colocação do nosso deputado, 
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Primeiro Secretário, Antônio Pereira, se não há nenhuma objeção. 
Amanhã, o ex-deputado Gil assume a diretoria da área de governança 
e sustentabilidade da CODEVASF e seria importante ele já tomar 
posse com essa congratulação, com essa homenagem da Assembleia 
Legislativa do Estado. Então, indago o Plenário se é possível a gente 
colocar junto, já que a gente vai ter dois projetos na sessão extraordinária, 
e se é possível também votar essa congratulação nesse ato. Então, nós 
votaríamos três projetos na sessão extraordinária, dois projetos e um 
requerimento em verdade. Deputado Rafael.

O SENHOR DEPUTADO RAFAEL (Questão de Ordem) - Com 
certeza, presidente Carlos Lula, e aqui eu estimo também votos de 
sucesso ao ex-deputado Gil Cutrim, ex-prefeito, tenho certeza que vai 
colaborar muito com o órgão, já tive oportunidade de prestar serviço 
para CODEVASF. A CODEVASF ganha muito com a experiência, o 
compromisso e o zelo do deputado Gil Cutrim, mais um maranhense no 
governo Lula, compondo ali a sua equipe técnica. Quero cumprimentar 
também meu amigo deputado Glalbert, que eu sei que está também 
muito feliz pela indicação, deputado Gil foi um deputado muito atuante 
e também a toda sua família de que sou amigo há muito tempo. Então 
parabenizar o nosso amigo deputado Gil Cutrim e vamos votar, sim, o 
requerimento, agora nessa Sessão.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
CARLOS LULA - Eu agradeço as palavras, deputado Rafael, o 
requerimento ele já está no plenário para quem quiser subscrevê-lo, até 
vou fazê-lo também, Bandeira...

O SENHOR DEPUTADO RAFAEL - Eu acho que é a Casa toda, 
Presidente, por gentileza, eu pelo menos...

O SENHOR DEPUTADO GLALBERT CUTRIM - Senhor 
Presidente, subscrever.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
CARLOS LULA – Deputado Glalbert.

O SENHOR DEPUTADO RODRIGO LAGO (Questão de 
Ordem) - Senhor presidente, eu também solicito a subscrição do 
requerimento, parabenizando o deputado Gil Cutrim por assumir esse 
posto. Brasília está muito bem servida de maranhenses que ocupam 
cargos relevantes no governo federal. E eu tenho certeza que contribuirão 
muito para o desenvolvimento do nosso país, mas especialmente, com 
carinho muito grande pelo Estado do Maranhão, então parabenizar o 
deputado Gil Cutrim por ascensão a esse importante cargo, já, desde 
logo, justificando que o deputado Glalbert leve esse abraço ao deputado 
Gil Cutrim e amanhã teres teremos uma Sessão Solene, nesta Casa, 
marcada a requerimento meu de entrega de medalha ao cantor Tom 
Cleber. Por isso mesmo, não poderei estar em Brasília prestigiando, 
mas tenho certeza que o deputado Glalbert levará o meu abraço ao 
deputado Gil Cutrim.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
CARLOS LULA - Deputado Glalbert.

O SENHOR DEPUTADO GLALBERT CUTRIM (Questão 
de Ordem) – Presidente, agradecer a todos os deputados aqui que me 
antecederam, nosso amigo Antônio Pereira, que fez esse requerimento. 
Ontem foi um dia de muita emoção assim para gente, aqui do 
Maranhão, tivemos aí a indicação do sétimo maranhense para poder 
ocupar a cadeira do STF, de ministro, a indicação do senador, do ex-
governador, do ex-deputado federal e atual ministro de Justiça do nosso 
país, o ex-governador Flávio Dino. Então, a gente fica muito feliz e 
logo após a homologação do nome do Gil pra uma importante diretoria 
na Codevasf, nacionalmente. Então, a gente agradece a confiança 
tanto do Partido Republicanos, que o apoiou, para que ele pudesse 
entrar nessa importante empresa que faz um belo trabalho aqui no 
nosso Norte/Nordeste do país. Aqui no Maranhão são diversas obras 
estruturantes, eu sei que agora é mais ainda com olhar carinhoso que 
o Gil tem pelo estado do Maranhão, a gente vai poder ajudar ainda 
muito mais com obras estruturantes. E também agradecer a confiança, 
lógico, do presidente Lula que confiou a ele esse cargo a toda diretoria 
da CODEVASF que analisou e ontem homologou o seu nome para que, 
amanhã, tome posse no cargo de diretor de governança da CODEVASF 
no Brasil. E muito obrigado a todos vocês, obrigado, presidente, pela 

oportunidade.
O SENHOR DEPUTADO ZÉ INÁCIO (Questão de Ordem) - 

Deputado Lula, com a permissão do deputado Antônio Pereira também 
gostaria de subscrever o documento e parabenizar o deputado Gil, nosso 
amigo Gil Cutrim e desejar sucesso nessa nova missão que, a partir de 
agora, fará parte do governo do presidente Lula e vai contribuir com o 
Brasil, com o Maranhão.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
CARLOS LULA - Deputado Cláudio, só porque o deputado Nagib 
tinha pedido antes a palavra, mas logo depois dele é V. Exa.

O SENHOR DEPUTADO FRANCISCO NAGIB (Questão de 
Ordem) - Presidente Lula, deputado Nagib aqui. Quero me subscrever 
também sobre essa grande ação. A família Cutrim, Glalbert, Gil, seu 
Edmar, tem um grande trabalho prestado no estado do Maranhão. 
Gil que foi um bom deputado federal e agra vai representar todo 
maranhense nessa parte, nessa função importante da CODEVASF, o 
que mostra, cada vez mais, que o Maranhão está sendo prestigiado pelo 
nosso Governo Federal, pelo nosso Presidente Lula.

O SENHOR DEPUTADPO DR. YGLÉSIO - Deputado 
presidente Lula, gostaria também de subscrever, por gentileza.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
CARLOS LULA – Lógico.

O SENHOR DEPUTADO - Pela ordem, presidente.
O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 

CARLOS LULA - Bandeira está passando com a subscrição para poder 
fazer. Agradeço ao deputado Dr. Yglésio. Deputado Cláudio e deputado 
Leandro.

O SENHOR DEPUTADO CLÁUDIO CUNHA - Quero me 
subscrever também aqui com a permissão do deputado Antônio Pereira 
e dizer que eu conheço deputado Gil quando prefeito. Eu fui prefeito no 
mesmo período que ele, quando ele esteve pela FAMEM. Fui Diretor 
também junto com ele, conheço a sua competência. Para nós, a cada 
maranhense que tem um assento no Governo Federal, isso para nós nos 
enche de orgulho, principalmente sabendo da competência que lhe é 
peculiar em todos os cargos públicos que exerceu.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
CARLOS LULA - Leandro.

O SENHOR DEPUTADO LEANDRO BELLO (Questão de 
Ordem) - Quero também, presidente, subscrever e dizer que conheço, 
sei da competência do amigo Gil Cutrim, foi prefeito de Ribamar e 
deputado federal. Mais um maranhense ocupando um cargo de destaque 
em nível federal, o que é um orgulho para o nosso estado, pois é o 
estado que ganha. Meus parabéns ao Gil, em nome do meu amigo, 
nosso colega, deputado Glalbert Cutrim.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
CARLOS LULA - Agradeço às palavras do deputado Leandro. Então, 
vamos dar início aqui à sessão extraordinária. Ordem do Dia. Projeto de 
lei em discussão e votação, primeiro e segundo turnos, em tramitação 
em regime de urgência. Projeto de Resolução Legislativa nº 88, de 
autoria da Mesa Diretora (lê). Com parecer favorável da Comissão de 
Constituição, Justiça e Cidadania, relator deputado Florêncio Neto. 
Em discussão. Em votação. Os deputados e as deputadas que aprovam 
permaneçam como estão. Projeto de resolução aprovado. Segue à 
promulgação. Projeto de Lei nº 632/2023, de autoria do Deputado 
Rodrigo Lago (lê). Com parecer favorável da Comissão de Constituição, 
Justiça e Cidadania. Eu mesmo fui relator. Em discussão.

O SENHOR DEPUTADO RODRIGO LAGO (sem revisão do 
orador) - Senhor presidente, só para encaminhar aqui, em nome do 
PCdoB, pela aprovação desse projeto de lei importantíssimo, que eleva 
os festejos de Nossa Senhora da Consolação, realizados anualmente 
em Colinas. Há um século e meio, 153 anos, que esses festejos são 
realizados, precede inclusive à própria fundação da cidade de Colinas. 
Portanto, acho muito importante que haja esse reconhecimento por 
parte do Estado, por isso mesmo eu solicito e peço encarecidamente 
aos colegas deputados e deputadas que a gente aprove esse projeto na 
data de hoje. Caso esta Assembleia o faça e aprovar o projeto hoje, os 
festejos começam amanhã, acho que todos já se sentem aqui, já podem 
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se sentir convidados a participar dos festejos deste ano de 2023 na 
cidade de Colinas. Fica o apelo já ao Governador Carlos Brandão, ele 
que também é da cidade de Colinas, sendo aprovado o projeto, que ele 
possa sancionar ainda durante os festejos deste ano de 2023. Agradeço, 
senhor presidente.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
CARLOS LULA - Em votação. Os deputados e as deputadas que 
aprovam permaneçam como estão. Projeto de lei aprovado. Segue à 
sanção. Requerimento à deliberação do Plenário: Requerimento nº 498, 
de autoria do Deputado Antônio Pereira (lê).

O SENHOR DEPUTADO ANTÔNIO PEREIRA - Pela ordem, 
senhor presidente.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
CARLOS LULA - Pois não, deputado.

O SENHOR DEPUTADO ANTÔNIO PEREIRA (Pela Ordem) 
- Senhor Presidente, todos aqueles que pediram para subscrever estão 
autorizados, deputadas e deputados, é um prazer fazer essa homenagem 
ao nosso querido amigo e ex-deputado federal Gil Cutrim.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
CARLOS LULA -Assinatura já colhida, senhor presidente, inclusive a 
minha sou o último, aqui estar assinando. Após aprovação do Plenário, 
seja enviada Mensagem de Congratulações ao senhor Gil Cutrim pela 
sua posse como diretor da área de governança e sustentabilidade da 
Codevasf. Em discussão. Em votação. Os deputados e deputadas que 
aprovam permaneçam como estão. Requerimento aprovado. Será 
encaminhado ao doutor Gil Cutrim, o Maranhão muito orgulhoso da 
posse que acontecerá amanhã. 

V – GRANDE EXPEDIENTE. 

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
CARLOS LULA - Inscrito por 30 minutos, com direito a apartes, 
deputado Dr. Yglésio. Dr. Yglésio.

O SENHOR DEPUTADO FRANCISCO NAGIB - Presidente 
Lula, deputado Nagib aqui.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
CARLOS LULA - Pois não, deputado.

O SENHOR DEPUTADO FRANCISCO NAGIB (Questão de 
Ordem) - Queria aqui destacar a presença de Dona Fátima, que está 
aqui no nosso Parlamento, uma grande liderança do bairro Angelim, 
tem uma escola comunitária fantástica que faz um trabalho social no 
bairro. E eu quero aqui destacar a presença dela, de sua filha, e mandar 
um abraço a todas as mães que contribuem com esse sucesso e essa 
grande educação, lá no bairro Novo Angelim.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
CARLOS LULA - Agradeço as palavras do deputado Nagib. Deputado 
Dr. Yglésio, por 30 minutos, com direito a apartes.

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO – Presidente, estou só 
esperando a chegada de uma água aqui, porque a onça precisa beber 
água. Peço aí que segure, só congele o tempo, tendo em vista que a 
praxe é ter essa água aqui que restitui aí meus 25 segundos, que estão 
sendo perdidos.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
CARLOS LULA - Será acrescido, deputado.

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO (sem revisão do 
orador) - Bom dia a todos, senhoras e senhores, subo à tribuna com 
algumas missões. Hoje com 3 missões. A primeira é o coração cheio de 
gratidão pela passagem pelo Moto Club de São Luís, 2 meses, 2 anos, 
na verdade, pela passagem no Moto Club, porque foi tão rápido que 
parece que foram 2 meses. Mas foi uma passagem de 2 anos e 17 dias 
no clube mais querido do Maranhão. Fico extremamente feliz pela 
revolução que foi feita, por tudo que foi entregue neste domingo, torcida 
emocionada, centenas de motenses nos abraçando, milhares felizes nas 
redes sociais. Então, isso é fruto de um trabalho dedicado, de um 
trabalho sério que mostra que quando a gente quer fazer as coisas, até 
quando não tem dinheiro, Seu Corrêa, ‘Repórter Tempo’, a gente 
consegue fazer sociais. Então, isso é fruto de um trabalho dedicado, de 

um trabalho sério, que mostra que, quando a gente quer fazer as coisas, 
até quando não tem dinheiro, senhor Correia, Repórter Tempo, a gente 
consegue fazer. E é a resposta para muitos que perdem tempo em rede 
social tentando diminuir as nossas capacidades dizendo: “O Yglésio não 
pode ser gestor, não tem jeito de gestor”. Como não, cidadão? Eu 
peguei um Socorrão sem comida e aumentei, em seis meses, o 
faturamento do hospital em quase 40%. Foram 135 ações num hospital 
quebrado. Eu era estudante de medicina e já era gestor no sétimo 
período. Peguei um centro acadêmico fechado e, em um ano, entreguei 
novo, sede nova que eles usam até hoje. Pego um Moto Club arrebentado, 
peguei foi arrebentado e entrego uma maravilha, uma estrutura de clube 
profissional. Como é que eu não sou gestor? Ah! Não é um bom 
parlamentar. O que exclui eu ser bom parlamentar e ser bom gestor? 
São coisas que apenas se completam. Obrigado, Senhor, pelo talento 
que me deste. Com muita humildade digo isso, mas precisa ficar muito 
claro para as críticas. Voltando em relação ao Moto, não posso deixar de 
agradecer à torcida. Até as organizadas, quando criticaram, me deram 
energia para não desistir, porque aqui, meu amigo, é massa de bolo, 
pode bater que a gente vai crescendo, pode vir para cima que o peito é 
de aço. Então, a gente conseguiu vencer os desafios e seguir firmes. Não 
poderia deixar de agradecer mais ou menos a uma centena de motenses 
que são chamados de amigos do CT, porque esses de fato são amigos do 
Moto Club. Pessoas aí que ganham pouco, mas que várias vezes tiraram 
ali seus 50, 30 ou 100 reais para segurar situações difíceis dentro do 
Moto. Esse pessoal, realmente, é o espírito do futebol maranhense. 
Então, a minha gratidão total ao conselho deliberativo, na pessoa do 
Luiz Carlos, que foi um parceiro de primeira hora nessa passagem toda 
pelo Moto Club, sempre nos ajudando, nunca atrapalhou, porque viu 
que foi feito com amor. Tudo que eu faço é com amor, graças a Deus. 
Os que tentam aí me manter preso dentro de um partido que não me 
suporta, eles fazem com ódio, eu faço com amor, por isso que tudo meu 
dá certo. Por isso que as minhas coisas, quem me joga pedra, termina 
caindo, e não demora. Não poderia deixar de agradecer aos 
patrocinadores, dezenas que acreditaram no processo dentro do Moto 
Clube, porque sabem que tinha uma pessoa comprometida, um homem 
dedicado à frente do projeto, e eu faço isso em tudo na minha vida, e eu 
tenho certeza, digo hoje, nesta tribuna, Deputado Rildo, um dia, não sei 
se ano que vem, daqui a cinco anos ou nove anos, eu vou fazer isso pela 
minha cidade. Eu vou fazer isso por São Luís, podem colocar pesquisa 
fraudulenta tirando três, quatro, cinco pontos, para não mostrar o nosso 
crescimento, podem tentar, porque eu sei o que está acontecendo. É do 
lado do prefeito tentando nos baixar, é do lado do Flávio Dino tentando 
nos jogar para baixo, mas nós estamos monitorando e sabemos onde 
estamos. Então, vocês não vão conseguir, isso eu garanto. Em relação 
ao Moto Club, meu amor, minha torcida e o apoio para sempre. Ser 
motense é algo que só quem é sabe de fato o que é teu coração no Moto 
Clube de São Luís. É preciso aqui infelizmente gastar dois minutos, 
porque o PSB, o PCdoB, com seus apêndices de mídia, infelizmente, 
eles gostam, adoram uma mentira. A da manhã foi num blog, aí de 
segunda linha, que começa soltar em grupos de PM: ‘Deputado Yglésio 
manda processar alguém que lhe criticou’. Meu patrão, eu sou criticado 
todo dia, todo dia, aqui nesse Plenário, tem um monte de gente que me 
critica. Entre os colegas, alguns não me suportam, e eu tenho alguma 
preocupação com crítica? De jeito nenhum. Agora, o que não pode, 
Deputado Rildo, é eu ir mostrar um crime de agiotagem virtual, na rede 
social, e um policial militar chegar e me dizer em rede aberta que eu não 
teria que falar naquilo, que eu não deveria mexer com agiotagem, isso 
não é conduta de PM. Eu sou defensor dessa polícia aqui, quando 
chamaram o pessoal de miliciano, quem subiu aqui pra mostrar a 
realidade fui eu, não foi PSB, não foi PCdoB, não foi blog de seu 
Zezinho da esquina da Raposa, foi eu aqui, e vou continuar defendendo 
a polícia. Agora, quando tiver um comportamento reprovável, de 
cercear o direito de um parlamentar, denunciar um crime de agiotagem, 
eu processarei via sindicância, eu encaminharei, sim, para as autoridades, 
porque nós não podemos ter uma polícia que apoia esse tipo de coisa, 
infelizmente. Então, eu precisava desmentir esse factoide sujo, sujo, 
sujo, mas esperado, né, amigo da thuthuca de Flávio Dino, do coração, 
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o que é que vai se esperar de um cidadão como esse aí, se não a 
desfaçatez e a mentira? Dando uma pausa aqui, agora falando, tendo em 
vista aqui que a bancada dinista toda já expressou a sua alegria com a 
condução do seu querido ministro Lacron, para a indicação, pelo menos, 
que ainda tem uma sabatina lá. Eu vou ser bem simples nas minhas 
palavras, porque, muitas vezes, é melhor do que buscar uma falsa 
eloquência e não ser entendido. Primeira coisa, eu estou subindo à 
tribuna para falar com o meu público, com as pessoas que acreditam em 
mim, que, desde o momento que saiu a indicação, me pedem: Deputado, 
nós precisamos, nós queremos que o senhor se posicione, o senhor é a 
nossa voz. E aqui é um Parlamento. Esse púlpito aqui é onde se pode 
falar as coisas que as pessoas que têm medo do ministro da Justiça, que 
tem medo de um ministro, de um juiz de primeiro grau, de segundo 
grau, de um desembargador, no caso, essas pessoas não podem falar, e 
elas me elegem para falar. Então, eu estou falando aqui hoje para eles, e 
digo: Precisa ter compromisso histórico, e compromisso histórico só 
existe com uma coisa: A verdade, é o único valor inegociável que existe 
na história é a verdade, porque releituras históricas se fazem todo dia, 
todas as décadas, todas viradas de séculos, todas as grandes 
universidades, escolas A, escolas B, mas a verdade é uma coisa 
inegociável. Então, eu preciso dizer que Lula cometeu um grande erro, 
mas ele foi forçado, precisava tirar o bode da sala de qualquer jeito, não 
tinha mais clima institucional em Brasília e, claro, um aliado, querendo 
ou não. E eu respeito, por exemplo, quando sobem os deputados aqui 
para defender o Flávio Dino, eu acho justo, eu não me ofendo, por quê? 
Porque eles tiveram a mão do Flávio Dino para chegar aqui. Então, seria 
muito injusto com essas pessoas e com o próprio ministro se esses 
virassem a cara, não seriam homens honrados. Então, na visão deles, é 
o que deve ser feito, e eu não tenho que falar nada porque eu devo 
respeitar. Agora a política não queria o Flávio. O Judiciário o levou para 
a política porque é filho de político e tudo mais, tem uma história, foi 
para o Judiciário, mas sempre ali um pouco na magistratura e mais na 
atividade do dia a dia da política judiciária mesmo. Ele saiu, foi expulso, 
porque foi! O Lula não fez nenhuma grande celebração da ida para o 
Supremo Tribunal Federal porque ninguém está confortável com aquilo 
ali, a própria política lá em cima está preocupada, mas era preciso tirar 
o bode da sala e foi a única saída, foi um prêmio. Quem que vai dizer 
que um cargo vitalício de Ministro do Supremo não é um prêmio? É um 
prêmio. Só que foi um prêmio de consolação porque o sonho do Flávio, 
todo mundo sabe, é ser presidente da República Federativa do Brasil. 
Dificilmente será, mas vai que ele passa 10 anos aí lacrando, aproveita 
um momento histórico, sai da magistratura e vai para a Presidência. Ele 
já antecipou isso numa entrevista, mais ou menos há dois meses, mas 
tudo bem, é a vida. Que sigamos com o prêmio de consolação. Em 
relação ao notório saber, supostamente eu escuto essa lenda, eu nunca 
vi que passou em primeiro lugar num concurso. Eu já passei em primeiro 
lugar em vários concursos, inclusive da Universidade Federal do 
Maranhão. Tem matéria de jornal. Na hora que alguém quiser, é só 
pegar que eu mostro, mas, além disso, ele tem um livro publicado, em 
coautoria, de Direito Ambiental. E não me lembro assim, historicamente, 
de grandes casos julgados pelo ministro, mas, eventualmente, como 
deputado federal, ele teve uma atuação boa em alguns anos, até entrou 
em alguns rankings desses aí, que são rankings que a esquerda publica. 
Depois foi candidato duas vezes e perdeu. Em São Luís, perdeu no 
governo e foi para a Embratur. Na época da Embratur, eu lembro, eu 
não era nem deputado, mas acompanhava o noticiário. O nome da 
companhia naquele momento era chamada de Embromatur, porque não 
fazia absolutamente nada pelo turismo. O Maranhão, no turismo do 
Maranhão, os números não tiveram nenhuma evolução, estão todos 
disponíveis aí nos portais de transparência e sites de share e de trade 
turístico. Quem quiser que procure. Como governador do Maranhão, 
viveu de propaganda, e eu provo. Fez um discurso emocionado, no 
Palácio dos Leões, dizendo que ia acabar com a miséria do Maranhão. 
O Mais IDH, naquela época, eram 8 cidades entre as 50 mais pobres do 
Brasil. Le Ministre deixou com 40 entre as 50 mais pobres, deixou, o 
PIB nosso a gente rivalizava com Alagoas e Piauí, per capta, entregou 
com o pior, então propaganda, mentiu para o povo, várias operações, 

aqui no Estado, não custa lembrar da Operação Pegadores, a questão 
dos respiradores, que foi abafada, criou-se um mito aí pago no G1, a 
partir de verbas desviadas da Secretaria de Comunicação, que eu tenho 
tudo ali no meu gabinete, quem quiser levantar o dedinho ou quiser 
olhar pode ir lá no gabinete. Então, orgulhou-se de quê? De Restaurante 
Popular, de dominar as pessoas pela barriga. Ao final do governo, o 
sarneyismo que ele tanto condenou virou uma bajulação sem fim para 
ter uma imerecida cadeira na Academia Maranhense de Letras, coisa 
dos homens pequenos, buscar honrarias as quais não têm direito, 
entregou um governo endividado para Carlos Brandão. Como Ministro, 
nesses 11 meses, as características marcantes foram: caos, lacração e 
fuga de Comissão. Ele, maldosamente, faltou as últimas 3 convocações 
da Comissão de Segurança Pública, porque sabia que ia ser indicado, 
olha para quando ele colocou a Comissão Geral, 12 de dezembro, já 
visualizando, já tinha conversado com o Lula. Então, volto ao tema: 
Flávio saiu do Judiciário, voltou, não queria, mas foi a única saída, 
prêmio de consolação, grande, mas de consolação. E nada pior para um 
homem vaidoso, egocêntrico do que o silêncio imposto pela 
magistratura, Twitter: adios, adeus, arivedete, good bye. Acabou. 
Gilmar e Alexandre o querem perto, obviamente, eles precisam de um 
grande acumulador de desgaste, de um inocente útil, ali no Ministério, 
todo dia, quem que vai falar agora, quem que vai ser o porta-voz oficial 
do STF? Lacron. Então, um dia vai ser presidente do STF, sem dúvida, 
mas e aí? Gente, quem lembra de Rafael Maia, levante a mão? Nenhum, 
né? Foi presidente do Supremo de 87 a 88. Néri da Silveira, alguém 
lembra? Foi presidente do Supremo também. Nelson Jobim, eu nem 
lembrava que tinha sido, mas foi, eu lembrava que foi ministro da 
Justiça. Então, a história não lembra dos presidentes do Supremo 
Tribunal Federal. Em relação à reputação ilibada, eu não vou nem 
comentar, só pincelar aqui. Acobertamento de desvio de recurso em 
saúde, na comunicação, pagamentos de jornalistas nacionais, via 
Secom, tenho provas, quem quiser vai lá no gabinete, está lá, vamos lá, 
está tudo lá. Perseguição de adversários, a única milícia formada no 
Maranhão foi para monitorar adversários, coisa que nunca foi 
esclarecida, essa milícia ele tentou formar naquela época com seu 
Jefferson Portela. Então, senhoras e senhores, fica aqui a pergunta: 
Alguém tem dúvida das perseguições desse homem, que serão feitas em 
nome da lacração, da restrição de liberdade e da falsa defesa da 
democracia? Alguém tem dúvida da polarização que ele vai tentar criar 
com Bolsonaro, perseguindo de toda a forma, para quem sabe, no pós-
Lula, se colocar como um candidato das esquerdas à Presidência? Fica 
o alerta! Fica o alerta para o Senado. Farei questão de ir a Brasília, na 
maioria dos gabinetes, entregar material mostrando quem é Flávio Dino 
real, que será desnudado após receber uma eventual indicação para o 
Supremo com a vitaliciedade. Aí, senhores, eu terei a consciência limpa, 
porque eu terei feito um trabalho pelo Brasil, um trabalho que, ao final 
dele, eu poderei dizer: eu avisei. Eu avisei. Ficam alguns órfãos, 
principalmente nosso amigo Cappelli, que é o monitor geral aqui da 
Assembleia. Cappelli, oh, acabou! Vai para o STF agora, querido. E, 
claro, um pré-candidato a prefeito fraquíssimo, que contava com a mão 
do Flávio Dino sobre o seu cocuruto, começando já a perder alguns 
pelos conforme cresce o nosso nome nas pesquisas. Está ficando careca 
o tchutchuca do Dino. É, então, vai ter aí que pensar num minoxidil ou 
alguma coisa desse sentido. Eu fico muito feliz por chegar ao final desse 
pronunciamento. A tendência agora é que a gente, cada vez mais, fale 
menos de Flávio Dino aqui, mas eu acho que todo homem com história 
como ele, com uma passagem aqui no Maranhão, merece pelo menos 
uma música. Eu vejo o Miltinho Aragão, quando vai inaugurar com 
Governador Brandão, ele sempre faz uma música. Grandes obras, 
Miltinho entrega uma música. Então vou pedir perdão pela minha 
desafinação, pela voz rouca, mas eu gostaria de cantar para todos os que 
aqui me assistem, para o meu público, essa música, que é uma música 
que eu acho que muitos gostariam de cantar. Então vou ligar aqui o som, 
mas não vou colocar no microfone para depois não me acusarem de 
antirregimental, é só para marcar o compasso. “Sobrou STF para ti. Vá 
com Deus! Teu destino está enrolado. Tem a sabatina no Senado. Vá 
com Deus! Gilmar vai mandar em ti. Vá com Deus. Tuter vai te demitir. 
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O amor teu. Xandão! Xandão é coisa do passado. O trio agora está 
formado. Vá com meu Deus”. Então, é isso, pessoal. Muito obrigado. 
Agradeço aqui a oportunidade. Agradeço a oportunidade e desejo, 
Flávio Dino, vá com Deus! Não vou soltar isso aqui, porque, para não 
quebrar o decoro, mas depois vou soltar. Muito obrigado, pessoal.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
CARLOS LULA - Tempo dos Blocos Parlamentares. Bloco Parlamentar 
União Democrática. Deputado Fernando Braide, alguém vai fazer uso 
do tempo? Bloco Parlamentar Juntos pelo Maranhão. Eu vou fazer 
uso do tempo, eu pediria que alguém pudesse me substituir aqui na 
Presidência dos trabalhos. Deputada Fabiana.

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
FABIANA VILAR – Com a palavra, o senhor deputado Carlos Lula.

O SENHOR DEPUTADO CARLOS LULA (sem revisão do 
orador) - Senhora presidente, senhores deputados, senhoras deputadas. 
Antes de iniciar esse meu pronunciamento, eu queria lamentar muito, 
Deputado Ricardo Arruda, o que as redes sociais fizeram com a política 
e com o uso da tribuna, nos parlamentos, de um modo geral, não só no 
Parlamento maranhense. Mas eu fui acostumado a um tempo em que as 
discussões dessa Casa eram levadas a sério, não se precisava de nenhum 
tipo de pirotecnia e nenhum tipo de gracinha para chamar atenção em 
rede social. O que é lamentável esse tipo de postura, porque não 
contribui com a política, pelo contrário, só torna ainda mais alvo de 
chacota, de injúria e penaliza a discussão séria do Parlamento, é uma 
pena que assuntos sérios sejam tomados com gracejo o tempo inteiro 
nessa Casa, tem gente que agora, adora gostar de botar apelido nos 
outros, mas tudo que visa é tentar dar uns duplo twist carpado com uma 
melancia no pescoço e tentar chamar atenção na rede social. Mas vida 
que segue. A vida segue, Deputado Rodrigo, Deputado Rildo. E eu 
queria fazer um discurso de quem não guarda ódio no coração, nem em 
relação aos seus adversários. Deputado Arnaldo, uma das coisas que 
aprendi na minha religião, desde pequeno, aprendi na Igreja Católica, 
era exatamente não guardar rancor e essa lição eu tinha do padre que me 
ensinou a rezar o Pai Nosso, não guardar rancor no coração, porque a 
gente deve sempre perdoar, porque o perdão não é para o outro perdão 
é para gente. Quem perdoa a gente, de verdade, é Deus. Mas o perdão 
alivia o coração quando a gente guarda rancor demais seja de adversário 
seja de inimigo político ou da vida, isso faz mal para gente, se torna um 
ponto frágil da gente e ainda mais curioso, quando o adversário era a 
pessoa que era elogiada o tempo inteiro, era a pessoa com quem se 
tirava foto, com quem se dava beijo, com quem se fazia discurso 
emocionado. E, de repente, essa vira a pior pessoa do mundo, por 
conveniência política, isso é terrível. E eu não sei tratar as coisas dessa 
forma, trato a política, sobretudo, o modo de fazer política com 
seriedade e é a postura de gente séria. Com quem eu aprendi, com quem 
foi o meu maior professor, que está se despedindo hoje da política ou se 
despede em breve. Espero, Deputado Zé Inácio, que o Senado possa 
aprová-lo, e ele, em breve, se torne mais um maranhense a ocupar posto 
de Ministro do Supremo Tribunal Federal. Desde o Ministro Carlos 
Madeira, que leva o nome à sede da Justiça Federal, a gente não tinha 
um maranhense a ocupar um posto entre os 11 notáveis do Supremo. E, 
hoje, eu quero acreditar, Deputado Ricardo, que, apesar de ter ficado 
esse tempo inteiro longe do Direito ou longe da carreira jurídica, 
Deputado Fernando Braide, hoje, o ex-governador, o ex-ministro da 
Justiça, em breve ex-senador também, ex-deputado federal, ex-juiz 
federal Flávio Dino. Hoje, ele tem muito mais condições de ser o melhor 
ministro do Supremo do que se tivesse galgado a carreira como juiz 
federal, porque, provavelmente, já o seria, se não ministro da Suprema 
Corte, ministro de algum Tribunal Superior ou, pelo menos, 
desembargador do Tribunal Regional Federal da Primeira Região. Esse 
seria o caminho natural que ele teria. Ele está mais preparado hoje, 
porque conseguiu olhar o mundo de um jeito que a vida de magistrado 
não permite. Ele sabia muito sobre técnica, e é até curioso alguém aqui 
estar discutindo o notório saber jurídico do Flávio, ele é uma das mentes 
mais brilhantes que eu já conheci, sobretudo, no Direito. Mas para ser 
um bom juiz e ser um bom magistrado, o caminho da política deu a ele 
um ensinamento que nenhum concurso, nenhum livro, nenhum 

ensinamento de curso jurídico pode dar à pessoa, que é entender a 
realidade das pessoas, entender a dor das pessoas. Ele dizia que fez 
mestrado, doutorado e pós-doutorado no Maranhão e reconheceu de 
perto a dor, conheceu de perto a fome, conheceu de perto a injustiça, 
conheceu de perto essa dor profunda que é ser maranhense com muita 
dificuldade, mas muita coragem também. O maranhense não é pobre 
porque ele quer, ninguém, Deputado Arnaldo, V. Ex.ª sabe isso mais do 
que ninguém, porque, se tem alguém que conhece o Maranhão aqui, é 
V. Ex.ª com tantos mandatos no exercício de deputado, mandato de 
governador exercido neste estado com muita honra. V. Ex.ª é conhecedor 
do quanto o maranhense é esforçado e combate todos os dias para ter 
uma existência digna. Mas olhar de perto essa dor, essa fome, e tentar 
combatê-la, isso muda a vida da gente para sempre. Em governos, a 
gente acerta, a gente erra. Às vezes, mais erra do que acerta, mas a gente 
nunca erra sem tentar acertar. E o Flávio tentou acertar sempre 
obstinado, de manhã, de tarde e de noite. Ele era obstinado em fazer do 
Maranhão um lugar melhor. E eu quero aqui trazer alguns poucos 
números para mostrar o quanto o Maranhão avançou nos últimos anos, 
Deputado Rafael. Se temos ainda números ruins, é verdade, e se temos 
ainda muito a melhorar, é verdade, os números seriam ainda piores se a 
gente não tivesse tido um governador tão obstinado quanto Flávio. Eu 
posso falar, eu fui secretário de Saúde dele, com muito orgulho, com 
muito orgulho, e posso falar que de tudo, talvez o que mais me orgulhe 
é dizer que a menor taxa de mortalidade do coronavirus, em todo Brasil, 
é do Maranhão é menos de metade da média do país, menos de metade 
da média do país. Pode pegar qualquer país da Europa, nossa taxa é 
menor, isso não é pouco, isso não é pouco, mas isso só foi possível, 
porque não foi o trabalho só na pandemia, foi o trabalho que aconteceu 
antes da pandemia, deputado Rafael, foram 50, aqui minha mão 10 
vezes, 50 unidades de saúde que o governador abriu, nos seus sete anos 
e três meses como governador, 50, só de hospital foram 27, 18 polínicas, 
Mais Sorrir, Mais Ambulatórios, Mais UTIs, 380 ambulâncias, não é 
pouca coisa, expansão da rede hemodiálise, expansão da rede tratamento 
de câncer, diminuição da nossa mortalidade materna infantil, a menor 
da história, alas de UTI. Eu posso ir agora a Pinheiro, a Chapadinha, a 
Imperatriz, a Balsas, a Carutapera, a Santa Luzia do Paruá, a Santa Inês, 
a Bacabal, a Timon, a Caxias, em todas essas cidades, nós temos hoje 
unidades de alto complexidade, eu tenho leitos de UTI, coisa que nosso 
estado nunca viu. Não reconhecer isso é até injustiça, estar cego para o 
ódio que afunda corações. Falar em educação, mais de 1.000 obras só 
na educação, quase 1.100, verdade. Construção, reconstrução, reforma 
de escola, biblioteca, quadra escolar. Quantas escolas a gente não foi, 
deputado Rafael, inaugurar 40 anos, sem reforma, 30 anos sem reforma. 
95 escolas de tempo integral. Em 2015, a gente não tinha nenhuma, 95, 
deputado Rafael, 34 IEMAs plenos, 25 IEMAs vocacionais. Curso de 
Medicina UemaSul, Curso Direito da UEMA de Codó, São Bento, 
Grajaú, 28.000 vagas em universidades estaduais. Colégios Militares, 
Farol do Saber reformados. A maior rede de segurança alimentar da 
América Latina, não é do Brasil, na América Latina. Querer aqui dizer 
que restaurante popular é prender as pessoas pela fome, é porque nunca 
sentiu fome. Não sabe a dor de passar fome. Não sabe o que é não ter 
dinheiro para o almoço, ou para o jantar. Não sabe o que é olhar seu 
filho e não ter o que dar de comida. Isso não é ganhar as pessoas pela 
barriga, pelo contrário. Isso é reconhecer a dor das pessoas e com ela se 
importar. E a rede de restaurante popular que o Governador Carlos 
Brandão continua expandindo, ela é importantíssima para o Maranhão. 
Lógico que ela não é perene. Eu não quero que, daqui a 50 anos, a gente 
continue com ela. Eu quero que as pessoas tenham condição de comprar 
sua comida, mas, enquanto as pessoas têm dificuldade, dizer que elas 
têm condição de se alimentar é importante. É garantir dignidade para 
essas pessoas, é cidadania. Deputado Arnaldo, eram cinco unidades do 
Viva Procon, hoje a gente tem 62. As pessoas saíam do interior do 
estado para tentar tirar carteira de identidade aqui em São Luís. Eu não 
posso achar que isso era dignidade, Deputado Rildo. Lá em Imperatriz, 
eu posso falar aqui do Shopping da Criança. Posso falar do cartão 
transporte universitário que o Governador Carlos Brandão, ontem, fez a 
distribuição de mais cartões. Posso falar de habitação, 55 mil famílias 
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no Minha Casa Melhor. Seiscentos reais para comprar eletrodoméstico, 
móvel, gás, cozinha. Mais de seis mil pessoas em residências que foram 
entregues pelo Governo do Estado. Mais de 160 novas praças, Deputado 
Arnaldo. Dezoito Areninhas Esportivas entregues. Posso falar de 
segurança também. Nunca se investiu tanto em segurança ao longo dos 
últimos anos no estado do Maranhão. Ainda tem muito? Tem, lógico. A 
gente tinha o menor efetivo de policiais militares do país, tem muita 
coisa para melhorar ainda, mas muito a gente já fez. Só isso aqui 
bastaria para dizer que o Flávio tem todos os atributos e condições para 
disputar uma vaga no Supremo Tribunal Federal, para ter sido indicado 
pelo presidente da República para ocupar uma vaga no Supremo 
Tribunal Federal. Mais do que isso é dizer que ele estar no Supremo é a 
luta do tempo presente. Ele vai, neste momento, ocupar um lugar de 
defesa das instituições democráticas, que, muito provavelmente, ele não 
imaginou, quando se candidatou a senador, que poderia voltar a ocupar. 
No dia 08 de janeiro, e a gente tem de agradecer por estar aqui, porque 
já teve gente que subiu aqui à tribuna para dizer que não foi golpe de 
Estado, que aquilo ali era só uma manifestação de brasileiros indignados. 
A gente só pode estar aqui falando hoje porque teve gente que resistiu 
no 08 de janeiro, e eu agradeço ao ministro da Justiça, ele vai continuar 
a defesa da ordem democrática no Supremo Tribunal Federal, porque 
foi enorme no Legislativo quando foi deputado federal, foi gigante 
como governador do estado, sempre esteve entre os melhores e mais 
destacados governadores da nação, foi um grande ministro da Justiça, 
não preciso dizer do que ele foi juiz federal, do quanto ele foi juiz 
federal, logo jovem ter assumido a Associação dos Juízes Federais, ter 
sido primeiro-secretário- executivo do Conselho Nacional de Justiça, 
ter assessorado o Ministro Nelson Jobim, um enorme presidente do 
Supremo Tribunal Federal, e, mais do que isso, ter contribuído com o 
Brasil. Eu tenho certeza de que esta Casa, que já teve a tribuna ocupada 
por ele quando governador do Estado, por inúmeras vezes, tem muita 
honra e tem muito orgulho dele neste momento de se despedir da 
política e poder voltar ao Poder Judiciário, na mais alta Corte desse 
País. Ele vai saber honrar a toga, ele vai saber honrar a magistratura e, 
mais do que isso, ele vai saber se grato ao Presidente Lula, mas leal, 
sobretudo, à Constituição. Porque, agora, na posição que ele ocupa, 
cabe a ele concretizar o texto da Constituição, mais do que a lealdade à 
política, e eu tenho certeza que isso ele fará, para honrar o juramento 
que ele vai fazer, em breve, e respeitar o texto da Constituição e ser um 
grande magistrado na Suprema Corte do Brasil. E o Maranhão deve 
muito, o misto a gente tem uma mistura de sentimento de tristeza e de 
alegria, deputado Rafael. Triste de um lado, porque a política 
maranhense perde o seu maior quadro, o seu maior quadro. E diria, o 
maior quadro, após José Sarney, que chegou a ser presidente do país e 
apesar de ser um quadro que tenha sido eleito tenha oposição a ele, é um 
quadro enorme também da nossa luta política, a política perde um 
quadro um grande quadro um grande líder. Mas o Poder Judiciário 
ganha, o Brasil ganha nesse momento histórico necessário. A política 
vai se arrumar, as coisas vão se comportar, mas tenho certeza que o 
Maranhão é muito grato por tudo que ele fez e por tudo que ele vem 
fazendo, agora em uma outra missão, mas tenho certeza que seus olhos 
continuarão olhando pelo estado e mais do que isso lutando para 
construir um Brasil melhor para todos, deputado Rafael.

O SENHOR DEPUTADO RAFAEL (aparte) - Deputado Carlos 
Lula, V. Ex.ª tentou sintetizar aí, mas um Grande Expediente não 
dá para V. Ex.ª falar das obras e ações do governador Flávio Dino, 
enquanto governador do Maranhão. A gente convive politicamente com 
Flávio, desde a época que lançou, pela primeira vez, como candidato a 
deputado federal, lá em 2006 até os dias de hoje. Foram aí 17 anos de 
vida pública na política como candidato. Mas, de fato, é como Vossa 
Excelência mesmo diz: Aqui, a gente está muito feliz por ele, claro, 
pelo Brasil, porque ele vai, sim, cumprir um papel importante nessa 
harmonia entre os Poderes Legislativo, Judiciário e o próprio Poder 
Executivo. É um misto de sentimentos, muita felicidade e ao mesmo 
tempo de tristeza, porque, de fato, o Maranhão a política vai deixar de 
ter uma das maiores lideranças dos últimos tempos no nosso estado, 
consolidado pelas ações pelas posturas, pela firmeza de ter colocado, 

de fato, o Maranhão em outro patamar em várias políticas públicas. 
Sistema prisional, assistência social, geração de emprego, geração de 
renda, saúde, como Vossa Excelência bem tocou, até porque Vossa 
Excelência, foi o nosso secretário, durante quase sete anos administrando 
a saúde dos maranhenses. Flávio é o único político brasileiro que tem 
a experiência de ter passado pelo Poder Judiciário, de ter passado pelo 
Poder Legislativo, de ter passado pelo Poder Executivo. Retorna agora 
ao Poder Judiciário, muito mais experiente, como Vossa Excelência 
colocou, que não apenas o texto técnico do direito, mas o sentimento 
de quem já teve a experiência e oportunidade de cuidar de gente como 
governador. E nos resta como grandes amigos, grandes companheiros, 
desejar muita sorte, que a gente sabe que ele fará essa função, com 
muita honradez, como sempre pautou a sua vida. Não vou nem tocar 
em discursos de ódio, aqui na Casa, porque não vale a pena. Eu acho 
o que vale a pena aqui e agora é a gente desejar sorte, tem um rito a se 
cumprir, mas tenho confiança de que o Senado Federal vai aprovar por 
uma grande maioria, até porque a gente conhece o perfil dos senadores 
dessa legislatura. E Flávio tem condições técnicas, jurídicas e políticas 
para assumir tal função. Fica, Deputado Rodrigo, ausência de fato, 
porque Flávio Dino, na nossa região, na minha cidade, por exemplo, 
depois do Presidente Lula, é a segunda liderança do nosso município, 
porque fez com que aquilo que eu defendia, desde o início de 2015, 
quando tomei posse, nesta Assembleia, como suplente de deputado, 
por uma movimentação do próprio Governador Flávio Dino de ter 
convidado o Deputado Bira e o Deputado Neto para assumir Secretaria 
de Governo. No dia 12 de fevereiro, quando eu subi àquela tribuna, 
disse que Timon precisaria entrar no mapa do Maranhão. E o Flávio 
fez isso, colocou Timon no mapa do Maranhão, com muitas obras, com 
muitas realizações, em todas as áreas, mas em um grande expediente 
não dá para citar. Nesse processo todo, com certeza, também terei a 
oportunidade de subir à tribuna para destacar o grande homem público 
e a trajetória do Flávio nesse período que deixou a magistratura. Uma 
certa vez eu até brinquei com ele: “Não, governador, mas de qualquer 
jeito você também pode voltar para a magistratura. O senhor, com 
essa inteligência abençoada que Deus lhe deu, passa novamente no 
concurso para juiz”. Ele disse: “Mas aí eu vou ter que começar lá de 
baixo. A carreira que eu estava seguindo vai colocar aí esse obstáculo 
temporal”. Eis que surge a oportunidade de ajudar o povo brasileiro 
na mais alta corte, onde realmente ele merece estar. Nós, maranhenses, 
temos muito orgulho, porque, de fato, é um maranhense comprometido, 
compromissado, e tenho certeza de que vai ajudar muito o país. A gente 
fica muito feliz, Carlos Lula, porque é um momento oportuno e, de 
fato, necessário o convite do Presidente Lula, nossa maior liderança 
do país, quiçá do mundo. É importante para o Brasil, e a gente tem 
que ter aí a humildade de reconhecer que, neste momento, é importante 
essa indicação do Ministro Flávio Dino que consegue convergir todos 
os poderes para que a gente possa ter o espírito democrático pairando 
com mais tranquilidade. Parabenizo Vossa Excelência pelo discurso 
técnico equilibrado. Esses outros tipos de discurso não acrescentam e 
não somam em nada e, por muitas vezes, a gente nem responde porque, 
quando se responde, chama para o ringue e se atinge o objetivo que tem 
um discurso por trás de um discurso de ódio, como proferido hoje na 
sessão. Parabéns, deputado.

O SENHOR DEPUTADO RODRIGO LAGO - Deputado Carlos 
Lula, V. Ex.ª me concede um aparte?

O SENHOR DEPUTADO CARLOS LULA - Por favor.
O SENHOR DEPUTADO RODRIGO LAGO (aparte) – 

Primeiro, parabenizar Vossa Excelência porque consegue, em pouco 
tempo, resumir, mas fazer um resumo realmente muito fidedigno à 
história do nosso ex-governador, hoje Senador da República, Flávio 
Dino, agora indicado ao Supremo Tribunal Federal. Um resumo que 
diz a sua trajetória política, a sua trajetória como juiz lá atrás, como 
deputado federal, como ex-governador, sempre contribuindo para 
o povo do Maranhão. Como eu disse ainda na sessão de hoje, no 
Pequeno Expediente, que Vossa Excelência destaca muito bem isso, 
Vossa Excelência contribuiu muito para que o governo do nosso ex-
governador fosse bem- sucedido, comandando a Secretaria de Estado 
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da Saúde no pior momento que atravessamos nesta geração, que foi 
a pandemia da Covid, quando, infelizmente, muitas vidas se foram, 
mas, com certeza, conseguimos salvar muitas vidas aqui, no Maranhão, 
os números revelam isso. Então, não só parabenizo Vossa Excelência 
pela condução disso, obviamente, que sob a liderança de um grande 
governador, um governador que olhava com olhar muito atento ao 
povo do Maranhão, ao povo do seu Estado. E isso tem sido a sua marca 
por onde passou, e por isso mesmo que eu acredito que no Supremo 
Tribunal Federal, agora ele sendo aprovado pelo Senado e nomeado 
pelo Presidente Lula, ele continuará atento ao povo brasileiro com o 
mesmo olhar, que é o olhar de justiça social, de buscar a justiça social. 
E Vossa Excelência pode muito bem-dizer isso, hoje, ele chega ao 
Supremo, com certeza, muito mais preparado do que quando cogitaram 
o seu nome a primeira vez no início da década de 2000, quando ele 
era um juiz proeminente, lá na Justiça Federal, depois virou deputado 
federal. E já se avaliava naquele momento o nome dele ao Supremo, ele 
percorreu toda essa trajetória e chega hoje muito mais preparado para 
assumir essa cadeira no Supremo Tribunal Federal. Então, parabenizo 
Vossa Excelência pelo discurso, e, mais uma vez, parabenizo o Flávio 
Dino pela indicação e o Presidente Lula pelo acerto nessa escolha para 
o Supremo Tribunal Federal.

O SENHOR DEPUTADO CARLOS LULA - Agradeço as 
palavras, Deputado Rodrigo. Presidente, eu já vou encerrar o discurso, 
só dizendo que é bom olhar o que aconteceu com os três últimos 
ministros da Justiça: o Sérgio Moro, que tinha obsessão de virar 
Ministro do STF, deixou a carreira dele na magistratura, virou ministro 
da Justiça, desastrado, num desastroso governo Bolsonaro. Saiu de lá 
às turras e às brigas, odiado pelo ex-presidente, viu seu processo todo 
e completamente anulado, hoje, é um pária e luta para tentar manter 
seu mandato diante de representações no âmbito da Justiça Eleitoral, 
tanto que o ex-ministro Ricardo, Deputado Federal, lá pelo Paraná, já 
até anunciou na semana passada que é candidato a Senador, diante da 
certeza que o processo do ex-juiz Sérgio Moro, ele também deve ficar 
inelegível e deve perder o mandato, em breve. Não preciso falar do 
Anderson Torres, que o substituiu, que, hoje, eu acho que, eu acredito 
que ele não esteja mais preso, mas está com tornozeleira eletrônica 
um desastre também a passagem do senhor Anderson Torres, pelo 
Ministério. E, agora, o Ministro Flávio Dino é indicado ao Supremo 
Tribunal Federal. Eu acho que isso por si só já diz muito sobre a trajetória 
de cada um, que a gente possa enxergar com o mínimo de isenção o que, 
a consequência após a passagem de cada um pelo Ministério, indica 
na vida de cada um. Viva o Maranhão! Viva o Flávio Dino! Obrigado, 
Senhora Presidente. 

A SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
FABIANA VILAR – Agradeço, deputado Carlos Lula. Pelo Bloco 
Parlamentar Unidos pelo Maranhão tem alguém inscrito, alguém vai 
falar? Não? No Expediente Final também não temos ninguém inscrito. 
Inclusão para amanhã, nos termos do Regimento Interno, determino a 
Inclusão na Ordem do Dia da Sessão Ordinária de quarta-feira, dia vinte 
nove de novembro de dois mil e vinte três as seguintes Proposições: 
Projeto de Lei em Redação Final. Projeto de Lei nº 037, de autoria da 
deputada Andreia Martins Rezende. Projeto de Lei nº 579, Mensagem 
nº 087/2023, de autoria do Poder Executivo. Projeto de Lei nº 607/23, de 
autoria do deputado Wellington do Curso. Projeto de Lei nº 633/2023, 
de autoria da deputada Janaína Ramos. Projeto de Lei nº 394/2023 de 
autoria do deputado Ricardo Arruda. Projeto de Lei nº 433/2023, de 
autoria do deputado Ricardo Arruda. Projeto de Resolução Legislativa nº 
066/2023, de autoria do deputado Leandro Bello. Projeto de Resolução 
Legislativa nº 083/2023, de autoria do deputado Guilherme Paz. Moção 
052/2023, de autoria da deputada Janaína Ramos. Requerimento 
492/2023, de autoria da deputada Daniella. Requerimento 493/2023, 
de autoria do deputado Wellington do Curso. Requerimento 494/2023, 
de autoria do deputado Wellington do Curso. Requerimento 495, de 
autoria do deputado Dr. Yglésio. Requerimento 496/2023, de autoria 
do deputado Júlio Mendonça. Nada mais havendo a tratar, declaro 
encerrada a presente Sessão.

Ata da Centésima Sessão Ordinária da Primeira Sessão 
Legislativa da Vigésima Legislatura da Assembleia Legislativa do 
Estado do Maranhão, realizada em vinte e três de novembro de dois 
mil e vinte três.

Presidente, em exercício, Senhor Deputado Rodrigo Lago
Primeiro Secretário, em exercício, Senhor Deputado Wellington 

do Curso
Segundo Secretário, em exercício, Senhor Deputado Júlio 

Mendonça

Às nove horas e trinta minutos, presentes os Senhores (as) 
Deputados (as): Ana do Gás, Andreia Martins Rezende, Antônio 
Pereira, Ariston, Arnaldo Melo, Carlos Lula, Cláudia Coutinho, 
Daniella, Davi Brandão, Doutor Yglésio, Doutora Vivianne, Edna Silva, 
Eric Costa, Fabiana Vilar, Fernando Braide, Florêncio Neto, Francisco 
Nagib, Glalbert Cutrim, Guilherme Paz, Hemetério Weba, Janaína 
Ramos, Júlio Mendonça, Júnior Cascaria, Júnior França, Leandro 
Bello, Neto Evangelista, Osmar Filho, Pará Figueiredo, Rafael, Ricardo 
Arruda, Ricardo Rios, Rodrigo Lago, Solange Almeida, Wellington 
do Curso e Zé Inácio. Ausentes os (as) Senhores (as) Deputados (as): 
Aluízio Santos, Cláudio Cunha, Iracema Vale, Juscelino Marreca, 
Mical Damasceno, Rildo Amaral e Roberto Costa. Em nome do povo 
e invocando proteção de Deus, o Presidente declarou aberta a Sessão. 
Determinou a leitura do texto bíblico, da Ata da sessão anterior, que 
foi aprovada, do Expediente, que foi encaminhado à publicação e 
concedeu a palavra no horário do Pequeno Expediente, aos Deputados: 
Wellington do Curso, Rafael, Rodrigo Lago, Júlio Mendonça e Ana do 
Gás. Esgotado o tempo regimental destinado a este turno dos trabalhos, 
o Presidente declarou aberta a Ordem do Dia, anunciando, em único 
turno, Parecer nº 914/2023, da Comissão de Constituição, Justiça e 
Cidadania, em redação final ao Projeto de Lei nº 406/2023, de autoria 
do Deputado Osmar Filho, que institui mecanismo para repressão da 
violência contra a mulher e dá outras providências, que foi aprovado 
e o respectivo Projeto de Lei encaminhado à sanção governamental. 
Em segundo turno, tramitação ordinária, Projeto de Lei n° 402/2023, 
de autoria do Deputado Carlos Lula, que cria o dia estadual de 
conscientização da ostomia no âmbito do estado do Maranhão; Projeto 
de Lei n° 522/2023, de autoria do Deputado Florêncio Neto, que 
estabelece que o laudo médico que atesta o diabetes mellitus tipo 1 
(dm1) tenha prazo de validade indeterminado, no âmbito do Estado do 
Maranhão; Projeto de Lei n° 583/2023, de autoria do Deputado Ricardo 
Arruda, que denomina de enfermeira Francisca Melo, o hospital Geral 
Santa Luzia do Paruá -MA, e dá outras providências. Todos com parecer 
favorável das respectivas comissões, os referidos Projetos de Lei foram 
aprovados e encaminhados à sanção governamental. O Projeto de Lei 
n° 127/2023, de autoria do Deputado Roberto Costa, foi transferido, 
devido à ausência do autor. Em segundo turno, tramitação ordinária, o 
Projeto de Resolução Legislativa n° 055/2023, de autoria do Deputado 
Ricardo Arruda, que concede a Medalha do Mérito Legislativo Maria 
Firmina dos Reis à Senhora Carolina Raíssa Menezes de Araújo Costa e 
dá outras providências. Com parecer favorável da CCJC, o citado Projeto 
de Resolução Legislativa foi aprovado e vai à promulgação. Sujeitos à 
deliberação do Plenário, foram aprovados os seguintes Requerimentos: 
481/2023, de autoria do Deputado Osmar Filho, solicitando que seja 
realizada uma sessão solene para entrega da Medalha do Mérito 
Legislativo “José Ribamar de Oliveira – canhoteiro” ao Senhor José 
Emílio Santos Moreira;  482/2023, de autoria da Deputada Andreia 
Martins Rezende, solicita que seja desarquivado e que tramite em 
regime de urgência os Projetos de Lei nº 216/2021 e 96/2021, de 
sua autoria; Requerimento n° 489/2023, de autoria do Deputado Eric 
Costa, solicitando que seja enviada moção de aplausos a Dheovane 
Almeida, ilustre maranhense da cidade de Zé Doca que se consagrou 
bicampeão brasileiro no esporte de vaquejada, representando de forma 
excepcional o nosso Estado; 490/2023, de autoria do Deputado Rodrigo 
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Sessão concorrida, muitas autoridades. A Casa está muito honrada 
com a presença de vocês. Vou continuar registrando. Espero registrar 
a presença de todos vocês aqui, porque é uma honra tê-los conosco. 
Senhora Amanda Costa, Secretária de Estado dos Direitos Humanos e 
Participação Popular. Senhor Marcelo Duailibe, Presidente da Emserh. 
Senhora Socorro Araújo, Secretária de Estado de Turismo. Senhor 
Sérgio Macedo, Secretário de Estado de Comunicação. Senhor Maurício 
Martins, Secretário de Estado de Segurança. Senhor Cláudio Azevedo, 
meu amigo, Vice-Presidente da FIEMA. Senhora Flávia Gonzales, 
Procuradora do Tribunal de Contas do Estado. Senhora Desembargadora 
Francisca Galiza. Senhora Cristiane Marques, Subdefensora Pública 
Geral do Estado. Senhor Marcelo Santos, Procurador da República. No 
decorrer da sessão, a gente vai registrando os demais. Vamos iniciar. 
Eu convido a todos para ouvirmos a execução do Hino Maranhense, na 
voz do cantor Guilherme Júnior. Convido a todos para assistirmos a um 
vídeo contando a trajetória profissional do doutor Gabriel Furtado, e em 
seguida do doutor Alberto Bastos. Concedo a palavra ao deputado Neto 
Evangelista, autor da Proposição.

O SENHOR DEPUTADO NETO EVANGELISTA - Bom dia, 
senhora deputada Iracema Vale, presidente desta Augusta Assembleia 
Legislativa. Deputado Roberto Costa, companheiro da Assembleia, 
segundo secretário da Mesa Diretora. Doutor Sebastião Madeira, 
secretário-chefe da Casa Civil, neste ato representando o governador 
Carlos Brandão. Meu dileto amigo, Gabriel Santana Furtado, 
defensor público-geral do estado, homenageado nesta data de hoje. 
Meu querido amigo, Alberto Pessoa Bastos, Defensor Público e hoje 
cedido aos serviços do Poder Executivo como Secretário de Estado 
de Monitoramento e Ações Governamentais, homenageados nesta 
sessão. Meu querido amigo, Dr. Eduardo Nicolau, Procurador-Geral 
de Justiça do nosso estado. Meu presidente Kaio Saraiva, presidente 
da OAB. Senhor Daniel Brandão, Conselheiro do Tribunal de Contas 
do nosso estado. Eminente Hilton Melo, Procurador Federal, aqui no 
nosso estado. Senhor Desembargador, Lourival Serejo, Presidente da 
Academia Maranhense de Letras. Faço questão aqui de cumprimentar 
o Paulo Furtado, o pai do Gabriel, que está aqui junto conosco. Elaine 
Hortegal, que é esposa do Gabriel, os filhinhos; o Davi e o Lucas, 
os artistas. Natália, esposa do Alberto, que está aqui também com os 
seus artistas também, flamenguistas roxos; Luiz Alberto e Augusto. 
Senhores, Senhoras, Deputados que estão aqui presentes, autoridades, 
sociedade civil, porque, diga-se de passagem, senhora presidente, a 
Casa está lotada de autoridades, mas está lotada também da sociedade 
civil organizada, muito bem aqui representada. Isso mostra o papel que 
a Defensoria Pública do Estado do Maranhão tem tido na vida daqueles 
que ela tem a missão de cuidar, porque estão aqui para homenagear 
também aqueles que emprestam o seu intelectual para o estado do 
Maranhão, que é o Dr. Gabriel e o Dr. Alberto. É difícil até separar 
vocês dois, o Samuel quando me apresentou o Alberto, eu em seguida 
conheci o Gabriel, e não há casamento, viu meninas? Mas quando casa 
é que passa a ser apenas um só corpo, mas vocês dois fizeram uma dupla 
fantástica para o nosso estado. Eu estou aqui com um texto aqui para 
falar da vida de vocês, mas eu não vou ler não, porque fala da trajetória, 
mas não é a trajetória de vocês que está sendo homenageada aqui, hoje, 
eu estou honrado, percebam a honraria dos senhores recebendo esse 
título, mas eu estou honrado em poder ser o autor, que concede uma 
nova certidão de nascimento para dois homens, que dia a dia lutam 
pelo estado que eu nasci. Alberto veio do Rio de Janeiro, Gabriel veio 
de Pernambuco, estão dizendo para falar mais próximo do microfone, 
mas é porque eu sou alto aí o microfone fica, tem um livrinho aí para 
eu botar aqui embaixo? Toda vez, eu sofro isso. Presidente, eu fazer 
logo essa contestação aqui, toda vez que eu subo à tribuna eu tenho que 
ficar assim.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Está registrado, vamos providenciar.

O SENHOR DEPUTADO NETO EVANGELISTA - Um veio 
do Rio de Janeiro, outro veio de Pernambuco e vieram se encontrar 
no Maranhão, sem nenhum tipo de crítica, obviamente, a quem os 
antecedeu, mas eu confesso que há Defensoria Pública do Estado do 

Lago, subscrito pelo Deputado Júlio Mendonça, solicitando que sejam 
enviados votos de congratulações aos membros da Procuradoria Geral 
do Estado, na pessoa do Procurador-Geral Rodrigo Maia Rocha, pela 
grande vitória conquistada no Supremo Tribunal Federal na ação cível 
originária nº 661, que garantiu o recebimento de R$ 4,3 bilhões em 
recursos para a educação do Maranhão. O Requerimento nº 488/2023, 
de autoria da Deputada Mical Damasceno, foi transferido, devido à 
ausência da autora. No primeiro horário do Grande Expediente não 
houve oradores inscritos. No tempo destinado aos Partidos ou Blocos, 
pronunciou-se o Deputado Eric Costa, pelo Bloco União Democrática. 
No Expediente Final, nenhum orador subiu à tribuna. Nos termos do 
Regimento Interno, o Presidente determinou a inclusão na Ordem do 
Dia da próxima sessão ordinária das seguintes proposições: Projetos 
de Lei 96/2021 e 216/2021, da Deputada Andréia Martins Rezende; 
621/2023, do Deputado Guilherme Paz; 319/2023, do Deputado 
Fernando Braide; Projeto de Resolução Legislativa 072/2023, da Mesa 
Diretora e 491/2023, do Deputado Rodrigo Lago. 

Nada mais havendo a tratar, a sessão foi encerrada e lavrada a 
presente Ata, que lida e aprovada será devidamente assinada. Plenário 
Deputado Nagib Haickel, do Palácio Manuel Beckman, em vinte e 
três de novembro de dois mil e vinte três. Deputado Rodrigo Lago - 
Presidente, em exercício, Deputado Wellington do Curso - Primeiro 
Secretário, em exercício, Deputado Júlio Mendonça - Segundo 
Secretário, em exercício

SESSÃO SOLENE DO DIA 23 DE NOVEMBRO DE 2023 ÀS 
11h30.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE
 
A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 

- Declaro aberta a solenidade convocada para a entrega do Título de 
Cidadão Maranhense aos senhores Gabriel Santana Furtado e Alberto 
Pessoa Bastos, concedido por meio das Resoluções Legislativas 
nº 1.116/2023 e 1.117/2023, oriundas dos Projetos de Resolução 
Legislativa nº 036/2023 e 037/2023, de autoria dos Deputados Neto 
Evangelista e Othelino Neto. Convido agora, para a composição da 
Mesa, já está comigo aqui do lado o Senhor Deputado Roberto Costa, 
Segundo Secretário da Mesa Diretora da Assembleia Legislativa. Senhor 
Deputado Neto Evangelista, autor da proposição. O Senhor Sebastião 
Madeira, Secretário Chefe da Casa Civil, neste ato representando 
o Governador Carlos Brandão. O Senhor Gabriel Santana Furtado 
Soares, meu amigo, Defensor Público Geral do Estado e homenageado 
desta sessão solene. O Senhor Alberto Pessoa Bastos, também nosso 
amigo, Defensor Público, Secretário de Estado de Monitoramento 
Governamental e homenageado desta sessão solene. O Senhor Eduardo 
Nicolau, Procurador Geral de Justiça. O Senhor Caio Saraiva, presidente 
da OAB Maranhão. Senhor Daniel Brandão, Conselheiro do Tribunal 
de Contas do Estado. Senhor Hilton Melo, Procurador Federal. Senhor 
Desembargador Lourival Serejo, Presidente da Academia Maranhense 
de Letras. Aproveitar para registrar as presenças da Senhora Tatiana 
Costa, Vice-Presidente da OAB Maranhão. Senhor Rodrigo Maia, 
Procurador Geral do Estado. Senhora Abigail Cunha, Deputada 
Estadual emprestada para a Secretaria de Estado da Mulher. Senhor Luiz 
Gonzaga, Procurador de Justiça. Senhor Gastão Vieira, ex-Ministro, 
ex-Deputado Federal. É uma honra tê-lo conosco hoje. Registrar e 
agradecer a presença também do Senhor Márcio Machado, Secretário 
de Estado de Governo. Da Coronel Maria Augusta, Gabinete Militar 
da Defensoria Pública do Estado. Senhor Murilo Andrade Secretário 
de Estado de Administração Penitenciária. Senhor Gerson Pinheiro, 
Secretário de Estado de Igualdade Racial. Senhor Vinícius Ferro, 
Secretário de Estado de Planejamento. Continuando aqui os registros e 
agradecimentos pelas presenças, por estarem aqui conosco. Também o 
Senhor Paulo Casé, Secretário de Desenvolvimento Social. Senhor Bira 
do Pindaré, Secretário de Estado da Agricultura Familiar. Senhor Paulo 
Catunda, Vice-Reitor da UEMA. Senhor Cristiano Matos, Presidente 
da Associação das Defensoras e Defensores do Estado do Maranhão. 
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Maranhão, ganhou uma notoriedade quando os senhores assumiram a 
direção daquela Casa, confesso a vocês, a própria relação com o Poder 
Legislativo foi diferenciado. Por quê? Porque a missão que vocês têm 
de cuidar dos mais vulneráveis é a missão desta Assembleia Legislativa 
também. Às vezes, meu gabinete parece uma defensoria pública, e 
muitas vezes eu encaminho para vocês, mas é porque as funções podem 
até, óbvio que constitucional e legalmente, não se confundem, mas no 
olhar das pessoas, ela acaba se confundindo, porque é essa missão de 
cuidar das pessoas que mais precisam. E vocês saíram dos seus estados, 
vocês poderiam ter tomado posse no concurso de vocês como defensores 
públicos e ter tocado a sua vida, mas, não, vocês optaram por amar o 
Maranhão, e é isso que me honra poder entregar esse título ao Gabriel 
e ao Alberto. E falo a Gabriel, não Dr. Gabriel, e a Alberto, não Dr. 
Alberto, porque tive o privilégio de gozar da amizade dos senhores, 
de ser um admirador como pessoas, como chefes de família e como 
homens públicos que prestam serviço para o nosso Estado. Eu recordo 
quando vocês chegaram aqui à Assembleia Legislativa e apresentaram 
uma inovação para a Defensoria Pública no país, diga-se de passagem, 
que eram os Econúcleos da Defensoria, e vocês apresentaram aqui na 
Assembleia. Eu falei: eu vou comprar essa ideia desses meninos e vou 
destinar uma emenda parlamentar para a construção do primeiro 
Núcleo Ecológico da Defensoria Pública no Brasil. E foi construído 
lá no Itaqui-Bacanga. Depois disso, outros colegas parlamentares 
começaram a indicar também recursos para a construção. Depois disso, 
outras defensorias passaram a vir ao Maranhão para ver este Econúcleo, 
para copiar nos seus estados. Então, percebam a grandeza do trabalho 
dos senhores. O Maranhão, muitas vezes, tem que copiar algo que é 
feito fora, os senhores fizeram algo inovador que foi copiado por outros 
estados. Então, é justo que a Assembleia Legislativa os reconheça como 
Cidadãos Maranhenses. A Assembleia aprovou, por unanimidade,  não 
teve nenhum voto contra. E eu tenho certeza de que, em nem todo 
título de cidadão ou homenagem que esta Casa faça, ela se encontra 
lotada desse jeito. Já fizemos entrega de títulos aqui com poucas 
pessoas. Então, percebam como vocês são queridos pelo nosso estado, 
a quantidade de parlamentares aqui, a quantidade de autoridades, 
a quantidade de pessoas da sociedade civil. Como disse e remeto ao 
início do meu pronunciamento, para mim o mais representativo, no dia 
de hoje, é a presença da sociedade civil, porque mostra, de fato, que a 
Defensoria Pública do Estado do Maranhão tem cumprido seu papel 
na cidade de São Luís, no estado do Maranhão. Que Deus abençoe 
cada vez mais a carreira de vocês. Vocês são maranhenses. Já eram de 
coração, mas agora são registrados, são de direito. Eu sei que vocês têm 
um trabalho muito belo no que diz respeito à subnotificação, ao sub-
registro no nosso estado do Maranhão. Vocês estavam sub-registrados 
porque faltava essa identidade de vocês. E o trabalho que vocês fazem, 
nós estamos fazendo agora para os senhores. Seja bem-vindo, meu 
amigo, Alberto Bastos! Seja bem-vindo, meu amigo Gabriel. Os mais 
novos maranhenses da gema aqui do estado do Maranhão. Obrigado.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Registro e agradeço a presença do Senhor Marco Aurélio Freitas, 
Presidente da Caema. Do senhor Paulo Costa, Segundo Defensor 
Público do Estado. Senhora Leusinete Pereira, Diretora da Escola de 
Governo. Registro e agradeço a presença dos nossos pares, deputados 
estaduais, Deputado estadual Davi Brandão, Deputado estadual 
Fernando Braide, deputado estadual Rodrigo Lago, Deputado estadual 
Ricardo Rios, Deputado estadual Florêncio Neto, Deputado estadual 
Arnaldo Melo, Deputada estadual Daniella, Deputada estadual 
Cláudia Coutinho, Deputado estadual Rafael, Deputado estadual Júlio 
Mendonça, Deputado estadual Ana do Gás. Estão todos aqui, uma 
grande parte dos nossos deputados, para prestigiar este momento que 
é tão importante para a Casa. Já tem quórum para deliberar qualquer 
matéria. Concedo a palavra à Dr.ª Cristiane Marques, Subdefensora do 
Estado do Maranhão.

A SENHORA DRA. CRISTIANE MARQUES - Bom, 
primeiramente, queria cumprimentar a Mesa, em nome da nossa 
Presidente Deputada Iracema Vale, em nome de quem cumprimento a 
todos e saúdo esta Casa, o plenário que está repleto. Como falou o nosso 
amigo, Deputado Neto, não é fácil encher este plenário numa cerimônia 

dessas de homenagem. Então, isso mostra o carinho e o reconhecimento 
do trabalho que Gabriel e Alberto vêm fazendo no Maranhão. Como o 
Neto falou, é muito difícil separar os dois, mas eu vou tentar aqui falar 
primeiro de um, depois do outro, porque são amigos muito queridos, 
e é uma grande honra poder estar aqui para fazer uso da palavra em 
homenagem aos dois. Primeiro, falando do Alberto. Como já foi falado 
aqui, foi o nosso Defensor Geral por quatro anos, período no qual ele 
revolucionou a Defensoria Pública e a elevou a um patamar de referência 
nacional. Se a gente se pergunta como Alberto conseguiu fazer tudo 
isso, basta conversar rapidamente com ele para perceber que o Alberto 
é uma pessoa inteligente, perspicaz, é determinado, responsável e ama 
o que faz. Tudo a que se propõe fazer, Alberto se dedica como se fosse a 
missão mais importante da sua vida, e essa dedicação e esse compromisso 
inspiram e mobilizam toda a equipe que trabalha com ele, por isso, seja 
como defensor público, como gestor da Defensoria, como secretário de 
Estado, a gente pode ter uma certeza de que, onde ele estiver, ele vai ser 
capaz de entregar resultados e de maneira muito eficiente. Mas além de 
todas essas qualidades, Alberto tem outra qualidade que eu considero 
ainda mais singular, e não é o seu carisma, é o fato de ser aquela pessoa 
que, por sinal, até o seu pai comentou, conhece e tem um carinho por 
todos, seja com quem trabalha, com quem já trabalhou ou qualquer 
pessoa com quem ele tiver contato. Alberto vai ter o mesmo prazer e 
a mesma felicidade em cumprimentar todos e todas, independente de 
cargo, de poder aquisitivo, de status social. E sobre todas essas pessoas, 
eu garanto a vocês que ele vai se lembrar de, pelo menos, duas coisas: 
o nome e saber dizer se é ou não flamenguista. E ele é assim por um 
motivo muito genuíno, porque ele gosta de conhecer as pessoas, gosta 
de conhecer as histórias, saber quais são os seus sonhos. A título de 
exemplo, como ele mesmo conta, sempre que ia inaugurar um núcleo 
no interior, antes da inauguração, ele acordava cedo para correr, para 
conhecer o lugar, ver a cidade, sentir o clima, porque ele gosta, ele tem 
essa curiosidade, esse interesse. Eu digo que Alberto é um curioso de 
vida. E foi toda essa curiosidade, essa sensibilidade para com a pessoa, 
para com a vida humana, que lidera a sensibilidade para saber atuar 
de forma a impactar positivamente a vida de tantos maranhenses. E é 
por isso que hoje, merecidamente, ele recebe esse Título de Cidadão 
Maranhense. Agora vamos falar do Gabriel. Gabriel, maranhense, que 
ama seu Pernambuco, verdade, mas ele também ama muito o Maranhão. 
Tanto que aqui construiu sua família e tem dedicado sua vida a melhorar 
a vida da população mais vulnerável do estado. Desde quando tomou 
posse, Gabriel nunca foi um defensor de gabinete. Isso porque ele não 
cabe num gabinete. E aqui eu não estou fazendo referência a sua forma 
física, até porque, eu sabia que ele ia ter essa reação, até porque ele 
está cada dia mais slim, está de parabéns. Eu digo que Gabriel não 
cabe em gabinete, porque para ele ser defensor público sempre foi algo 
muito maior do que apenas peticionar. Trata-se de pensar na solução 
extrajudicial do conflito, pensar na verdade, nas pessoas por trás do 
conflito. É pensar em buscar ativa em fazer algo inovador para alcançar 
mais pessoas, é usar o conhecimento e a oportunidade que temos para 
mudar a vida daquela pessoa que talvez nem vá lembrar o nosso nome. 
Mas que vale a pena todo esse esforço e dedicação pelo simples fato 
de estarmos fazendo o bem. E como ele mesmo fala, não é por vaidade 
que ele faz isso, porque seria muito pouco e não valeria a pena tanto 
esforço. E ele faz isso porque é um propósito de vida. E aí eu lembro 
de uma história que ele me contou num dia dessas nossas viagens pelo 
interior, pelo Brasil. A gente estava cansado e ele virou para mim e 
falou: Cris, um dia quando era pequeno, eu estava em Recife voltando 
para casa de carro, era de noite estava chovendo, se não me engano, 
era mainha que estava dirigindo, e aí ele parou no sinal e um menino 
mais ou menos da mesma idade que ele tinha foi pedir dinheiro. E ele, 
Gabriel, pequeno, criança, disse que aquilo marcou porque ele viu que 
os dois estavam tão próximos, mas separados por um abismo e que isso 
gerou um desconforto nele. E que esse desconforto permanece por toda 
a vida. Então é isso que move o Gabriel, é isso que o faz ser esse chefe, 
esse amigo, esse irmão, esse defensor público, e agora esse maranhense 
tão vocacionado a melhorar a vida das pessoas. E aqui eu queria dizer 
e fazer uma citação do Betinho, sociólogo Herbert de Souza. Que fala 
que; o que nós somos quando nascemos é um presente que a vida nos 
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dá. Mas o que nós seremos é um presente que daremos à vida. Por 
isso, parabéns Alberto. Parabéns, Gabriel, por serem esse presente para 
todos que têm o privilégio de conviver com vocês, e agora um presente 
também para o Estado do Maranhão.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Concedo a fala ao senhor, ao doutor Sebastião Madeira, neste ato 
representando o governador Carlos Brandão.

O SENHOR SEBASTIÃO MADEIRA - Queremos saudar a 
Mesa, saudando a Presidente Iracema Vale, saudar toda essa plateia 
tão representativa e tão desejosa de homenagear o Doutor Gabriel e o 
Doutor Alberto Bastos. O governador estava na agenda dele, só não veio 
porque hoje está um dia muito enrolado, eles estão no desenrola, está 
um dia muito cheio com a Caravana Federativa, com ministros, com 
técnicos, com prefeitos. E aí pediu que eu viesse aqui, primeiro, para 
parabenizar o Deputado Neto Evangelista pelo senso de oportunidade 
e pela sensibilidade de entrar com esse Projeto homenageando essas 
duas figuras que hoje se tornam maranhenses. Eu tive a oportunidade 
de viajar algumas vezes com o doutor Gabriel para João Lisboa, para 
Carolina, para outras cidades, para inaugurar prédios da Defensoria 
Pública. E fiquei, conversamos muito, fiquei impressionado com o 
seu compromisso com as pessoas vulneráveis, com a eficiência da 
Defensoria Pública que dá voz, que dá vez, que dá oportunidade para as 
pessoas que não têm recursos para contratar sua própria defesa. Então, 
eu quero parabenizar o doutor Gabriel pelo excepcional trabalho que faz, 
quando eu o digo, é toda a Defensoria Pública que ele lidera com muita 
eficiência. E também parabenizar o doutor Alberto Bastos que também já 
foi defensor, já foi registrado aqui a revolução que ele fez na defensoria 
pública, mas o que eu tenho conhecido mesmo dele, é o trabalho que ele 
faz. Na secretaria ele é secretário de Governo, a secretaria criada com 
um fim específico. No primeiro dia que ele foi lá, eu liguei, eu disse: 
posso ir aí? Ele disse: Pode. Eu disse: Cuidado, você vai pisar em chão 
escorregadio. E disse para ele: pato novo não mergulha fundo, vá com 
cuidado. Por quê? Porque foi dada para o doutor Alberto Bastos uma 
das missões mais ingratas no governo, chamar um por um os secretários 
e dizer: Olhe, por ordem do governador, você tem que cortar tanto. Por 
ordem do governador, você tem que fazer tudo o que está fazendo, mas 
com 20% a menos de recurso. Ele foi apelidado no governo de mãos de 
tesoura. Agora no começo houve ele até me chamou disse: Madeira, eu 
quero que tu estejas presente nessas reuniões, eu digo está bom então 
vamos fazer aqui na Casa Civil. Mas com o tempo, com o talento, com 
a seriedade, com a eficiência com que ele foi fazendo até me dispensou, 
não precisa mais, ele já conseguiu tudo sozinho e eu digo para vocês 
têm dado uma enorme contribuição para o governo Brandão em tempos 
de crise, em tempos de crise, em tempos de cortes e hoje mesmo com 
as mãos de tesoura, ele é querido em todo o governo. Então, parabéns 
aos dois, parabéns, mais uma vez, a essa Casa, presidente Iracema, que 
tem nos seus representantes pessoas com a sensibilidade de fazer esse 
reconhecimento. Dr. Gabriel, Dr. Alberto Bastos, sejam bem-vindos 
àquilo que eu já estou há 73 anos, a cidadania maranhense.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Embora o nosso deputado tenha ficado ali bem escondidinho, acabei de 
olhar vou registrar a presença, viu deputado Júnior França, obrigado 
pela presença aqui conosco. Registro também a presença do senhor 
Aldir Melo, Corregedor-Geral da Defensoria Pública do Estado. 
Convido o deputado Neto Evangelista, gostaria de fazer um registro, 
todos os deputados ficaram enciumados porque o Neto teve a ideia das 
homenagens aos dois, mas recebam de todos, ele não quis dividir com 
ninguém, não, subscrever, não, não vou deixar ninguém subscrever. 
Mas todos aprovaram por unanimidade, então, daí a presença dessa 
maioria absoluta aqui de deputados na Casa. Convido o deputado Neto 
Evangelista para fazer a entrega do Título de Cidadão Maranhense, 
aos senhores Gabriel Furtado e Alberto Bastos, homenageados nessa 
solenidade. Concedo a palavra aos homenageados. Primeiramente, ao 
senhor Alberto Bastos.         

O SENHOR ALBERTO BASTOS - Bom dia. Já é boa tarde, 
verdade. Boa tarde a todos e a todas. Eu vou pegar a nominata aqui e 
cumprimentar a Senhora Deputada Iracema Vale. Aproveitar esta 
oportunidade e parabenizá-la pela condução dos trabalhos e também 

pela condução, na Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 
como a primeira mulher a comandar o Legislativo Maranhense. Destaco 
aqui os projetos de extrema importância da Deputada Iracema Vale. O 
primeiro deles, apoiado pela Defensoria inclusive, foi o reconhecimento 
do procedimento de encaminhar para a Defensoria Pública as certidões 
de nascimento em que não consta o nome do pai. Isso é uma iniciativa 
que visa fortalecer o direito daquelas mães-solo, aquelas mães que não 
têm condições de sustentar o filho sozinhas, e o pai, às vezes, é omisso, 
ela fica à mercê. A partir do momento que tem um dispositivo legal que 
otimiza esse prazo, isso é muito importante para a sociedade, isso é uma 
medida que visa fortalecer cada vez mais o acesso a direito de crianças 
e também das próprias mães que, às vezes, são solo e não têm a 
contribuição do pai. Agradecer ao amigo Roberto Costa, deputado 
estadual, que sempre foi um parceiro à época que eu era defensor 
público geral do Estado. Agradecer ao meu grande amigo, Neto 
Evangelista, autor da primeira emenda do Núcleo Ecológico da 
instituição. Hoje nós temos 40 núcleos ecológicos. O estado do 
Tocantins está com Núcleo Ecológico. O estado da Bahia com Núcleo 
Ecológico, como bem disse o Neto no seu discurso. Então, muito 
obrigado por ter acreditado na gente no primeiro momento. Agradecer 
ao meu irmão, Gabriel, considero um irmão. Eu vim para o estado em 
novembro de 2010, Gabriel já estava aqui. Um ano depois, Neto, nós 
dividimos apartamento, eu, Gabriel, Luiz Otávio e Paulo. Nós não 
tínhamos família aqui no estado, ambos viemos de outros estados. Eu 
vim do Rio, não conhecia praticamente ninguém, eu tinha um tio que 
morava aqui e, quando eu me mudei no concurso, não tinha mais 
ninguém. Então, a Defensoria Pública me abraçou e, nessa mesma 
medida, eu quero estender os meus cumprimentos aos meus colegas 
Paulo, Luiz Otávio e Gabriel, que a gente sempre viveu como a família, 
o que foi muito importante para que eu pudesse me adaptar mais 
facilmente. Agradecer ao meu querido amigo Madeira, que virou um 
conselheiro, uma pessoa totalmente experiente e com um grande legado 
para este estado. Muito obrigado pelas palavras. Agradecer ao meu 
amigo e irmão, Eduardo Nicolau, que tem feito um excelente trabalho à 
frente da Procuradoria Geral de Justiça, sobretudo no aspecto de levar 
as promotorias distritais, em colocar promotores próximos de bairros 
com grandes adensamentos populacionais e baixo desenvolvimento do 
Índice de Desenvolvimento Humano. Então, isso é muito importante. 
Da mesma forma, a Defensoria Pública tem o Núcleo Itaqui Bacanga, 
tem núcleo na zona rural, o Ministério Público já ampliou, já tem nove 
distritais em toda a capital, o que é muito importante para o acesso a 
direitos do cidadão. Agradecer ao amigo e presidente da OAB, Kaio 
Saraiva, destacando, mais uma vez, a parceria que a Defensoria Pública 
sempre teve com a OAB, que foi autora da ação que conferiu à 
Defensoria Pública a sua autonomia financeira e administrativa. Então, 
esse registro eu faço questão de fazer, porque é uma gratidão que nós, 
da instituição, temos com a instituição OAB. Diferentemente de outros 
estados, nós não temos nenhum tipo de rivalidade, nós somos irmanados 
no mesmo propósito, que é levar acesso à justiça, a defensoria se 
preocupando com os mais vulneráveis. E aqueles que têm condições de 
pagar um advogado vão contar com a OAB, com os advogados. Ao meu 
querido amigo Daniel Brandão, Conselheiro do Tribunal de Contas do 
Estado, por quem tenho um grande carinho. Ao amigo também, Dr. 
Wilton Melo, Procurador da República, que também vem fazendo um 
excelente trabalho. Ao querido amigo, Desembargador Lourival Serejo, 
neste ato aqui representando a Academia Brasileira de Letras. Muito 
obrigado pela sua presença. Agradecer a minha família, em especial a 
minha esposa que está ali, a Natália, aos meus dois filhos, Luiz Alberto 
e Augusto. Agradecer aos meus pais que estão no Rio de Janeiro, mas 
estão acompanhando pela parte virtual. Agradecer, imensamente, aos 
meus queridos amigos, membros da Defensoria Pública do Estado do 
Maranhão e também servidores, por quem eu guardo um carinho 
enorme. Quando eu vejo, realmente, meu coração explode de alegria, 
porque nós passamos muitos momentos difíceis. E, agora, neste 
momento de reconhecimento a um trabalho que todos juntos fizemos, 
eu quero dividir essa alegria com vocês. Agradecer aos meus amigos da 
Secretaria de Monitoramento, dedicados servidores. Agradecer, 
imensamente, aos meus novos amigos, secretários de Estado, meu 
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amigo Vinícius, flamenguista. Hoje, dia 23, o Flamengo completa 42 
anos de título mundial, em 81, e quatro em 2019. Então, são três títulos. 
Vim até de gravata aqui com as cores rubro-negras, assim como meu 
amigo Vinícius. Agradecer imensamente aos meus colegas procuradores 
do Estado, meus colegas delegados, meus colegas do Sistema de Justiça. 
Muito obrigado pela presença de vocês. É muito representativo. A 
Sociedade Civil Organizada, que sempre me acompanhou, desde a 
minha primeira posse, em 2018. A gente vê o Jorge, do Bequimão, a 
Marcelina, do Itaqui Bacanga, Dona Raimundinha. Todos sintam-se 
muito abraçados. Vocês fazem parte de todas as conquistas que nós 
tivemos à frente da Defensoria Pública. Sem vocês, isso não seria 
possível. Muito obrigado a todos e todas da Sociedade Civil Organizada. 
Eu vou tentar ser bem objetivo, meu amigo Eduardo. Num momento de 
muita emoção, eu vou tentar resumir isso aqui em quatro palavras: fé, 
esperança, benção e gratidão. Eu morava no Rio de Janeiro, no interior 
do Rio de Janeiro, eu era Analista da Procuradoria Geral do Estado. Eu 
sou servidor público desde 21 de janeiro de 2002. Passei num concurso 
com 18 anos e, com 19, eu assumi uma função pública no Poder 
Executivo do Estado do Rio e fui passando em vários concursos. Fui 
aprovado em seis concursos, dentre eles para a Defensoria do Espírito 
Santo, Advogado do BNDES e Defensoria Pública do Estado do 
Maranhão. Naquele momento em que eu fui chamado, eu pensei no que 
fazer. Deixo a família, a minha vida toda aqui no Rio, e vou me 
aventurar, porque eu não conheço ninguém, conheço pouco o estado?! 
E as notícias que eu tinha do estado eram de um estado muito bonito, 
mas com muitas dificuldades, principalmente no que tange aos Índices 
de Desenvolvimento Humano. Então, algo bastante desafiador. Ao 
mesmo tempo, Dr. Aldir, a Defensoria Pública ainda não estava 
consolidada. V. Ex.ª me deu posse, a Defensoria Pública tinha em torno 
de 40 membros, estávamos em seis comarcas. E ele fez também um 
trabalho brilhante de expansão da instituição. Então, eram momentos 
difíceis porque era uma instituição que não estava ainda consolidada, eu 
não conhecia ninguém e eu preferi partir para o desafio. Quem me 
conhece sabe um pouco do meu convívio, sabe da fé que eu tenho, sabe 
da devoção que eu tenho a Deus. E, neste momento, eu parei para 
refletir o que fazer agora? Eu respirei fundo, li a Bíblia, e tem uma frase, 
tem dois trechos da Bíblia que eu amo, que são as bem-aventuranças, 
que eu já falei na época que eu recebi o Título de Cidadão Ludovicense, 
mas tem outra, em Filipenses, que fala: “Tudo posso naquele que me 
fortalece”. Isso quer dizer que, se você fizer o bem, se você ajudar 
aquela pessoa que não tem condições de pagar uma conta de luz, 
Amanda, e incluir no tarifa social, Casé, se você trabalhar para que as 
pessoas tenham acesso ao saneamento básico, se você fizer o bem, 
entrar no cotidiano de Deus, fazer aquilo que Deus espera, não tem 
como dar errado. E fui pensando, e uma frase que, pesquisando, eu me 
identifiquei muito de um maranhense, o Gonçalves Dias, que fala assim: 
“A vida é luta renhida, que aos fracos abate e aos fortes só faz exaltar!”. 
Então, o momento de decisão era ali, era realmente vir para o estado do 
Maranhão e conhecer. E, meus amigos, juro por Deus, eu não me 
arrependi, e eu tenho certeza que fiz a melhor escolha da minha vida. 
Comecei pela Comarca de Imperatriz, onde conheci grandes amigos 
que eu tenho até hoje, como o colega Rairon, colega Luiz Otávio, lá nós 
iniciamos as atividades, no Núcleo de Imperatriz, uma cidade enorme 
com 4, nós estávamos em 5 defensores, então o desafio era muito 
grande. Logo em seguida, eu vim para a capital, em São Luís, para 
trabalhar na execução penal, eu e o meu amigo Paulo. 2 defensores para 
atender todo o sistema prisional. Atualmente, tem 14, 15, Bruno, tem 
por aí, né, Bruno? Tem 15 defensores, uns 15. 12 defensores, Susana, 
obrigado. E a gente encarou aquilo ali como se fosse realmente algo 
para mudar na vida das pessoas, sempre isso em mente, não adianta 
você fazer só aquele peticionamento, aquela análise processual, o que é 
importante. Eu vou contribuir, eu vou mudar a vida das pessoas ainda, 
que sejam poucas, mas eu vou conseguir. E aí começamos na execução 
penal, começamos, Murilo, a trabalhar com os presos, botar os presos 
para trabalhar, isso apesar de hoje ser uma referência no estado, isso não 
existia, eu lembro, foi um convênio com a Lua Nova  Incorporações, 
nós colocamos 45 presos para trabalhar numa construção próximo da 
unidade prisional. Depois, a unidade móvel, a primeira, o ônibus da 

Defensoria Pública, Gabriel, que a gente também se esforçou muito 
para conseguir junto ao Ministério, tudo recurso de convênio, não foi 
recurso do Tesouro Estadual, e a gente foi evoluindo, evoluindo até que 
a gente, com o trabalho de saneamento básico, em promover  a instalação 
de rede coletoras nos bairros periféricos da capital, nós recebemos o 
Prêmio Innovare em 2016.   E, a partir dali a gente, percebi que a minha 
vida aqui era uma bênção, conheci a minha esposa que me deu dois 
filhos maravilhosos, que é o  Augusto e o Luís. O Luís cantou minha 
música predileta pessoal, por isso que eu fiquei um pouco emocionado 
ali.   Ele aprendeu a cantar minha música predileta e  cantou muito bem, 
eu acho que esse menino realmente tem talento, viu amor? Eu não sou 
coruja, não, mas eu acho. Então, pessoal, eu quero agradecer a Deus,  
porque ele me conferiu várias bênçãos aqui no estado. A primeira,  a 
minha esposa. O  segundo, os meus filhos.  A terceira, os anjos colocaram 
no meu caminho, os meus amigos, servidores membros da Defensoria 
Pública do Estado. Aos meus pais, que estão de longe, mas me deram 
condições de em momentos difíceis, ter embasamento para tomar 
decisões. Obrigado por todo o apoio, por toda dedicação, mas o que é 
importante  é que ninguém faz nada sozinho, ninguém. Eu só consegui 
atingir esses objetivos, Marcelo, porque eu tive muitas pessoas ao meu 
lado  e juntos, inclusive, com a Sociedade Civil Organizada, nós 
assumimos a gestão da Defensoria Pública, de 2018 a 2022.  E juntos, 
meu amigo Neto, nós conseguimos vinte e uma emendas parlamentares. 
Nós estávamos numa situação  difícil financeira  e eu pensei: vou ficar 
parado ou eu vou correr? E aqui tem até um caso engraçado, para mim 
trágico, mas hoje eu vejo que foi engraçado. Eu recebi um Emenda aqui 
do Neto, no estado. Falei: rapaz, eu vou procurar emendas parlamentares 
federais Cazé. Inclusive, teu pai não destinou emenda, teu irmão me 
destinou a emenda, sempre muito educado. Mas, eu no início do 
trabalho, Defensoria pouco conhecida, em 2018, eu fui andando de 
gabinete, em gabinete com humildade. Poderia ter ficado aqui, mas não 
vou correr para ver se eu consigo colocar mais Defensoria Pública no 
Estado. E quando eu fui ver, já tinha começado, porque é uma 
peregrinação começa oito e meia da meia, nove horas e vai passando de 
gabinete em gabinete e tem os horários marcados, às vezes, um gabinete 
no lugar, o outro é no outro extremo, quando eu vi, já eu tinha um 
relógio eu tinha andado em torno de seis quilômetros e eu falei “Meu 
Deus do Céu” e nenhum emenda. Falei “Meu Deus do Céu,  o que eu 
vou fazer cara!”. Aí o Gabriel me ligava: “E aí Alberto?”. “Rapaz o 
negócio está ruim aqui gordinho, o negócio está ruim, tá ruim, ruim”. 
Falei: “Cara”. Ele falou assim: “Não vambora, vambora, continua”. Aí 
eu cheguei, já era quatros horas da tarde.  Talvez, o décimo deputado a 
conversar. O deputado não me recebeu e colocou o assessor para 
receber. Aí eu fui, mostrei o Econúcleo, mostrei que que era a Defensoria 
Pública, também tem que explicar alguns não têm  um certo 
discernimento, o que é e para que serve . Falei “a Defensoria Pública 
serve pra atender aquela mãe solo que não tem condições de arcar com 
a pessoa do filho sustenta o próprio filho. Ela a acolhe o idoso super 
endividado”. E  fui explicando algo mais concreto e mostrando o 
Núcleo Ecológico. Aí o assessor. Eu que eu percebi que, você percebe 
quando a pessoa está conversando com a pessoa que ela não está muito 
aí, né, mas eu fui insistente lá, continuei. Aí o assessor falou assim 
“olha o deputado mandou dizer que ele prefere investir no matadouro é 
investir na Defensoria Pública. Falei rapaz eu olhei, “eu falei eu não 
vou discutir que não vai adiantar nada. Eu vou repensar a minha 
estratégia”. Agradeci por ter me atendido e saí, mas saí arrasado, 
arrasado e falei “rapaz, eu olhei, eu falei eu não vou discutir que não vai 
adiantar nada. Eu vou repensar a minha estratégia. Aí agradeci por ter 
me atendido e saí, mais saí arrasado, arrasado, rapaz eu acho que esse 
negócio de emenda isso não vai dar certo aqui. No dia seguinte, meu 
irmão, eu já estava assim com outro ânimo e Deus foi abençoando. 
Passei no gabinete aqui, esse eu posso falar porque ele conferiu a 
emenda do matadouro, eu prefiro não falar. Gil Cutrim me ofertou três 
emendas de uma vez aí depois Pedro Lucas mais uma, depois foi mais 
uma, mais uma, quando a gente viu o cara, eu falei: A gente não sabe 
como nós vamos fazer, 21 emendas para gente poder executar. Então, 
Deus abençoa, quem persevera alcança. E continuando depois para 
executar as emendas foi muito difícil, mas deu certo. Nós tivemos, saiu 
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com essas emendas e com apoio também do Poder Executivo, nós 
saímos de 39 Comarcas e fomos para 62, aumentamos em mais de 80% 
a Defensoria Pública e aí pensando no Marcelo e no Roberto sem afetar 
tanto o custeio porque os Econúcleos não pagam aluguel nem conta de 
luz. Então, era algo também que eu queria frear era diminuir um pouco 
o nosso custeio e ampliar e foi dando certo, foi dando certo. A gente 
depois investiu nas unidades móveis, conseguimos além do ônibus uma 
carreta enorme que hoje a Débora comanda com muita maestria, como 
disse aqui o Gabriel, no atendimento sob registro, conseguimos tudo 
convênio, conseguimos um ônibus escritório que já tinha falado e uma 
e uma vanzinha de atendimentos. Então, a gente buscou ao máximo 
levar para o maranhense um local em que ele pudesse ser acolhido, 
independentemente da sua cor, independentemente da raça, de ser 
deficiente, de ser pobre ou rico. A gente entende que ele tem que ter 
acesso e eu e Gabriel, nós lutamos muito, mas muito por isso. Eu, 
Gabriel e toda a equipe da Defensoria Pública. Então, meu eterno 
obrigado para vocês, mais uma vez, uma gratidão enorme que eu tenho 
por vocês. Está ali a Lana, dona Ivanilde, pessoas que eu tenho muito 
carinho e estendo isso para todos os  nossos colegas da  instituição. E 
feito esse trabalho na Defensoria Pública me foi confiada a missão, que 
o Madeira acabou de dizer, pelo Governador Carlos Brandão e, aqui, eu 
faço um registro, acho um registro importante, o Brandão sempre foi 
um apoiador da Defensoria Pública e ali ele ganhou a nossa admiração, 
sempre apoiou e o Brandão sempre se mostrou muito verdadeiro e 
aquilo foi ganhando empatia ganhando empatia e surgiu o convite de 
assumir a Secretaria de Monitoramento, que é uma Secretaria realmente 
com uma função muito difícil, mas foi a oportunidade que me foi 
confiada e foi onde o Governador achou que eu poderia contribuir muito 
para o estado e se essa foi a missão, eu vou fazer o que for para ajudar. 
Sobretudo, agora, em que nós tivemos uma queda de arrecadação de 
três  e meio bilhões comparada ano ao ano passado, por conta de uma 
alteração na legislação federal que diminuiu a líquido ICMS dos 
combustíveis, tendo que manter os restaurantes populares, tendo que 
manter unidades hospitalares, tendo que manter unidades escolares. É 
desafiador, sim e, realmente, o Governador se preocupa com a 
otimização do recurso público e busca cada vez mais manter serviços 
essenciais, para não deixar a peteca cair e tem buscado investimentos, 
como foi, agora recentemente, a empresa INPASA, que vai se instalar 
em Balsas, vai gerar dois mil empregos só na construção. A ALUMAR,  
vai investir três bilhões de reais. Já investiu uma parte. A autonomia e 
renda do carrinho “Mais Renda”, que está com Casé, com a Abigail. 
Quinhentas mulheres, que são vítimas de violência doméstica, receberão 
esses carrinhos. Começou também com o trabalho do Neto, ainda 
Secretário de Desenvolvimento Social. Então, o desafio é enorme, mas 
eu acho que nós temos que nos esforçar cada vez mais, porque a gente 
tem um fim único lá atrás, que é atender aquele vulnerável, aquele mais 
pobre. Túlio, meu grande amigo, para atender aquele que mais precisa, 
esse sempre foi o meu foco, e eu acho que essa é minha missão hoje no 
governo. Não me importo com quem eu estou conversando, eu só tenho 
um propósito: otimizar o recurso e garantir condições mínimas para a 
nossa população. E, por último, já buscando aqui a finalização do meu 
discurso, Eduardo, eu tenho muita gratidão, Dr.ª Cristiane, Primeira 
Subdefensora, Dr. Paulo, Segundo Subdefensor Geral do Estado, eu 
tenho muita gratidão que não vai caber no só discurso. Então, obrigado 
a todos os anjos da Defensoria Pública. Obrigado aos meus amigos e 
parceiros da Secretaria de Monitoramento que estão aqui hoje. Obrigado 
ao Governador Carlos Brandão por ter confiado no nosso trabalho 
enquanto Defensor Geral e, agora, ocupando um cargo na secretaria. 
Muito obrigado à Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão. 
Vossas Excelências nos ajudaram muito. Foram seis projetos de lei 
aprovados enquanto eu era Defensor Público Geral. Vossas Excelências 
demonstraram, realmente, a preocupação que vocês têm com o mais 
vulnerável, com o mais pobre, de levar o acesso à justiça para eles, 
independente da raça, da distância. Vossas Excelências foram firmes. 
Obrigado aos deputados da Assembleia Legislativa. Meu muito 
obrigado. Obrigado, Neto, você sempre foi um grande parceiro. Em 
todas as dificuldades, eu sempre te procurei, e você sempre buscou 
ajudar da forma que você podia. Obrigada aos amigos do Rio, que 

sempre me acompanham, minha família, meu irmão, minha irmã, meus 
pais. Obrigado, meu amor, Natália. Obrigado, Luís Alberto e Augusto. 
E agora, no final, deixei para falar um pouquinho do meu amigo Gabriel, 
que eu acho que é muito importante. Gabriel, eu estou duplamente feliz, 
não só por ter sido reconhecido como cidadão maranhense, mas por ser 
tido contigo. Eu acho que o que mais marca em você é a sua sensibilidade 
e sua proatividade. A dor do outro é sua dor, e é isso que te motiva. Meu 
muito obrigado pelo período que você me ombreou na Defensoria 
Pública do Estado do Maranhão. Eu tenho certeza e eu vou torcer, vou 
lutar e eu vou trabalhar para que você faça bem melhor do que eu, 
porque eu acho que você tem condições, e a população precisa. Aqui, 
graças a Deus, não existe vaidade, aqui é amizade pura. Gabriel, eu o 
tenho como um fã. Eu tenho certeza de que você levará à Defensoria 
Pública e a todas comarcas aquilo de que a população maranhense 
precisa. Eu quero finalizar fazendo uma homenagem para os meus 
pequenininhos que estão ali. Uma gratidão muito grande ao Luís 
Alberto, ao Augusto, à Ceci, que está ali e que sempre cuida dos meus 
pequenininhos. A Ceci está ali atrás, ela está com o Augusto. Obrigado, 
Ceci. Eu sempre acordarei vocês com beijos. Sempre deixarei e buscarei 
vocês na escola. Sempre que vocês disserem: “Vamos bater um pênalti, 
papai. Mais cinco minutinhos, mais cinco chutes, é  porque vocês estão 
dizendo eu te amo. Você já está com uma bola aí, meu filho. Não agora, 
tá? Em casa. Se vocês acham que eu os ensino, mas eu aprendo muito 
mais com vocês todos os dias. Luto para dar um mundo melhor aos 
nossos filhos, mas também filhos melhores para o mundo. Finalmente, 
obrigado. Obrigado, Deus. Eu quero falar um trechinho da Celina 
Borges, que é a compositora dessa música, mas que ficou muito 
conhecida com o Padre Fábio: “Posso. Tudo posso naquele que me 
fortalece. Nada e ninguém no mundo vai me fazer desistir. Quero, tudo 
quero, sem medo de entregar meus projetos. Deixar-me guiar nos 
caminhos que Deus desejou para mim e ali estar. Vou perseguir tudo 
aquilo que Deus já escolheu para mim. Vou persistir e, mesmo nas 
marcas daquela dor do que ficou, vou me lembrar”. Muito obrigado a 
todos os maranhenses, eu me incluo nessa turma. Obrigado. Obrigado.

A SENHOR PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Concedo a palavra ao nosso segundo homenageado, Dr. Gabriel 
Furtado.

O SENHOR GABRIEL FURTADO – Agora eu não largo mais, 
não. Trouxe logo para a Mesa, ninguém tira de mim.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Aproveitando antes, Dr. Gabriel, para registrar a presença do nosso 
primeiro-secretário Antônio Pereira, deputado estadual que está aqui 
conosco.

O SENHOR GABRIEL FURTADO - Muito obrigado. Inclusive 
ele assina o título, então pessoa muito importante de estar aqui hoje 
também. Gente, eu serei objetivo. Eu vou começar falando que o 
Nicolau falou que vai pagar o almoço para todo mundo, não é, Nicolau? 
Mas muito obrigado. Enfim, é um momento de muita gratidão. Eu acho 
que eu não vou chorar porque eu já chorei tudo que eu tinha para chorar 
mesmo, mas eu preciso agradecer. Eu preciso começar agradecendo a 
nossa Assembleia Legislativa na pessoa aqui da nossa representante 
maior, Deputada Iracema, que tem sido um amor de pessoa, uma pessoa 
que tem conquistado minha admiração cada vez maior, não só pelo 
trabalho que exerce, pela dedicação, pela inteligência, mas também 
pelo que é nítido para qualquer pessoa que a conhece, presidente, que é 
o amor que guia seus passos. Isso traz muita admiração para a gente e 
mostra que o caminho do amor é o caminho certo. Ao Deputado Neto 
por ter sido esse grande parceiro todos esses anos e ter trabalhado pela 
defensoria, trabalhado pela população maranhense e por ter dado essa 
graça aqui ou, pelo menos, por ter tido a ideia de dar a graça da 
homenagem do título. Eu tenho, na Assembleia, um local de amizade, 
um local de admiração. Eu estou vendo vários deputados aqui presentes 
numa hora dessas, e a gente sabe como é a vida de vocês, Deputado 
Arnaldo, Deputada Ana, Deputado Rafael, Deputado Ricardo. Minha 
querida amiga, por quem eu tenho uma admiração também enorme, 
Deputada Abigail, que está percorrendo o Maranhão todinho, levando 
direitos às mulheres. Tenho visto tantos colegas aqui, a Deputada 
Daniella, também uma guerreira. Dificilmente conheço um deputado no 
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gabinete, normalmente eu conheço em comunidade. E aí é por isso que 
a gente termina firmando uma amizade tão grande, eu acho que é por 
isso, a gente se reconhece na trincheira da batalha. E aí que a gente está 
junto, a gente está junto nessa batalha, que é transformar o Maranhão 
um local mais igualitário, mais justo, mais feliz, com mais amor, com 
mais justiça social.  Então,  eu tenho na Assembleia Legislativa um 
local de amizade, mas um local de admiração e se a Defensoria Pública 
do Estado do Maranhão hoje é referência no Brasil, porque nós somos, 
ela é graças ao trabalho de várias pessoas. Mas, aqui, hoje, eu preciso 
reconhecer o trabalho desta Casa maravilhosa que só contribuiu, como 
Alberto falou, aprovou diversas leis, mas mais do que aprovar lei. Eu 
hoje entendo no processo legislativo, deputado Roberto, que é o ápice a 
aprovação da lei, mas existe toda uma atividade legislativa antes de 
legitimidade social, de tudo isso, que só pessoas como você, Roberto, 
como todos outros deputados aqui presentes, nos ensinaram é que a 
Defensoria só está onde está, graças a pessoas como cada um de vocês. 
Então, eu quero agradecer essa Casa linda e maravilhosa. Dr. Eduardo 
Nicolau, nosso Procurador-Geral de Justiça também, além do 
financiador do almoço, ele é um dos grandes apoiadores da Defensoria 
Pública. As pessoas no Brasil, né, Nicolau, até se admiram que a relação 
da Defensoria com o Ministério Público aqui. O Ministério Público 
Maranhense, ele realmente encara a Defensoria como a política pública 
de acesso à justiça que deve ser incentivada, que deve ser incentivada. 
E todos os outros promotores que a gente teve a honra de conhecer, Dr. 
Gonzaga aqui presente. Dr. Neto. Todos os outros, que contribuem para 
uma Defensoria mais eficaz, mais justa, mais presente. Eu deixei esse 
aqui por último. O Dr. Kaio Saraiva, também representando aqui a  
OAB, assim como a  doutora Tatiana. Ela é, como Alberto já falou, a 
OAB do Maranhão ela é uma das responsáveis, é um dos pilares pela 
pelo crescimento da Defensoria Pública. Doutor Kaio,  já há muitos 
anos trabalha junto com a Defensoria Pública, já foi membro da 
Comissão de Concursos, inclusive,  da Defensoria Pública. E a gente 
tem na OAB um grande parceiro. E o Estado do Maranhão tem na OAB 
um dos pilares de sua democracia. Eu fico muito feliz de ver a Casa 
cheia e fico muito feliz de ver representantes de todos os Poderes aqui,  
que, realmente, isso me faz crer  que a gente tem avançado enquanto 
Instituição,  enquanto pessoas também. Vemos aqui o Tribunal de 
Contas, na pessoa do doutor Daniel, que temos uma amizade mais 
recente, mas também tenho grande admiração e como gestor público,  o 
Tribunal de Contas é um farol, e eu quero muito amizade com o Tribunal 
de Contas e, inclusive, ao fim da minha gestão.    Mas a gente vê essa 
seriedade, essa seriedade que o Tribunal de Contas trata as finanças do  
nosso estado. É como a gente vira adolescente que quer ser independente, 
não adianta querer ser independente se a gente não tem autonomia 
financeira também. Eu tenho aqui também presente doutor Hilton, do 
Ministério Público Federal. Veja que numa homenagem à Defensoria 
Pública,  o Ministério Público presente em peso. Ele tem sido também 
uma pessoa que tem nos orientado, nos conduzido e tem sido um 
exemplo também de um servidor público jovem que tem alcançado 
locais cada vez maiores. Eu preciso fazer um registro ao meu querido 
desembargador, eterno presidente, Lourival Serejo. Eu sei que o senhor 
também está representando a Academia Maranhense de Letras, mas, 
durante a pandemia, o doutor Lourival, ele foi o Presidente do Tribunal 
de Justiça e Alberto, era Defensor-Geral. Poucas vezes, eu vi uma 
pessoa trabalhar tanto em prol do serviço público, em prol do próximo 
e para todo todas as dificuldades que todos nós tínhamos na pandemia, 
o doutor Lourival, ele sempre pegou a Defensoria pela mão e disse: 
“Aonde o Tribunal for, a Defensoria vai junto”.  Então, muito obrigado, 
doutor Lourival, e fico muito feliz de ser o senhor aqui hoje muito feliz. 
O Alberto, eu vou deixar para o final, claro, e eu preciso fazer referência 
aqui também ao doutor Madeira, representando nosso querido 
governador Carlos Brandão. Realmente, essas histórias com Madeira 
são verdade a gente viajou muito. E eu sempre aprendi muito com 
doutor Madeira. Essa frase que o senhor falou de pato novo não 
mergulha a fundo. Inclusive, eu tenho ela registrada no meu celular, eu 
falo para o meu gabinete, porque o senhor é um poço, mas do que de 
conhecimento e sabedoria, viu, eu tive a oportunidade de mostrar o que 
é a Defensoria Pública. E eu fico muito grato por isso. O senhor também 

é um exemplo para mim de pessoa pública, de pessoa que visa sempre 
o povo primeiro do que até a si próprio e o Governador Carlos Brandão, 
meu Deus, a Defensoria do Maranhão cresceu enormemente, nos 
últimos anos, cresceu, de forma exponencial, digo até, e a gente tem 
essa ideia de pintar o Maranhão de verde, de colocar a Defensoria 
Pública, em todas as cidades do Maranhão seja através de EcoNúcleos, 
seja por meio de salas verdes. Hoje a gente tem 45 salas verdes, ou seja, 
nós temos 45 municípios que são termos judiciários, estamos indo para 
71 núcleos, ou seja, estamos em 71 Comarcas vamos inaugurar Pio XII 
agora, Mirador, Pio XII e Urbano Santos, no final do ano e as salas 
verdes desses locais. E a perspectiva do ano que vem é chegarmos a 90 
Núcleos. Gente aí quando a gente começou tinham 38, isso é muita 
coisa, mas isso nunca, Isabele, é feito sozinho. Eu quando eu comecei a 
tirar as fotos lá fora eu fiz questão tirar foto logo, deputado Neto, com o 
Alberto e com o Vinícius, da Seplan. Olha que eu disse só vou tirar foto 
com quem dá o dinheiro e com quem corta o dinheiro, que é para ficar 
tudo certo aqui para não acabar com... Mas, brincadeiras à parte, 
realmente, como o Alberto falou a Seplan, quando era o Marcelo, a 
Cíntia, agora o Vinícius e o Roberto sempre foram grandes 
incentivadores, inclusive do Orçamento Participativo, a Defensoria 
Pública, pra quem não sabe nos dois últimos orçamentos participativos 
do Plano Plurianual, foi a maior política pública requisitada pela 
população do estado do Maranhão e a Assembleia Legislativa viu isso e 
trouxe para si também a Defensoria Pública e é por isso que eu sou tão 
grato a vocês. E aí a gente vai chegar muito longe, mas para que chegar 
tão longe?  A gente só tem um objetivo, só um objetivo, gente, só um, 
só um. Independente, deputado Neto, de sermos Legislativos, 
Executivos e Judiciários não interessa. A gente só tem um único 
objetivo, que é servir ao próximo, é só esse, cada um vai servindo de sua 
forma, né? Mas a gente serve ao próximo, esse é o nosso objetivo maior 
e é para isso que a gente batalha todos os dias. Quando eu cheguei aqui 
no Maranhão, eu fui para uma cidade, cadê? Na época, era a doutora 
Ana Flávia, a Defensora-Geral. Depois virou o  Dr. Aldir, que está aqui 
presente também, Defensor-Geral. Na época, era do o doutor Augusto 
Gabina aqui presente também, o Corregedor. E aí me mandaram para 
uma cidade, chegaram assim, deputado Arnaldo, olha tu que é novo aí 
vai fazer audiência em júri lá na cidadezinha da Baixada. Ai eu: Está 
bom, cheguei lá fui até com o Corregedor da época e aquilo me 
impactou, me impactou muito assim, aquilo foi em novembro. Foi 
novembro de 2009. Aquilo me impactou profundamente, eu nunca tinha 
ido à Baixada Maranhense. E assim eu vi uma beleza muito grande, 
aqueles campos, na época tinha chovido um pouco, então já estavam 
alagados,  a vegetação, eu estava admirado, eu tinha pego o ferry, na 
época, eu estava achando tudo muito bonito estava me impactando 
muito, mas também eu fiquei muito impactado, por algumas cenas de 
miséria, de pobreza que eu vi. Casas de taipa. Enfim, situações que 
vocês conhecem melhor que eu. E fiz as minhas audiências, fiz o meu 
júri, conheci questões de terra. Tinha muita briga de terra, lá em São 
Vicente Ferrer contra cercas, pessoas chorando. Dei minhas primeiras 
frutas e barrinhas de cereal que eu carregava comigo, para quem eu 
estava atendendo, porque eu via que a pessoa estava passando fome, e 
aquilo tudo foi me impactando muito. Conheci, que eu não conhecia, 
azeite de babaçu, não conhecia. Se vocês virem a foto da minha posse e 
a foto aqui do meu título, vocês vão perceber que eu acho que eu 
exagerei um pouquinho no azeite de babaçu ao longo dos anos. Assim, 
fui me encantando. Passei em concurso em Pernambuco, mas resolvi 
não ir. Fiquei. Na época, não tinha esposa, não tinha filho. Eu vim como 
Alberto, vim sem conhecer ninguém. Esse tempo que eu fiquei, na 
Baixada, sempre me marcou muito. Eu sempre me lembrei, mesmo 
como Defensor Geral, e eu não sabia explicar o que eu estava sentindo 
com aquilo, mas tinha me chamado muito atenção. Toda vez que eu 
pego ferry, eu tenho lembranças boas. Semana passada, depois de 14 
anos, eu voltei a esse mesmo lugar, à cidade de São Vicente Ferrer, para 
inaugurar o Econúcleo da Defensoria Pública, que é um trabalho 
coletivo, é um trabalho desta Assembleia. Se não fossem Vossas 
Excelências aprovando as emendas ou o orçamento, a gente não 
construía. Assim como também é da Seplan, do Governo Executivo, do 
nosso Governador Brandão. Aquilo me deu um sentimento de 
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completude. Eu disse: “Rapaz, eu completei um ciclo aqui”. E vendo 
lotado de gente, a gente teve que abrir as portas do Econúcleo, porque 
não estava cabendo mais de tanta gente. No mesmo mês que eu 
inaugurei o Econúcleo de São Vicente Ferrer, eu recebo o Título de 
Cidadão Maranhense. Então, para mim, tem um significado muito 
grande. Valeu a pena gente ter optado por morar no Maranhão, poder ter 
a oportunidade de ficar aqui, de ser Defensor Público. Eu sei que são 
muitas pessoas para agradecer, eu sei que são muitas instituições que 
fazem parte desse caminho todo. Hoje, a Defensoria Pública está no 
Supremo Tribunal Federal. Anteontem, a gente foi recebido pelo 
Ministro Zanin, pelo Ministro Dias Toffoli no STJ. Está ocupando 
espaços não para Gabriel, para Alberto, para Cris ou para Paulo, mas 
para a população maranhense, levando serviços para a população 
maranhense. Na mesma semana que a gente está no STF, a gente está 
em São Vicente Ferrer, porque é o espaço da Defensoria Pública. Nessa 
caminhada, eu sempre faço questão de agradecer também a uma pessoa 
que, infelizmente, não está aqui hoje, mas que sempre nos ajudou 
muito, que é o pai da Natália, o Júnior. Infelizmente, não está aqui 
presente hoje, ele faleceu durante a nossa primeira campanha, mas foi 
sempre um incentivador meu e de Alberto nessa caminhada. Ele era 
deputado, foi presidente da Assembleia Legislativa do Tocantins e 
sempre foi uma pessoa que nos ajudou muito. Onde ele estiver, eu 
espero que esteja muito orgulhoso do que ele contribuiu. Eu não posso 
deixar de falar isso porque eu sei que o Maranhão tem muito 
flamenguista, né? Eu vou colocar esse título aqui em cima, ele vai ficar 
mais importante, Deputada Iracema, do que o título do Sport no 
Campeonato Brasileiro de 1987. Certo? Eu vou ficar com esses dois 
títulos, um do lado do outro. Há 14 anos, eu vim tomar posse aqui. Eu 
só vim com uma pessoa, só veio uma pessoa comigo, que foi meu pai. 
Painho veio comigo no dia 27 de outubro de 2009. E aí, quando a gente 
olha a Assembleia lotada, cheia de gente, e painho fez a surpresa, que é 
mais uma coisa pela qual eu sou grato, ver meu pai essa semana, ele 
veio de surpresa. Catorze anos depois, pai, o senhor está aqui de novo, 
só que um pouquinho diferente, um pouquinho mais de gente, eu acho. 
A gente pode dizer que valeu a pena essa construção de 14 anos. Eu tive 
a honra de ter como sogro e sogra meus queridos aqui presentes, minha 
sogra Marister e meu sogro José Ortegal. Tantos amigos, tantas pessoas 
conhecidas, o Secretário Maurício, tanto secretários, todos, as pessoas 
da Defensoria. Meu Deus do Céu, são amigos que eu tenho, são pessoas 
que eu admiro. Minha esposa Elaine, meus filhos Davi e Lucas. Para 
quem não percebeu, era meu irmão gêmeo que estava falando ali, que se 
chama Lucas também. Vocês todos moram no meu coração. Assim, eu 
não seria nada se não fosse minha família. Muito obrigado, amor, por 
me apoiar nessa dificuldade, que eu sei que você é a pessoa que mais 
sacrifica, não sou eu, pela minha ausência. Para encerrar, eu preciso 
dizer que toda vitória que, por acaso, tiver nessa gestão, é coletiva. As 
únicas coisas individuais da minha gestão são as minhas derrotas, mas 
minhas vitórias não são de Gabriel. Nada que eu faça que vale a pena é 
individual. Todas têm minha equipe, supervisores administrativos, os 
servidores, os estagiários, mas, acima de tudo, a população toda. Não 
existe uma luta que valha a pena que seja individual. Todas as lutas que 
valem a pena são coletivas. Eu sei que vocês têm esse entendimento. 
Nessa caminhada de luta coletiva, eu tive a honra, a graça de ter Alberto 
do meu lado. Eu sei que vocês falam que é difícil separar Gabriel de 
Alberto, tanto que, nas fotos, nos vídeos, se vocês perceberem, em 
metade pelo menos das fotos, a gente está junto, mas não é à toa, é 
porque o trabalho é coletivo, mas o Alberto tem esse toque diferente, ele 
tem esse toque de genialidade, de amor ao próximo que levou a construir 
o Econúcleo, que levou até a Carreta, com a qual a gente chegou a mais 
de 30 mil atendimentos em um ano. Gente, isso significa quase oito 
núcleos da Defensoria rodando em cima daquela carreta o ano todinho. 
Muitos atendimentos foram indicação aqui da Assembleia. Eu acho que 
isso acontece com Alberto porque, independentemente de você estar em 
Itaperuna, porque toda vez que você fala com Alberto ele inventa que 
veio de uma cidade diferente, Itaperuna, Laje do Muriaé, Rio, o que 
mais? Niterói, enfim. Mas, independentemente de onde você esteja, 
você faz tudo isso porque você leva consigo o seu amor pelo próximo. 
E é por isso que, onde você está, você brilha, meu irmão. Você brilha! 

Por isso você brilha na Defensoria, você brilha na sua casa, no Governo 
do Estado, nessa missão dificílima de auxiliar o nosso querido 
Governador Carlos Brandão. E é nesse brilho que eu me espelho para 
fazer cada vez melhor. E eu quero dizer que eu prometo, essa promessa 
está até sendo gravada, nosso querido cantor Guilherme, eu prometo 
retribuir esse título com cada vez mais trabalho, amor e dedicação ao 
nosso querido povo maranhense. Vocês podem cobrar de mim 
integralmente. Muito obrigado. Muito obrigado mesmo. A melhor 
forma que eu tenho a dizer isso é que vocês todos moram no meu 
coração. Meu muito obrigado. 

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Depois, para a gente bater uma foto, vamos esperar o encerramento, 
pedir o som para a gente fazer o encerramento, depois essa música volta 
a tocar. E como eu tenho juízo e eu nunca nego um pedido do Ministério 
Público, Doutor Nicolau vai fazer uma fala de dois minutos.

O SENHOR DR. EDUARDO NICOLAU, PROCURADOR-
GERAL DE JUSTIÇA DO ESTADO DO MARANHÃO - Boa tarde 
a todas e a todos! Eu quero homenagear a todas as pessoas presentes, 
aqui na nossa Casa Legislativa, em nome da nossa presidente Dra. 
Iracema, nossa querida Deputada Presidente, 1ª Presidente da nossa 
Casa, em 188 anos. Eu quero dizer a todas e a todos, que quando eu 
assumi o cargo de Procurador-Geral de Justiça do Estado do Maranhão. 
E hoje vou completar 44 anos de Ministério Público, mais do que a 
idade do Dr. Alberto e do Dr. Gabriel, eu sempre tive a ideia de que 
nós não podemos concorrer. Justiça se faz de mãos dadas. Eu, Dr. 
Lourival Serejo, que era o presidente, Dr. Alberto, Dr. Rodrigo Maia, 
Procurador-Geral do estado e nós ficamos sempre juntos, porque nós só 
temos uma missão: melhorar a vida do povo. Dr. Gabriel V. Ex.ª disse 
que quando chegou só uma pessoa estava aqui presente, que era seu 
pai, Dr. Alberto também disse a mesma coisa. Mas eu só vou encerrar 
dizendo uma coisa que eu disse no meu discurso de posse: Quem tem 
amigo não chora sozinho, obrigado.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Quando você vive em um lugar, trabalha por ele, presta serviços pra 
aquela comunidade, uma conexão é criada, e esse lugar também te 
abraça de volta, te acolhe e permite que você realize sonhos e projetos, 
não só por ele, mas por você também. Hoje, o Maranhão abraça dois 
grandes servidores do nosso Estado, é com muito orgulho que o Palácio 
Manuel Beckman, a Casa do Povo do Maranhão recebe vocês dois, 
nossos homenageados para hoje entregar esse Título de Cidadania, 
essa nova certidão de nascimento. Entre tantas conquistas e momentos 
inspiradores em suas carreiras, que a gente pôde apreciar e analisar, 
aqui na Casa, é possível reconhecer, principalmente as suas posturas 
éticas, e as suas buscas por soluções para os desafios encontrados no 
nosso Estado. São entusiastas do empreendedorismo social, tem como 
marca e bandeira a defesa e proteção dos direitos das nossas crianças 
e adolescentes. Sempre empenhando seus esforços para erradicar 
o subregistro, de nascimento no Estado, a gente quer destacar aqui 
também, a dedicação, que resultou, a dedicação da Defensoria, que 
resultou em um trabalho conjunto com Alema na criação da Lei, de 
minha autoria, por escolha de vocês, porque vocês nos procuraram 
para conversar, que trata da obrigatoriedade da comunicação dos 
nascimentos sem identificação de paternidade à Defensoria Pública 
do Maranhão. Poucos servidores buscam trabalho. E eu fiquei muito 
orgulhosa naquele dia, quando a Defensoria nos procurou para trazer 
essa proposta de lei, orgulhosa e feliz e grata a Deus pelo estado do 
Maranhão ter servidores como vocês. Ao conceder-lhes o Título de 
Cidadão Maranhense estamos reconhecendo, não apenas as conquistas 
individuais do doutor Alberto Bastos e do doutor Gabriel furtado, mas 
também seus papéis como agentes de transformação social. E nesse 
Ato Solene, expressamos nossa gratidão por ter escolhido o Maranhão 
como as suas casas, por elegerem nossa terra, como palco para suas 
batalhas em prol de justiça. Que seus títulos sejam uma afirmação de 
reconhecimento das suas importâncias para a sociedade maranhense 
e um estímulo para que continuem suas nobres missões. E que Deus 
nos abençoe, nos dê sabedoria e discernimento para continuarmos 
parceiros e melhor servir no nosso estado, muito obrigada! Os nossos 
Deputados Estaduais querem fazer uma foto. Então, eu convido os 
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Deputados Estaduais para aqui à frente. Vamos primeiro bater a foto da 
Mesa, depois com os nossos Deputados, porque o Neto ciumou muito. 
E depois com todo mundo, a gente vai bater nos devidos lugares para 
não tumultuar. Primeiro, eu vou bater, a espera aí vamos por parte, 
antes de eu encerrar porque quando eu disser declaro encerrada aí tu já 
sabes. Então, vamos aqui levantar para bater a foto da Mesa. Nada mais 
havendo a tratar, declaro encerrada a presente Sessão.

A MESA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO 
DO MARANHÃO, no uso de suas atribuições legais e tendo em 
vista o Projeto de Resolução Legislativa nº 083/2023, aprovado nos 
seus turnos regimentais RESOLVE promulgar a seguinte:

RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 1.213 /2023

Concede o Título de Cidadão 
Maranhense ao Senhor Brenno Sousa 
Santiago e dá outras providências.

Art. 1º. É concedido o Título de Cidadão Maranhense ao Senhor 
Brenno Sousa Santiago, natural de Brasília - Distrito Federal.  

Art. 2º. Esta Resolução Legislativa entra em vigor na data de sua 
publicação.

MANDA, portanto, a todas as autoridades a quem o 
conhecimento e execução da presente Resolução pertencerem, que a 
cumpram e a façam cumprir na forma em que se encontra redigida. 
O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, a faça imprimir, 
publicar e correr.

Ato oriundo do Projeto de Resolução Legislativa nº 083/2023, 
de autoria do Senhor Deputado Guilherme Paz. 

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO PALÁCIO 
“MANUEL BECKMAN”, em 29 de novembro de 2023. Deputada 
IRACEMA VALE – Presidente, Deputado ANTÔNIO PEREIRA - 
Primeiro Secretário, Deputado ROBERTO COSTA - Segundo Secretário

ADITIVO
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO

RESENHA DO TERCEIRO TERMO ADITIVO AO 
CONTRATO N.º 50/2021. CONTRATANTE: ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, CNPJ nº 

05.294.848/0001-94. CONTRATADO(A): M SANTOS COMÉRCIO E 
LOCAÇÃO DE EQUIPAMENTOS EIRELI, CNPJ nº 69.426.021/0001-
70. OBJETO: CLÁUSULA PRIMEIRA – DA VIGÊNCIA 
CONTRATUAL: Fica prorrogado por mais 12 (doze) meses a vigência 
contratual, com início em 22 de dezembro de 2023 e término em 21 
de dezembro de 2024.  CLÁUSULA SEGUNDA –DA CLÁUSULA 
RESOLUTIVA: O contrato poderá ser rescindido, antes do prazo final 
de sua vigência, na superveniência de certame licitatório que possibilite 
nova contratação com os serviços semelhantes aos prestados atualmente 
pela empresa contratada. CLAUSULA TERCEIRA – DO VALOR: 
O valor total do contrato permanecerá em R$ 249.000,00 (duzentos e 
quarenta e nove mil reais). DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:  Unidade 
Gestora: 010101–Assembleia Legislativa. Gestão: 00001 – Gestão 
Geral. Função: 01 – Legislativa. Subfunção: 031 – Ação Legislativa.   
Programa: 0318 – Gestão Legislativa. Natureza de Despesa: 
33.90.39.56 – Locação em geral. Ação: 4628 – Atuação Legislativa. 
Subação: 000011 – Atuação Legislativa no Estado do Maranhão 
(MANUTENÇÃO). Fonte Recurso: 1.5.00.101000 – Recursos não 
vinculados de impostos – Fonte 1500.1010000. Histórico: locação de 
grupo de geradores de energia elétrica movidos a diesel para este poder. 
Instrumento legal: 3º TA. CT nº 050/2021. Vigência: 22/12/2023 a 
21/12/2024. Informações complementares: valor empenhado destinado 
a suprir a demanda do exercício 2023. NOTA DE EMPENHO: Em 
16/11/2023 foi emitida a Nota de Empenho nº 2023NE003043, no 
valor de R$ 8.250,00 (oito mil, duzentos e cinquenta reais) para fazer 
face as despesas inerentes a este aditivo durante o corrente exercício. 
BASE LEGAL:  Art. 57, II, da Lei 8.666/93 e Processo Administrativo 
nº 5510/2023-ALEMA. DATA DA ASSINATURA DO ADITIVO: 
20/11/2023.  ASSINATURAS:  Deputada Iracema Vale – Presidente da 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão e Marcelo Rodrigues 
dos Santos representante da empresa M SANTOS COMÉRCIO E 
LOCAÇÃO DE EQUIPAMENTOS EIRELI. São Luís–MA, 29 de 
novembro de 2023. Bivar George Jansen Batista– Procurador-Geral da 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão.

APOSTILA
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO

RESENHA DO PRIMEIRO APOSTILAMENTO AO 
CONTRATO N.º 10/2023. PARTES: ASSEMBLEIA LEGISLATIVA 
DO ESTADO DO MARANHÃO e FORTH CONSULTORIA E 
INFORMÁTICA LTDA.  OBJETO:  Emissão da Nota de Empenho 
nº 2023NE003060, de 16/11/2023, no valor de R$ 113.468,40 
(cento e treze mil, quatrocentos e sessenta e oito reais e quarenta 
centavos). DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:  Unidade Gestora: 
010101–Assembleia Legislativa. Natureza da Despesa: 33.90.35.02 
– Assessoria e Consultoria Técnica ou jurídica por pessoa jurídica. 
Gestão: 00001 – Gestão Geral. Função: 01 – Legislativa. Subfunção: 
031 – Ação Legislativa. Programa: 0318 – Gestão Legislativa. 
Ação: 4628 – Atuação legislativa. Subação: 000011 – Atuação 
Legislativa no Estado do Maranhão (MANUTENÇÃO). Fonte de 
Recursos: 1.5.00.101000 – Recursos não vinculados de impostos 
– fonte 1500.1010000. Histórico: Objeto: prestação de serviços 
de assessoria e consultoria em folha de pagamento para este Poder. 
Instrumento Legal: ato de ratificação de inexigibilidade de licitação, 
Lei 8666/93. Vigência: 8 meses. Valor do Contrato: R$ 453.873,60. 
Setor requisitante: DRH. Informações Complementares: reforço 
referente a 2 parcelas que garantem a execução até o fim do exercício 
(reembolso após remanejamento de cota). BASE LEGAL: art. 65, 
§8º da Lei Federal 8.666/93 e Processo Administrativo nº 1512/2023. 
DATA DA ASSINATURA DO APOSTILAMENTO: 20/11/2023. 
ASSINATURA: Deputada Iracema Vale – Presidente da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão. São Luís–MA, 29 de novembro 
de 2023. Bivar George Jansen Batista– Procurador-Geral da ALEMA.
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